
Благодать и истина произошли чрез Иисуса Христа.Благодать и истина произошли чрез Иисуса Христа.
Ин. 1, 17Ин. 1, 17

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА ЦЕРКВЕЙ ЕХБ № 1, 2022

НЕ ВСЕГДА 
будет 
мрак 
там,
где 
теперь 
он 
огустел. 
Ис. 8, 22 



ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

 1 Как быть спокойным 
  в беспокойном мире
  Л. М. Азаров

 4 Повседневные благословения
  С. А. Ломакин

 7 Упущенные возможности
  В. В. Кочуганов

 10 Депрессии и борьба с ними
  Э. Фрайтаг

Сегодня в мире немало 
людей, страдающих от 
депрессий. Среди них есть 
наши братья и сёстры 
по вере. Создаётся впе-
чатление, что количе-
ство таковых постоянно 
растёт. Уровень жизни 
повышается, и эта про-
блема набирает оборо-
ты. Причины этих про-
цессов до конца не ясны 
и могут быть весьма 
различны. Однако обя-
занность служителей — 
учить церковь, как обхо-
диться с такими людьми 
и их проблемами.

С. 10

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА

 27 Домашние группы

ОНИ СТРЕМИЛИСЬ К НЕБЕСНОМУ

 31 Добрый и верный
  Памяти Д. А. Пивнёва

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

 35 Зарождение баптизма
  Б. Варкентин

МОЛОДЁЖНАЯ СТРАНИЧКА

 42 Прилепитесь к Господу
       И. А. Полянцев

ХРИСТИАНСКАЯ СЕМЬЯ

 47 Пять принципов воспитания 
  детей
  Э. И. Дридгер

ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЧКА

 54 Случайностей не бывает
       Н. Дунчик

СТИХИ, СТИХИ, СТИХИ

3 С. ОБЛ. Что такое верить?
  А. Римашевская 
  Твоё воскресение
  Е. Татарчукова
  Благая весть
  И. Широбокова
  

Вопросы, замечания и материалы для публикации просьба отправлять 
на электронную почту по адресу: redaktsia.vi@yandex.ru

1 (261) . 2022

СОДЕРЖАНИЕСОДЕРЖАНИЕ

Духовно-назидательный журнал Международного союза церквей евангельских христиан-баптистов .Из-
даётся с 1963 года .Выходит ежеквартально .Издаётся на пожертвования верующих .Распространяется 
безвозмездно .Издательство «Христианин» МСЦ ЕХБ .Москва



ККАК БЫТЬ АК БЫТЬ 
СПОКОЙНЫМ СПОКОЙНЫМ 
В  БЕСПОКОЙН О М  М И Р ЕВ  БЕСПОКОЙН О М  М И Р Е
«Мир оставляю вам, мир Мой даю вам; не 
так, как мир даёт, Я даю вам. Да не сму-
щается сердце ваше и да не устрашается» 
(Ин. 14, 27). Эти слова сказаны Христом на 
тайной вечере, когда Он объяснял учени-
кам, что будет с Ним и с ними дальше. Он 
говорил, что Его служение, Его миссия на 
земле заканчивается и Он их покинет. Это 
Его завещание и обетование. Он не обещает 
Своим ученикам никаких материальных цен-
ностей. Но Он даёт им то, что нельзя купить 
за деньги, — внутренний мир и покой. Мир, 
который приходит через примирение с Богом 
и послушание Христу.

Христос говорит, что есть и другой 
мир — покой естественной человеческой 
жизни, который обретается в материальных 
ресурсах, в физическом здоровье, в благо-
приятных обстоятельствах. Когда всё устро-
ено, когда есть здоровье, материальный до-
статок, тогда люди в покое. Но заберите 
хотя бы что-то одно из перечисленного, и 
покой исчезает.

Человечество веками заботилось о том, 
чтобы как-то оградить себя от разных несча-
стий, чтобы жить в покое и в достатке. Для 
этого развивали промышленность, облегчили 
труд, построили больницы, чтобы лечить се-
бя от болезней; сконструировали самолёты, 

автомобили и поезда, чтобы быстро и ком-
фортно добраться в любое место; изобрели 
компьютеры, телефоны, спутники...

В истории человечества не раз казалось, 
что наступает торжество человеческой му-
дрости и цивилизации, но Бог неоднократно 
показывал хрупкость и ненадёжность того 
покоя, который даёт мир. 

Мы все видели, как около двух лет на-
зад в человеческую жизнь вторгся малень-
кий вирус, и многие связи, планы, проекты 
разрушились. Всё, что казалось спокойным, 
надёжным и устойчивым, перестало таким 
быть. Этот маленький невидимый вирус за-
брал с земли покой. Самое страшное, что от 
этого вируса никуда не спрячешься, никуда 
не убежишь. По всему миру распространи-
лась эпидемия, все пребывали в панике, в 
беспокойстве, в страхе. 

Но всё это беспокойство сегодня кажется 
незначительным по сравнению с теми волне-
ниями и страхами, которые охватили многих 
из нас, когда начались боевые действия на 
Украине. Вот какой ненадёжный и хрупкий 
покой, который даёт мир.

Покой, который дарует Христос, основан 
не на материальных ресурсах, а на правиль-
ных отношениях с Богом и послушании Ему. 
Покой христианина — это чудесный Бо-
жий дар. Поэтому верующий человек даже 

Леонид Михайлович 
Азаров,
служитель церкви 
Белгорода
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в трудностях и испытаниях имеет мир, бу-
дущность и надежду.

Как получить мир Божий? Как его со-
хранить и не утерять? Как быть спокойным 
в беспокойном мире? На эти вопросы хо-
рошо ответил апостол Павел в Послании к 
Филиппийцам: «Не заботьтесь ни о чём, но 
всегда в молитве и прошении с благодаре-
нием открывайте свои желания пред Богом, 
и мир Божий, который превыше всякого 
ума, соблюдёт сердца ваши и помышления 
ваши во Христе Иисусе. Наконец, братия 
мои, что только истинно, что честно, что 
справедливо, что чисто, что любезно, что 
достославно, что только добродетель и по-
хвала, о том помышляйте. Чему вы научи-
лись, что приняли и слышали и видели во 
мне, то исполняйте, — и Бог мира будет с 
вами» (4, 6–9).

Давайте внимательнее рассмотрим советы 
великого апостола язычников.

Не заботьтесь ни о чём
Греческое слово, переведённое как «заботь-
тесь», словарь объясняет так: «находиться 
в тревоге, в панике и ни о чём больше не 
думать». Итак, апостол призывает не под-
даваться панике и страху. Возможно, кто-
то скажет: «А как не беспокоиться? Ведь 
особенно сейчас это естественная челове-
ческая реакция на то, что происходит в ми-
ре. Как мы можем не тревожиться за себя, 
за близких, когда такое творится вокруг?» 
Действительно, оставаться в покое в таких 
обстоятельствах — нелегко. Но Божье сло-
во призывает — не заботьтесь, потому что 
такое беспокойство и паника вызваны недо-
верием Богу.

Одна из главных тем Послания к Филип-
пийцам — это радость во всех ситуациях и 
обстоятельствах. В то время христиане ис-
пытывали гонения и страдания, кого-то да-
же казнили. Сам апостол Павел, когда пи-
сал это послание, находился в тюрьме. «За 
Тебя умерщвляют нас всякий день...» (Рим. 
8, 36) — вот как характеризует он жизнь 
церкви в то время. Но всё же, несмотря на 
это, он призывает: не заботьтесь, не паникуй-
те, не теряйте самообладания и упования.

С другой стороны, повеление Павла не 
озна чает, что не следует обращать внимания 
на происходящее, что нужно быть безраз-
личным ко всему. В трудных ситуациях мы 
должны проявлять ответственность и думать 
о своих ближних. Но это должна быть разум-
ная забота, а не панический страх, отключа-
ющий разум.

Пребывайте в молитве
«...Но всегда в молитве и прошении с бла-
годарением...» В трудных ситуациях для 
христианина нет ничего лучшего, чем со-
средоточиться на молитве Богу. Хороший 
библейский пример в этом отношении — 
поведение царя Иосафата, когда на него 
напало огромное войско моавитян и аммо-
нитян (2 Пар. гл. 20). Он объявил общена-
циональный пост и в своей молитве говорил 
Господу: «Ибо нет в нас силы... и мы не зна-
ем что делать, но к Тебе очи наши!» (2 Пар. 
20, 12).

В нынешних обстоятельствах мы тоже 
далеко не всегда знаем, что делать, где пря-
таться. Но если мы не знаем, не уверены 
или растеряны — есть Бог, Который всё 
знает. Поэтому нам нужно направлять свой 
взор к Нему. В этом и будет проявление на-
шей веры: в исповедании своего бессилия, 
в обращении за помощью к Господу, в чест-
ном признании, что мы полностью зависи-
мы от Бога.

Мы должны молиться в этой тяжёлой си-
туации — молиться за себя, за свою семью, 
за свою церковь, за наш город, за страну. 
Чтобы пребывать в Божьем покое, нам нуж-
но молиться.

Контролируйте 
свои мысли
«Наконец, братия мои, что только истинно... 
о том помышляйте». Божий мир может пре-
бывать с нами только тогда, когда наш ум 
наполнен Божьим словом.

Христос, говоря о последнем времени, 
предупреждал: «Люди будут издыхать от 
страха и ожидания бедствий...» (Лк. 21, 26). 
Люди будут умирать не только от самих бед-
ствий, но даже от страха и ожидания. Если 
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Как быть спокойным в беспокойном мире

не контролировать свои мысли, это может 
привести к страху, панике и даже к смерти. 
Состояние, когда человек рисует себе карти-
ны одну страшнее другой, когда верит все-
му, что слышит и видит на дисплее, — это 
очень опасное состояние для нашей души и 
психики.

Сейчас из наших телефонов и компью-
теров, со всех новостных лент и передач 
YouTube-каналов идёт атака на наш разум, 
на наши мысли, чтобы мы думали, говори-
ли и переживали только о боевых действиях 
или тяжёлой ситуации на Украине. Многие 
тревожные мысли вызываются новостями 
или сообщениями в различных группах Viber 
или WhatsApp. Это целая война за наш ум — 
чем он будет наполнен. Война происходит на 
уровне наших мыслей, и мы все её участни-
ки. Она не останавливается ни на час, и кто 
победит, тот будет контролировать челове-
ка, — или слово Божье, или мирской образ 
мышления.

Поэтому очень актуальны сегодня для 
верующих слова, написанные апостолом 
Павлом ещё в I веке: «...просим вас, братья, 
не спешите верить всему и не тревожьтесь 
ни от какого... слуха...» (2 Фес. 2, 1–2; Но-
вый русский перевод). «Господь царствует» 
(Пс. 92, 1) и всё контролирует. Верить на-
до  Божьему Слову, которое призывает детей 
Божьих не бояться, а ожидать и желать при-
шествия дня Божьего (2 Петр. 3, 12).

Апостол Павел говорит, что у нас есть Бо-
жье оружие, которым мы побеждаем замыс-
лы врага наших душ. Как использовать это 
оружие? «...Пленяем всякое помышление в 
послушание Христу» (2 Кор. 10, 5). В одном 
из современных переводов это звучит так: 
«Мы берём в плен каждую мысль, чтобы сде-
лать её послушной Христу».

Добрые и здравые мысли не приходят са-
ми собой. Они возникают в результате чте-
ния Слова Божьего, рассуждения над Свя-
щенным Писанием. Только Господь через 
Своё Слово может дать нам силы победить 
армию беспокойных мыслей, постоянно нас 
атакующих. Когда наш разум не понимает, 
что происходит, и не может извлечь из жиз-
ненного опыта какое-либо решение, только 

Божье Слово должно руководить нами и на-
правлять наш ум к трезвости, здравомыслию 
и покою во Христе.

«Твёрдого духом Ты хранишь в совер-
шенном мире, ибо на Тебя уповает он» (Ис. 
26, 3). Как важно нам сегодня быть твёр-
дыми духом! Такое состояние возможно не 
потому, что проблем и вопросов нет — они 
как раз есть, — а потому, что мы уповаем на 
Господа. Он даёт мир, и не просто мир, а со-
вершенный мир и покой.

Исполняйте 
Слово Божье
Нам иногда кажется, что если у нас будет 
больше наставлений, больше знаний, больше 
информации, тогда мы станем лучше. С одной 
стороны, желание возрастать в познании — 
похвально. Но, с другой стороны, апостол 
Павел утверждает: того, что ты уже знаешь, 
что слышал, чему научился, — достаточно, 
чтобы трудиться, совершать служение и де-
лать то, к чему призвал нас Господь. Апостол 
напрямую связывает состояние мира и покоя 
с исполнением воли Божьей, с выполнением 
того, что Господь уже открыл, чему научил 
и к чему призвал.

В наши дни, когда многие верующие вы-
нуждены были покинуть нажитые места, 
когда кто-то пострадал и лишился имуще-
ства, когда христиане не могут собраться 
всей церковью на богослужение, важно ис-
полнять то, что мы знаем и можем. А что мы 
можем? Мы можем больше читать Библию, 
больше молиться, больше читать духовную 
литературу, больше общаться с детьми, про-
водить семейные собрания. Мы можем про-
сто позвонить тем братьям и сёстрам, кото-
рые испытывают трудности, и пообщаться, 
побеседовать и ободрить друг друга. Нако-
нец, мы можем больше поститься.

Разве все эти дела — что-то новое, о чём 
мы раньше не знали? «...Блаженны вы, когда 
исполняете», — сказал Христос (Ин. 13, 17).

Несмотря на тревожные новости, несмо-
тря на то, что мы не можем что-то изменить, 
«да не смущается сердце ваше и да не устра-
шается» (Ин. 14, 27). Пусть Божий мир пре-
бывает в нашем сердце! 
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ППОВСЕДНЕВНЫЕ БЛАГОСЛОВЕНИЯОВСЕДНЕВНЫЕ БЛАГОСЛОВЕНИЯ
Однажды, отправившись 
на своей машине в Мо-
скву, я остановился в ка-
фе попить чаю. Время бы-
ло ограничено, зазвонил 
телефон, и я в спешке сел 
в машину и продолжил 
путь. Отъехав от кафе ки-
лометров на 20, я вдруг 
обнаружил, что оставил 
там сумку, в которой бы-
ли документы и немалая 
сумма денег. Развернув-
шись, я, насколько было 
возможно, быстро помчал-
ся назад. Сердце готово 
было выскочить из груди. 
Я молил Бога, чтобы сум-
ку никто не забрал. Подъ-
ехав к кафе, я стремитель-
но побежал к тому месту, 
где сидел. Взгляд был на-
правлен только туда, и я 
не заметил, как резко от-
крылась входная дверь. От 
сильного удара у меня вы-
летело два передних зуба. 
Когда я всё-таки прибежал 
на место, то увидел, что 
моей сумки нет. Всё обо-

рвалось. Мне уже никуда 
не надо было спешить. 30 
минут назад у меня было 
много планов, а сейчас 
нет документов, совершен-
но нет денег и вдобавок 
ко всему не хватает двух 
зубов...

В моём сердце звучали 
вопросы: почему? за что? 
Я же молился, чтобы Го-
сподь благословил мой 
путь... И тут мне пришла 
мысль: я по этой дороге 
ездил уже не одну сотню 
раз и всегда добирался до 
места благополучно. Благо-
дарил ли я от сердца Бо-
га? Научился ли замечать 
благословения, получаемые 
каждый день, в обыденных 
мелочах? Если бы со мной 
сейчас ничего не произо-
шло, то я и не подумал 
бы, что в сегодняшнем дне 
Господь благословляет ме-
ня, я воспринимал бы всё 
как само собой разумеюще-
еся и нормальное.

В основном мы задумы-
ваемся о благословениях 

в обычной жизни именно 
тогда, когда нас постига-
ют неудачи и трудности. 
А ведь Божьих благосло-
вений нам просто не со-
считать. Но мы их не 
всегда замечаем, особенно 
когда речь идёт об обыч-
ных мелочах.

Что вообще мы можем 
считать Божьим благосло-
вением? Нет ли у нас ис-
кушения зачислить Божьи 
благословения на счёт на-
ших способностей, умения 
и усердия? Или, может 
быть, всё хорошее, что с 
нами происходит, получа-
ется просто само по себе?

Иаков в своём посла-
нии пишет: «Всякое дая-
ние доброе и всякий дар 
совершенный нисходит 
свыше, от Отца светов, у 
Которого нет изменения и 
ни тени перемены» (1, 17). 
В 30-м Псалме Давид вос-
хищается Богом: «Как 
много у Тебя благ, кото-
рые Ты хранишь для боя-
щихся Тебя!..» (ст. 20).
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ППОВСЕДНЕВНЫЕ БЛАГОСЛОВЕНИЯОВСЕДНЕВНЫЕ БЛАГОСЛОВЕНИЯ
Итак, Писание одно-

значно говорит: всё до-
брое, что с нами проис-
ходит, — это Божий дар, 
Божье благословение. Мы 
в каждом дне испытываем 
блага, и у Бога они никог-
да не закончатся. У Него 
хранилище наполнено, и 
Он желает изливать благо-
словения на боящихся Его. 
В книге «Величие Бога» 
Э. Тозер пишет: «По при-
роде Своей Бог склонен 
давать людям блаженство, 
и Он получает святое удо-
вольствие от счастья Сво-
его народа» (Христианин, 
2011. С. 94).

Все благословения в 
этом мире исходят от Бо-
га, и даже если нас пости-
гают трудности и страда-
ния, мы верим, что и они 
станут благословением для 
нас впоследствии: «При-
том знаем, что любящим 
Бога... всё содействует ко 
благу» (Рим. 8, 28).

Почему нам необходимо 
замечать простые, обыден-

ные благословения?
Во-первых, это помога-

ет нам быть благодарны-
ми, даже если ничего не-
обычного не произошло. 
Тихое солнечное утро, до-
брая обстановка в семье, 
душистый хлеб на столе, 
обилие цветов в саду, дет-
ский смех... Всё это не 
может не радовать. А бла-
годарить Того, Кто нам 
всё это даёт, мы иногда 
забываем.

Во-вторых, способность 
видеть Божьи благосло-
вения помогает нам осоз-
навать свою зависимость 
от Бога. Человек Божий 
Моисей свою молитву 
оканчивает такими слова-
ми: «...в деле рук наших 
споспешествуй нам...» (Пс. 
89, 17). Он не понаслыш-
ке знал, насколько это 
прекрасно, когда в повсед-
невных делах сопутствует 
Божье благоволение. Тог-
да и одежда не ветшает, 
и ноги не пухнут, и манна 
каждое утро в достатке, и 

облако защищает от днев-
ного зноя. Когда же Бог 
отнимал Свои благослове-
ния, евреев жалили змеи, 
они терпели поражение от 
врагов.

В-третьих, созерцание 
Божьих благословений по-
могает нам познавать Бо-
га. Он желает быть ча-
стью нашей обыденной 
жизни, а не только бого-
служений. Он хочет, что-
бы мы видели Его участие 
в простых делах.

Однажды я возвращал-
ся из поездки. Стояла 
ночь, и сильно захотелось 
спать. Я решил остано-
виться на обочине и от-
дохнуть... Но в сердце 
возникло необъяснимое 
волнение и явное побуж-
дение переехать на другое 
место. Переместившись на 
площадку на противопо-
ложной обочине, я заснул. 
Не прошло и 15-ти минут, 
как я проснулся от силь-
ного шума. Под грузовую 
машину, сзади которой 
я остановился вначале, 
на большой скорости за-
ехала легковушка. Сон 
убежал. Моё сердце на-
полнило сильнейшее вол-
нение. Я ясно понял, что 
Господь находится рядом 
и Он избавил меня от 
страшной беды.

Что помогает нам видеть 
благословения от Бога?

Прежде всего, это сми-
ренный взгляд на себя и 
правильная оценка свое-
го положения перед Бо-
гом. Нам нельзя забывать 
о том, что мы, по нашим 

Повседневные благословения

Сергей Анатольевич
Ломакин,

служитель церкви 
г. Курска
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грехам и преступлениям, 
не заслуживаем Божье-
го расположения к себе. 
Пророк Михей, описывая 
греховное состояние лю-
дей, говорит: «Лучший из 
них как тёрн, и справед-
ливый — хуже колючей 
изгороди...» (Мих. 7, 4). 
Мы заслужили только 
гнев Божий. Иван Петро-
вич Плетт иногда говорил: 
«Если нам лучше, чем в 
аду, — это уже благосло-
вение, милость Божья». 
Осознавая это, мы пони-
маем, что всё доброе при-
ходит в нашу жизнь ис-
ключительно по милости 
Божьей. В Евангелии мы 
встречаем людей, которые 
почитали себя недостойны-
ми Божьего расположения. 
Римский сотник говорил: 
«...Господи! ...я недостоин, 
чтобы Ты вошёл под кров 
мой». Своей верой, вы-
раженной в смирении, он 
удивил Иисуса, Который 
сказал: «...и в Израиле не 
нашёл Я такой веры» (Лк. 
7: 6, 9). Господь благосло-
вил этого человека исце-
лением слуги.

Мы будем больше заме-
чать Божьи благословения, 
если у нас будут скром-
ные желания и запросы. 
Апостол Павел пишет Ти-
мофею: «Имея пропитание 
и одежду, будем довольны 
тем» (1 Тим. 6, 8). Слава 
Богу за то, что Он по-
сылает часто значительно 
больше, чем пропитание и 
одежду. Но наши запросы 
иногда очень высокие, и 
то, что у нас есть, нас не 

удовлетворяет, и мы оста-
ёмся недовольными.

Царство Соломона мож-
но назвать золотым време-
нем для Израиля. Люди 
жили весьма хорошо, се-
ребро в Иерусалиме было 
равноценно простым кам-
ням. Царица Савская вос-
хищалась даже бытом и 
устройством жизни слуг 
и рабов Соломона. Од-
нако люди и в то время 
были недовольны и после 
смерти Соломона проси-
ли уменьшить налоги и 
облегчить работу. Такова 
природа человека. Поэто-
му апостол Павел говорит: 
«Великое приобретение — 
быть довольным».

Когда мы видим Божьи 
благословения, наше сердце 
наполняется восторгом и 
радостью, мы больше благо-
дарим Бога в своей жизни.

Однажды в молодо-
сти я застудил троичный 
нерв и у меня были силь-
ные головные боли. Ино-
гда казалось, что дальше 
терпеть нет сил. Это про-
должалось две недели. 
Потом Господь послал вы-
здоровление. С того вре-
мени уже прошло лет 15, 
и до сегодняшнего дня я 
радуюсь и благодарю Бога 
просто за то, что у меня 
нет таких болей. 

Кстати, в том случае, о 
котором я рассказывал в 
начале статьи, всё закон-
чилось хорошо. Бог так-
же послал мне большую 
милость, и нашлись поря-
дочные люди, которые за-
метили мою потерю и всё 

в целости и сохранности 
вернули. У нашего Бога 
всегда есть чем нас пора-
довать и ободрить.

Человек, научившийся 
быть благодарным за всё, 
будет получать больше и 
больше благословений от 
Бога. Господу не нравят-
ся люди, не замечающие 
Его даров: «За то, что они 
невнимательны к действи-
ям Господа и к делу рук 
Его, Он разрушит их и не 
созиждет их» (Пс. 27, 5). 
И наоборот, Бог особо 
благословляет благодарных 
людей. Одному из десяти 
прокажённых, который, по-
лучив исцеление, возвра-
тился воздать славу Богу, 
Иисус сказал прекрасные 
слова: «...иди; вера твоя 
спасла тебя» (Лк. 17, 19).

Однажды Бог задал Ио-
ву риторический вопрос: 
«Кто приготовляет ворону 
корм его, когда птенцы 
его кричат к Богу, бродя 
без пищи?» (Иов. 38, 41). 
Этими словами Бог указы-
вает на то, что Ему есть 
дело до любых мелочей и 
Он заботится даже о ма-
леньких птенцах. Иисус 
Христос в Нагорной про-
поведи, подчёркивая забо-
ту Бога о птицах, спраши-
вает: «Вы не гораздо ли 
лучше их?» (Мф. 6, 26). 
Забота нашего Бога о нас 
превосходит заботу зем-
ных отцов о своих детях. 
Только бы научиться нам 
видеть Божьи благослове-
ния в жизни и в каждом 
дне быть благодарными и 
довольными. 

Повседневные благословения
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УУПУЩЕННЫЕПУЩЕННЫЕ  
ВОЗМОЖНОСТИВОЗМОЖНОСТИ
В Евангелии от Луки мы читаем о том, как 
один фарисей пригласил Христа к себе в го-
сти. Когда все принялись есть, неожиданно 
в доме появилась женщина с алавастровым 
сосудом, наполненным миром. Она «...начала 
обливать ноги Его слезами и отирать волоса-
ми головы своей, и целовала ноги Его, и ма-
зала миром» (7, 38). В этот момент хозяин 
дома подумал: «Если бы Он был пророк, то 
знал бы, кто и какая женщина прикасается 
к Нему, ибо она грешница». Зная его мыс-
ли, Господь тут же отреагировал: «Видишь 
ли ты эту женщину? Я пришёл в дом твой, 
и ты воды Мне на ноги не дал, а она сле-
зами облила Мне ноги и волосами головы 
своей отёрла; ты целования Мне не дал, а 
она, с тех пор как Я пришёл, не перестаёт 
целовать у Меня ноги; ты головы Мне мас-
лом не помазал, а она миром помазала Мне 
ноги» (ст. 39, 44–46). 

Одна из ошибок фарисея заключалась в 
том, что он упустил прекрасную возмож-
ность — послужить Самому Христу. Хозяин 
дома мог бы оказать такому замечательному 
гостю все знаки странноприимства, принятые 
на Востоке, и благодаря этому ближе позна-
комиться со Спасителем, стать Его другом. 
Но он этого не сделал. А женщина, увидев-
шая в Иисусе Спасителя, сделала всё что 
могла, чтобы выразить свою веру в Него и 
обрести прощение грехов.

Упущение — это неисполнение должного, 
результат небрежности, недосмотра. Возмож-
ность — это средства или условия, необходи-
мые для осуществления чего-либо, благопри-
ятные обстоятельства. У фарисея Симона они 
действительно были: Иисус переступил порог 
его дома, находился рядом с ним. Этим вре-
менем следовало воспользоваться, чтобы про-
явить по отношению ко Христу искреннюю 
любовь, получить исчерпывающие ответы на 
судьбоносные вопросы. Но вместо этого Симон 
возлежал и в глубине души осуждал Христа.

Горечь упущений
Часто мы что-то не делаем не потому, что 
у нас нет соответствующего потенциала или 
нам мешают обстоятельства непреодолимой 
силы. Мы могли бы осуществить нечто важ-
ное, это было в нашей власти, но не восполь-
зовались вовремя такой возможностью, и она 
ускользнула от нас, словно вода сквозь паль-
цы. Есть даже такое высказывание: «Человек 
не упускает возможности упустить возмож-
ность». Увы, это действительно так.

Когда я окончил учёбу, спустя некоторое 
время услышал прискорбную весть: мой од-
нокурсник покончил с собой. Я сразу стал 
вспоминать прошлое: у меня была возмож-
ность пригласить его на богослужение, но я 
её упустил; я бы мог уделить ему побольше 
внимания, но я этого не сделал. Теперь ниче-
го не вернуть...

Василий Викторович 
Кочуганов,
служитель церкви 
г. Киселёвска 
(Кемеровская обл.)
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Причиной упущенных возможностей может 
быть наша недооценка чего-то действитель-
но важного. Мы не дорожим тем, что име-
ем, а впоследствии, когда приходит жатва, 
не можем понять, почему такой никудышный 
 урожай.

Известный ветхозаветный пророк Елисей 
перед своей смертью приказал израильско-
му царю взять стрелы и бить ими по зем-
ле. «И ударил он три раза, и остановился. 
И разгневался на него человек Божий, и ска-
зал: надобно было бы бить пять или шесть 
раз, тогда ты побил бы Сириян совершенно, 
а теперь только три раза поразишь Сириян» 
(4 Цар. 13, 18–19).

Мне не всё понятно в данном тексте, 
но ясно одно: израильский царь не проявил 
должного усердия, хотя мог бы максимально 
использовать дарованную возможность. И это 
повлияло не только на его жизнь, но и на 
судьбу целого государства. Израильская ар-
мия смогла одержать только три победы, а 
затем успех снова был на стороне сирийцев.

Подобно этому царю мы можем «не до-
бивать стрелы» и в результате терять нечто 
важное. Есть три сферы, в которых чаще все-
го дают о себе знать упущения: в личных от-
ношениях с Богом, в семье и в церкви.

Упущения в отношениях с Богом
В 14-й главе Евангелия от Луки рассказыва-
ется о том, как один богатый человек сде-
лал большой ужин и пригласил многих. Но 
те, словно сговорившись, начали отказывать-
ся, ссылаясь на разные причины. Интересно, 
что в конечном счёте все отвечали одина-
ково: «Извини, не могу прийти». Эти люди 
упустили уникальную возможность, которая 
была им дана всего лишь раз. После этого 
хозяин их уже не приглашал. Он не стал их 
уговаривать или переубеждать и отдал слугам 
приказ звать других — нищих, увечных, хро-
мых, слепых. Притча заканчивается такими 
словами: «Много званых, но мало избранных» 
(ст. 24).

Иногда у верующих складывается неверное 
представление о Боге, будто Он чуть ли не 
бегает за каждым, уговаривает обратиться к 
Нему и стать на путь ученичества. Однако 
Писание показывает Бога совсем другим. Он 

всем повсюду повелевает покаяться (Деян. 
17, 30). Творец, Владыка Вселенной, не упра-
шивает, а даёт властное повеление. Человек 
должен определиться — воспользуется он 
этой возможностью и примирится с Господом, 
или нет.

Однажды Бог дал Соломону возможность 
просить всё, чего он хочет. Царь воспользо-
вался этим и попросил Господа о мудрости, 
чтобы управлять многочисленным Израилем. 
Богу была приятна такая просьба, и Он дал 
Соломону намного больше того, чего тот по-
желал.

Когда ученики находились на святой горе 
и Иисус преобразился перед ними, явились 
Моисей и Илия и стали беседовать с Госпо-
дом о Его исходе. Апостолы в это время спа-
ли. Если бы они только знали, о чём пойдёт 
сейчас разговор и что это событие уже не 
повторится, то, как бы ни тяжелы были их 
глаза, нашли бы способ, как бодрствовать. 
Возможно, впоследствии каждый из них ду-
мал: «Как жаль, что я проспал! Какая непро-
стительная небрежность!» У троих из двенад-
цати была удивительная возможность воочию 
наблюдать эту встречу и слышать важней-
шую беседу, но они упустили её — просто 
проспали.

А разве с нами такого не бывает? Завёл 
будильник — и проспал. Может быть, да-
же не проспал, а поторговался с собой, пока 
надрывался звонок: такие благие намерения 
были встать пораньше, Библию почитать, по-
молиться, чтобы не в суетном состоянии бе-
жать на работу, а основательно, по-духовному 
поступить. И всё же решил ещё пять мину-
ток полежать... А потом — опять привычная 
круговерть, из которой никак не получается 
вырваться, и снова мечты о вечернем чтении 
Библии. Бог давал возможность побыть в 
общении с Ним, но мы её упустили. Неког-
да помолиться, некогда почитать Священное 
Писание, а потом это сказывается на духов-
ной жизни. И порой верующий ослабевает 
настолько, что церковь вынуждена принимать 
к нему дисциплинарные меры. «Почему такое 
случилось с нашим братом?» — задаются во-
просом христиане. Да потому, что всё нача-
лось давным-давно: упускал из виду важность 
общения с Богом, не дорожил богослужени-
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ями, и теперь полное духовное банкротство. 
Упущения в личных взаимоотношениях с Бо-
гом могут привести к духовной катастрофе.

Упущения в семье
Каждому из нас известна история Давида, 
плачущего о гибели сына: «Сын мой, Авес-
салом! сын мой, сын мой, Авессалом! о, кто 
дал бы мне умереть вместо тебя!..» (2 Цар. 
18, 33). Трагедия заключалась в том, что ни-
чего изменить уже было нельзя — Авессалом 
погиб.

Это был крик души Давида, вопль его 
страдающего сердца. Он понимал, что немало 
упустил в семейных отношениях. Возможно, 
он вспоминал те моменты, когда, занятый го-
сударственными делами, не находил времени, 
чтобы уделить элементарное внимание соб-
ственным сыновьям. Когда Авессалом завёл у 
себя колесницы и скороходов, отец не зада-
вал ему вопросы, зачем он это делает. А по-
том — бегство Давида от восставшего сына. 
Перед решающим боем царь отдаёт приказ 
любой ценой сберечь жизнь Авессалома. На-
верное, Давид не винил во всём сына, а по-
нимал, что в чём-то сам был неправ и что 
поступки Авессалома — результат многих 
упущений в семье.

Проходят годы, и история почти повторя-
ется, только уже с другим сыном — Адони-
ей. Он идёт по следам Авессалома — заво-
дит скороходов, организовывает заговор и в 
конце концов погибает. Какой дорогой может 
быть цена упущений в воспитании!

Однажды я забрал дочь из школы и молча 
ехал за рулём. На дорогу обычно уходит ми-
нут 20. Бывает, мы разговариваем, а бывает, 
как будто и побеседовать не о чем — каж-
дый занят своими проблемами. В то мгно-
вение меня вдруг озарила мысль — вот та 
возможность, когда в спокойной обстановке 
можно уделить дочери внимание. Кто с ней 
искренне побеседует, как не отец, кто окажет 
помощь и поддержку? Пройдёт время, и моё 
внимание к душе ребёнка принесёт добрые 
плоды.

Наша особая задача — учить сыновей 
взрослеть, правильно жить, становиться муж-
чинами. Нужно признать, что мы порой упу-
скаем в этих вопросах. Потому подростки и 

юноши развиваются с опозданием. Вопросы, 
которые раньше решались в 16–17 лет, быва-
ет, не сдвигаются с места и в 20, и в 22 го-
да. Возраст крещения смещается на несколь-
ко лет. Эта проблема своими корнями уходит 
ещё в воскресную школу. Если с нашими 
мальчиками-подростками занимаются только 
сёстры, это плохо. Мужеству должны учить 
братья. Не следует думать, что наши дети 
узнают все духовные истины на церковных 
занятиях. Мы, отцы, должны рассказывать и 
показывать, как нужно жить. Даже научить 
элементарным навыкам — держать молоток, 
работать шуруповёртом — задача отцов.

Один брат рассказывал, как верующие про-
изводили работы в молитвенном доме, а один 
юноша толком не мог держать электрический 
инструмент. Наверное, родители упустили 
возможность научить этому. И в материаль-
ных, и в духовных вопросах важно использо-
вать время, отведённое нам для воспитания 
детей.

Упущения в церковном служении
Порой бывает так: одно забыли, другое от-
ложили на потом, а когда спохватились, во-
прос уже потерял свою актуальность, время 
упущено.

В одной христианской семье заболел ре-
бёнок. Служитель этой общины предложил 
 жене:

— Давай сходим и посетим девочку в 
больнице.

Однако она решила подойти к делу более 
основательно:

— Я сначала найду время, приготовлю те-
сто, напеку пирожков, и тогда сходим.

Сколько-то времени прошло, супруги от-
правились с гостинцами в больницу, а 
этой девочки там уже не оказалось — её 
 выписали.

— Вы бы видели разочарование моей же-
ны! — рассказывал брат.

Бывает, что к нам обращаются за по-
мощью служители и просят что-то сделать. 
А мы взвешиваем свои возможности, и нам 
кажется, что сейчас самый неподходящий мо-
мент:

— Если бы вы месяц назад ко мне подош-
ли, я бы, конечно, согласился. А сейчас у  меня 

Упущенные возможности
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Сегодня в мире немало 
людей, страдающих от де-
прессий. Среди них есть 
наши братья и сёстры по 
вере. Создаётся впечатле-
ние, что количество та-
ковых постоянно растёт. 
Уровень жизни повыша-
ется, и эта проблема на-
бирает обороты. Причины 
этих процессов до конца 
не ясны и могут быть 
весьма различны. Одна-
ко обязанность служи-
телей — учить церковь, 
как обходиться с такими 
людьми и их проблемами.

Каким образом я стол-
кнулся с подобными 
трудностями и почему 
занимаюсь ими? Одна 
из причин — мне и мо-
ей жене самим довелось 
пережить депрессии и 
бороться с ними. Уже 
около 25-ти лет я рабо-
таю в Германии детским 

врачом. Также я совер-
шаю служение в церкви, 
насчитывающей примерно 
260 членов. Эти два вида 
деятельности наполняют 
мою жизнь. Я сам ис-
пытываю эту нагрузку, и 
моя семья также её силь-
но ощущает.

Когда я был молод, то 
считал, что нужно креп-
ко верить в Бога и тог-
да с моей душой ничего 
не случится, она всег-
да будет здорова. Я был 
 уверен и учил других, 
что верующие не могут 
страдать психическими 
заболеваниями. Однако 
то, что испытала наша 
семья, доказало обратное.

Горький опыт
Я пережил два периода, 
когда у меня была депрес-
сия на фоне переутомле-
ния. Мне, детскому вра-
чу, приходилось работать 

всё плотно, я никак не могу.
И мы не замечаем, что имен-

но сейчас тот момент, когда 
Бог даёт возможность послу-
жить Ему, совершить Его дело. 
Апос тол Павел свидетельствовал 
ефесским пресвитерам: «Я не 
пропустил ничего полезного, о 
чём вам не проповедовал бы и 
чему не учил бы вас всенарод-
но и по домам»; «Ибо я не упу-
скал возвещать вам всю волю 
Божию» (Деян. 20: 20, 27). Хо-
тя Павел был крайне загружен 
многими вопросами, он старался 
не упускать тех возможностей, 
которые давал ему Бог. Ради 
этого он даже жертвовал сном. 
Он не делал дела Господнего 
небрежно.

Наши поступки, слова и дела 
имеют далеко идущие послед-
ствия и переходят даже в веч-
ность. Будут те люди, которым 
Христос вынесет суровый при-
говор: «Истинно говорю вам: так 
как вы не сделали этого одному 
из сих меньших, то не сделали 
Мне» (Мф. 25, 45). В контек-
сте говорится об отношении к 
нуждающимся в нашем внима-
нии братьям и сёстрам. У тех, 
к кому обращается Христос, 
раньше была возможность по-
служить ближним, проявить лю-
бовь на деле: поделиться хлебом 
с голодными, дать воды жаж-
дущим, написать утешительное 
письмо, посетить страждущих, 
но они этого не сделали и та-
ким образом пренебрегли Са-
мим Христом. Результат весьма 
трагичный: «Пойдут сии в муку 
вечную...» (ст. 46).

Да поможет нам Бог не упу-
скать тех возможностей, которые 
Он нам даёт в наших семьях, в 
служении и в сфере личных вза-
имоотношений с Ним! 

Эдуард 
Фрайтаг,
служитель церкви 
г. Грюнберг 
(Гессен, Германия)

Упущенные возможности
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примерно 70–80 часов в не-
делю. Наряду с этим я нёс 
служение ответственного в 
церкви. Однажды от сильно-
го переутомления я заснул 
на работе прямо за письмен-
ным столом. В этот момент 
пришла старший врач и раз-
будила меня. И тогда я по-
нял, что со мной что-то не 
в порядке. В течение двух 
предыдущих лет эта пробле-
ма росла и теперь достиг-
ла крайней точки. У меня 
всё хуже обстояло дело со 
сном. Нередко бывало так, 
что я просыпался в четы-
ре или полпятого утра и не 
мог больше заснуть. Мне 
казалось, что я вот-вот дол-
жен снова задремать, ведь я 
весьма утомлён. Но я лежал 
в постели, и сон бежал от 
меня. Утром жена накрывала 
стол, чтобы покормить меня 
завтраком. Проходило пол-
часа, а я ничего не ел. На 
вопрос «Что с тобой?» — я 

отвечал: «Ничего». Я просто 
сидел за столом, а мои мыс-
ли были где-то далеко.

Я сильно ослаб в молит-
ве. Во время чтения Библии 
я понимал, что передо мной 
Божье Слово, но мне каза-
лось, будто в нём нет преж-
ней силы. Подготовка к про-
поведям давалась мне очень 
тяжело. Я даже не знаю, 
как смог пережить эти два 
года. Физически я чувство-
вал полное изнеможение, 
был совершенно разбит. Ча-
сто во время проповеди мне 
нужно было держаться за 
кафедру, чтобы не упасть. 
Я понимал, что духовное 
питание, которое я предла-
гаю церкви, стало чересчур 
слабым. Я составлял список 
проповедников и старался 
вносить себя туда пореже, 
чтобы хоть как-то защитить-
ся. Я пытался найти способ, 
чтобы внутренне успокоить-
ся. И вот теперь, когда меня 

разбудили на работе, вся эта 
картина последних лет пред-
стала предо мной. Теперь до 
меня дошло, что я уже на-
хожусь в депрессии. Нужно 
было сделать какой-то пере-
рыв, чтобы прийти в себя.

Через два месяца после 
этого инцидента я уволился 
с работы и семь месяцев на-
ходился дома. Из них целых 
два месяца мне потребова-
лось для нормализации сна.

Спустя эти семь месяцев 
заболела моя жена. Сперва у 
неё были чисто физические 
проблемы — камни в желч-
ном пузыре. Она попала в 
больницу, её обследовали и 
установили, что она больна 
панкреатитом. Она провела в 
больнице пять недель. И тут 
врачи обнаружили, что у 
неё рак поджелудочной же-
лезы, и предложили срочно 
делать операцию. Как вра-
чу, мне было известно, что 
с таким диагнозом живут 
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только три-четыре месяца. 
Поначалу я не хотел гово-
рить об этом жене, но через 
несколько дней рассказал ей 
всю правду. Ей планировали 
сделать сложную операцию, 
при которой удаляют поло-
вину желудка и некоторых 
соседних органов. Мы от-
казались от хирургического 
вмешательства. «Если ей всё 
равно придётся умереть, хоть 
с операцией, хоть без неё, 
зачем тогда оперировать во-
обще?» — пояснил я свою 
позицию врачам.

В тот период моя же-
на пережила сильнейший 
стресс. За два месяца до 
этого у нас родился четвёр-
тый ребёнок, и фаза после-
родовой перестройки в её 
организме ещё не прошла. 
Теперь её сознание напол-
нили мысли, что она долж-
на умереть и оставить после 
себя грудное дитя.

Тем не менее физически 
жена понемногу восстанав-
ливалась. 

Через два года у нас ро-
дился следующий ребёнок. 
Но жена не выражала есте-
ственной материнской радо-
сти о нём. Я заметил, что с 
ней что-то не в порядке.

Прошло ещё три месяца. 
Однажды жена призналась, 
что сомневается в Боге.

— Такого не может 
быть! — воскликнул я. — 
У тебя же всегда была твёр-
дая вера! Сколько раз ты бы-
ла мне опорой в служении!

Я не мог поверить проис-
ходящему. То, что я услы-
шал из уст жены, шокиро-
вало меня.

Так спустя два года после 
моего душевного кризиса в 
подобной депрессии оказа-
лась жена, но её состояние 
было в несколько раз хуже. 
Её посещали ужасные мыс-
ли, и я пытался спасти су-
пругу от жутких помыслов. 
Попробуйте почувствовать 
себя на моём месте! Я мно-
го молился и часто звонил 
жене и до обеда, и после.

— Как у тебя дела? Как 
себя чувствуешь? Посмотри, 
как весело светит на улице 
солнце! — пытался я обо-
дрить супругу.

— Нет, для меня солнце 
не светит, — слышал я хо-
лодный ответ.

Тогда мы начинали мо-
литься прямо по телефону. 
Бывало так, что через ко-
роткое время она звонила 
сама и просила:

— Помолись за меня, мне 
опять плохо.

Я бросал свою работу и 
опять начинал молиться с 
женой.

Но даже в таких отча-
янных обстоятельствах Бог 
не оставлял нас и оказывал 
милостивую поддержку. Мы 
не раз убеждались в прав-
дивости слов Псалма 33: 
«Взывают праведные, и Го-
сподь слышит, и от всех 
скорбей их избавляет их. 
Близок Господь к сокрушён-
ным сердцем и смиренных 
духом спасёт. Много скор-
бей у праведного, и от всех 
их избавит его Господь» 
(ст. 18–20).

Расскажу ещё некоторые 
случаи, связанные с депрес-
сией в христианских семьях. 

Один брат описывал состоя-
ние своей жены так:

— Она может положить в 
стиральную машинку бельё, 
и оно останется там грязным 
ещё два дня. Поначалу я не 
мог понять, почему такое 
происходит. Мы молились с 
женой, постились, ещё боль-
ше читали Библию. И тем не 
менее мне приходилось вста-
вать ночью и развешивать 
бельё самому. Подобное про-
исходило с приготовлением 
пищи. Утром жена вставала, 
собирала детей в школу, а 
потом опять ложилась, не на-
ходя в себе сил, чтобы сно-
ва подняться и приступить к 
ежедневным обязанностям. 
Дети возвращались домой, а 
обед не готов. Дело дошло 
до того, что я вечером гото-
вил еду на следующий день. 
В обед я звонил жене и да-
вал указания: «Сходи и разо-
грей пищу». Минут через де-
сять я снова звонил: «Пища 
уже согрелась, не забудь всё 
выключить».

Следующий примечатель-
ный случай произошёл в од-
ной церкви Германии.

В субботу вечером жена, 
которая находилась в тяжё-
лой депрессии, призналась:

— Я больше не могу ве-
рить в Бога.

— Что Он должен сделать, 
чтобы ты опять смогла верить 
в Него? — уточнил муж.

В то время их церковь 
посещало много молодых 
людей, но они долго не об-
ращались к Господу и были 
в некоторой степени ожесто-
чены. Казалось, что они без-
надёжны.
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Депрессии и борьба с ними

— Если хотя бы один из 
них покается, я снова смогу 
верить в Бога, — поставила 
условие жена.

Примерно полночи муж 
молился, чтобы Господь ис-
полнил желание супруги как 
можно скорее.

В воскресенье после обе-
да в церкви проходило бого-
служение на русском языке, 
на которое пришло много 
слушателей, в том числе 
большая часть тех молодых 
людей, хотя почти все они 
не понимали русский. Муж 
привёз жену на собрание, а 
сам вернулся домой, чтобы 
присмотреть за детьми. По-
сле богослужения я поехал 
за женой. Обычно в это 
время в молитвенном доме 
остаётся мало людей, но на 
этот раз помещение было 
заполнено присутствующи-
ми. Муж удивился. Когда 
он зашёл в Дом молитвы, 
жена сразу увидела его и 
побежала навстречу.

— Не один, а 20! — вос-
кликнула она.

Что случилось? Шло 
обычное богослужение, да-
же не было призыва к пока-
янию. Но Дух Божий начал 
так могущественно действо-
вать, что эти молодые люди 
один за другим стали каять-
ся в грехах. Бог совершил 
великое чудо! 

Жена потихоньку нача-
ла выбираться из глубокой 
ямы. С каждым разом я яс-
нее понимал, что творилось 
в душе супруги. Шок от 
подозрения на смертельный 
диагноз нанёс ей глубокие 
раны, и она не могла с ним 

справиться. Умом она пони-
мала, что не нужно бояться 
болезни, но её душа не вы-
держивала такой нагрузки. 
Впоследствии было ещё не-
мало фаз, когда ей станови-
лось то лучше, то хуже. Но 
теперь в трудные моменты 
она говорила:

— Я прошу Господа, что-
бы это обострение не было 
затяжным и чтобы я не поте-
ряла способности молиться.

Её вера понемногу укре-
плялась. 

Сегодня мы с женой раду-
емся, что Господь по Своей 
великой милости нёс нас на 
Своих руках всё это трудное 
для нас время. Иногда у же-
ны может ухудшаться само-
чувствие, но теперь всё про-
исходит совсем по-другому и 
намного проще. Теперь я с 
радостью могу засвидетель-
ствовать, что она тверда в 
уповании на Господа. Она 
сама приводит много ободря-
ющих примеров из Библии, 
потому что прекрасно знает 
Писание. Эту любовь к Сло-
ву Божьему ей привили ро-
дители ещё в детстве.

Что такое депрессия
Поделившись своим горьким 
опытом, я уже дал некото-
рое представление о том, 
что такое депрессия и како-
вы могут быть её причины.

Дать определение этому 
заболеванию — непростая 
задача. Депрессия — это со-
стояние человека, которое, 
как правило, длится дольше 
шести месяцев и в кото-
ром он не может нормально 
управлять своими ощущени-

ями, восприятиями или чув-
ствами. Для этого состояния 
характерны подавленность, 
отсутствие надежды, без-
участность. У человека про-
падают стимул и желание 
действовать, отсутствует ап-
петит, притупляются чувства, 
возникает в той или иной 
степени внутреннее напряже-
ние. Депрессиям нередко со-
путствуют физические недо-
могания, нарушение функции 
сна, боли в области сердца 
и груди, нарушения в поло-
вой сфере. Человек, страда-
ющий бессонницей, теряет 
физическую силу, и поэтому 
будущее представляется ему 
мрачным и бесперспектив-
ным. У верующих в связи с 
этим оскудевает молитвен-
ная жизнь. Депрессия может 
перерастать в фазу мании. 
Помимо депрессии, суще-
ствуют и другие психические 
заболевания — шизофрения, 
различные психозы. Но на-
сколько я понимаю, именно 
депрессия встречается чаще 
всего.

В связи с вышесказанным 
следует пояснить несколько 
моментов. Продолжитель-
ность депрессии некогда 
определили статистически. 
Но нужно понимать, что 
шесть месяцев — приблизи-
тельная цифра, некий ори-
ентир. В общем-то, каждый 
из нас может встречаться 
с жизненными трудностя-
ми, которые приводят к по-
давленности и унынию. Но 
не нужно такое состояние 
сразу считать болезнью. Это 
может быть вполне есте-
ственной реакцией на те 
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или иные обстоятельства и 
неотъемлемой частью нашей 
жизни. Многие из нас пере-
жили такие фазы, возмож-
но даже неоднократно, и с 
Божьей помощью вышли из 
этого состояния.

Второй момент касается 
мании. Мания — это про-
тивоположность депрессии. 
Приведу пример. К служите-
лю в одной церкви подошла 
верующая и говорит:

— Я так рада! Так рада! 
В субботу будет мой брак!

Это было в понедель-
ник или во вторник. Брат 
 уточнил:

— А за кого ты выхо-
дишь замуж?

— Об этом Бог поза-
ботится, жених успеет во-
время! — с невероятным 
воодушевлением продолжа-
ла сестра. — Я уже зака-
зала торты и много цветов. 
В субботу будет моё брако-
сочетание!

Служитель пытался объ-
яснить сестре, что такое не-
возможно, и подумал, что 
она сошла с ума. И только 
потом до него дошло — это 
скачок депрессии в обратную 
сторону. Глубинная фаза мо-
жет внезапно обратиться в 
фазу подъёма, и наоборот. 
Мания — тоже разновид-
ность душевного заболева-
ния. Психические нарушения 
часто носят волнообразный 
характер. Мы должны знать 
об этом и правильно на это 
реагировать.

Причины депрессии
Причины депрессий могут 
быть различны. Но нам, 

христианам, важно помнить 
о несомненном преимуще-
стве, которое у нас есть 
перед людьми мира сего. 
В Книге пророка Исаии на-
писано: «Скажите праведни-
ку, что благо ему, ибо он 
будет вкушать плоды дел 
своих» (3, 10). Если Господь 
с нами, мы сможем перене-
сти даже самые печальные 
периоды своей жизни. Пра-
ведникам обещано благо от 
Господа. Многие психиатры 
утверждают, что если забо-
левший верит в Бога, то с 
ним всегда проще работать. 
Христианину намного легче 
вернуть надежду, чем неве-
рующему человеку.

Соматические Соматические 
причиныпричины
Нередко депрессия возника-
ет по физическим, или со-
матическим (телесным), при-
чинам. Например, человек 
может впасть в неё лишь 
потому, что у него непра-
вильно стала работать щи-
товидная железа. Поэтому 
если у христианина что-то 
не то происходит в душе, 
стоит обследовать свой орга-
низм, — например, сделать 
анализ крови. Бывает, что 
человек испытывает недоста-
ток витамина B или D или 
в фазе полового созревания 
происходит гормональная пе-
рестройка, в теле чего-то не 
хватает, и от этого он впада-
ет в депрессию. Очень часто 
эти периоды болезни про-
текают так, что не требуют 
медикаментозного лечения.

Поведение подростков 
может измениться до такой 

степени, что мы их не узна-
ём. Я был знаком с одним 
молодым братом, который за 
год вырос почти на 20 сан-
тиметров. Его руки и ноги 
стали необычайно длинны-
ми. Он не знал, куда их 
деть. Ему нужно было при-
выкнуть, что в его теле про-
изошли такие большие изме-
нения. В течение двух лет 
он испытывал подавленность 
и удручённость. Но когда 
перестройка его организма 
закончилась, его душевное 
состояние выровнялось и 
стабилизировалось.

Возрастной депрессии 
чаще подвергаются те, кто 
по своей природе замкнут 
и пессимистичен. Тяжёлые 
мысли, которые могут по-
сещать такого человека, по 
мере возраста, особенно в 
старости, могут вызвать де-
прессию.

Женщинам хорошо знако-
ма возрастная перестройка 
организма, называемая кли-
максом. При этом измене-
ние гормонального баланса 
в теле влияет и на душев-
ную сферу. Где и как про-
исходит эта связь гормонов 
с душой, нам неизвестно, но 
такая связь существует.

Послеродовой период у 
женщин — также время 
большой гормональной пере-
стройки. Мне не раз звонили 
братья по вере и делились 
своей проблемой: «В моей 
семье родился пятый (ше-
стой, седьмой) ребёнок, и 
моя жена сильно измени-
лась — она теперь какая-то 
разбитая, подавленная». По 
большому счёту, в этом нет 
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ничего страшного. Но для 
семьи это может стать боль-
шим испытанием. В такие 
моменты важно, чтобы род-
ственники или церковь под-
держали эту семью и помог-
ли в домашней работе.

Однажды мне позвонила 
сестра, которая полгода на-
зад родила ребёнка, и по-
просила приехать, чтобы 
оказать ей помощь. У меня 
было крайне мало свободно-
го времени, но я взял с со-
бой дьякона, и мы отправи-
лись к ней. Мы её посетили, 
прочитали стих из Библии, 
помолились и уехали. На 
всё это потребовалось менее 
десяти минут. На ближай-
шем богослужении было за-
метно, как лицо этой сестры 
светилось от радости.

В наших церквах может 
быть немало братьев и се-
стёр, которых просто нуж-
но поддерживать, сопрово-
ждать в тяжёлые для них 
дни, оказывая им внимание 
и укрепляя в вере.

Тяжёлые болезни (на-
пример, инфаркт, инсульт, 
сложные операции в брюш-
ной полости) тоже могут 
вызвать депрессию.

Несколько лет назад мне 
позвонила одна верующая и 
сказала:

— С нашей матерью что-
то не в порядке. Она на-
столько сильно изменилась, 
что мы не можем понять, воз-
рождённый ли она человек.

Дети сводили мать к пси-
хиатру, который прописал 
некоторые лекарства. Пер-
вое время ситуация немно-
го выправилась. Но через 

несколько месяцев матери 
опять стало хуже. Начали 
пробовать другое лекарство. 
Медикаменты меняли не-
сколько раз, и в каждом 
случае повторялось одно и 
то же: сначала небольшое 
облегчение, а потом ситуа-
ция усугублялась.

— Что нам делать? — 
спрашивали меня эти лю-
ди. — Матери ничего не 
помогает!

— А она проходила об-
следование врачей? — ре-
шил уточнить я.

— Да, анализ крови уже 
сделали. Только мозг ещё 
не обследовали.

Впоследствии оказалось, 
что у их матери опухоль го-
ловного мозга. Причина из-
менений в поведении матери 
стала ясна. В подобных слу-
чаях качественное медицин-
ское обследование — полез-
ная вещь.

Социальные причиныСоциальные причины
Депрессии могут быть вызва-
ны не только соматическими 
причинами, но и внешними 
обстоятельствами. У кого-
то умер супруг или супру-
га, кто-то потерял работу 
или испытывает финансовые 
трудности. Бывает, что муж 
грубо обращается со своей 
женой и этим наносит её 
душе огромный вред. Ес-
ли жена испытывает страх, 
когда муж приходит домой, 
велика вероятность, что она 
впадёт в депрессию.

Грубое обращение с деть-
ми также может создать 
для их души серьёзные про-
блемы. Если ребёнок что-

то сделал неправильно, не 
нужно в каждом случае тут 
же хвататься за ремень и 
наказывать. Иногда строгое 
отцовское слово намного 
важнее, чем физическое воз-
действие. Я нисколько не 
против наказания, но оно 
должно быть таким, чтобы 
дети не ожесточались про-
тив нас и не унывали. Если 
воспитание пропитано же-
стокостью и лишено любви, 
дети попадают в группу ри-
ска в отношении депрессии.

Информационные Информационные 
перегрузки и зависимость перегрузки и зависимость 
от гаджетовот гаджетов
В настоящее время мы име-
ем дело с огромным пото-
ком информации. Говорят, 
что только в сфере медици-
ны объём знаний возрастает 
в два раза каждые два го-
да. Когда я поступал учить-
ся в медицинский институт 
в 1988 году, нас учили, что 
объём знаний увеличивается 
в два раза каждые 10–15 лет.  
Сегодня буквально за мину-
ту можно получить практи-
чески любую информацию с 
любой точки нашей плане-
ты. С одной стороны, в этом 
есть преимущество — зна-
ния стали доступнее. Одна-
ко с другой стороны, такой 
огромный объём разного ро-
да данных может причинить 
немало зла.

Дело в том, что когда 
человек получает огромный 
объём данных, ему нуж-
но всё переработать. Про-
шлые поколения испытыва-
ли за всю жизнь меньше 
перемен, чем мы сегодня за 

Депрессии и борьба с ними
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год.  Благодаря глобальной 
цифровой сети эта тенден-
ция будет только расти. На-
пример, сейчас существуют 
технологии, благодаря кото-
рым можно контролировать 
количество продуктов в хо-
лодильнике или топлива в 
бензобаке автомобиля. Когда 
цена на бензин на заправке 
падает, на телефон поступа-
ет сигнал, информирующий, 
что нужно срочно ехать и 
заправляться. И вдруг при-
ходит следующее сообщение: 
«Картофель в таком-то мага-
зине подешевел». Человек с 
заправки мчится в магазин. 
И тут телефон напоминает, 
что уже пора ехать на ра-
боту. Программы начинают 
управлять нашей жизнью, и 
людей, словно овец, увлека-
ет этот поток. Такой ритм 
жизни разрушает психику 
человека. Поэтому нам, хри-
стианам, вовсе не обязатель-
но шагать в ногу с развити-
ем техники. Нам необходима 
мудрость, чтобы современные 
технологии использовать на 
добро, а не во зло.

В Германии есть союз 
врачей, который даёт разъ-
яснения по различным во-
просам. Одна из настоя-
тельных рекомендаций этих 
специалистов — чтобы у 
ребёнка до 16-ти лет не бы-
ло собственного смартфона. 
Если дети получают такие 
устройства в личное поль-
зование уже в раннем дет-
стве, родители подвергают 
их огромной опасности на 
заре жизни попасть в дья-
вольские сети. Мы с женой 
приняли для своей семьи ре-

шение, чтобы у наших детей 
был личный телефон только 
после 17-ти лет, и то если 
это необходимо. И мы бла-
годарны Господу, что наши 
дети охотно принимают это 
правило и держатся его.

В нашей церкви мы ре-
комендовали раз в неделю 
соблюдать своего рода ин-
формационный пост — в 
субботу вечером или в вос-
кресенье утром отключать 
смартфоны и компьютеры 
и примерно сутки обхо-
диться без них. Воскресе-
нье — день покоя. Лично у 
меня не возникает проблем 
с этим правилом, и я убеж-
дён, что многие могли бы 
практиковать подобное для 
своей же пользы.

Перегрузки Перегрузки 
в служениив служении
Священное Писание со-
держит примеры того, как 
служащие Господу люди в 
кризисные периоды оказы-
вались в депрессии и как 
из неё выходили. Пожалуй, 
самый известный пример — 
случай с пророком Илией. 
В его служении наступил та-
кой момент, когда он устал 
от жизни. Об этом написа-
но в Третьей книге Царств 
(19,  4): «А сам отошёл в пу-
стыню на день пути, и, при-
дя, сел под можжевеловым 
кустом, и просил смерти се-
бе, и сказал: довольно уже, 
Господи; возьми душу мою, 
ибо я не лучше отцов моих».

Вспомним предысторию. 
Народ Божий впал в идо-
лопоклонство и перестал 
служить Господу. Это до-

ставляло Илии огромные 
страдания. Чтобы исправить 
ситуацию, пророк вступил в 
духовную битву. Но он чув-
ствовал себя одиноким. 

Многие из нас могут 
также видеть трудности в 
церкви, обнаруживать в ней 
плотских христиан и стра-
дать от одиночества. Нам 
может казаться, что только 
мы замечаем эти проблемы 
и желаем исправления ситу-
ации, а все остальные мыс-
лят по плоти и молчаливо 
со всем соглашаются.

Далее Писание пове-
ствует, как на Кармиле на 
жертву Илии сходит огонь с 
неба. Илия уничтожает лже-
пророков и бежит впереди 
колесницы Ахава, преодолев 
около 20-ти километров, что 
составляет почти половину 
марафонского забега! Божий 
человек получил от Госпо-
да столько благословений, 
столько силы!

Однако, как это бывает и 
в нашей жизни, после тако-
го подъёма, торжества и оби-
лия благословений у пророка 
наступил упадок сил. Илия 
испытал огромные физиче-
ские нагрузки. К этому при-
бавились угрозы Иезавели, и 
пророк впадает в отчаяние. 
Он уходит на день пути в 
пустыню, садится под ку-
стом и просит себе смерти. 
Вместо этого Господь даёт 
ему возможность хорошенько 
выспаться и поесть, причём 
Илия ест дважды. Если бы я 
в тот момент находился ря-
дом с Илией, я бы стал об-
личать и наставлять пророка: 
«Разве ты забыл, как тебе 
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помогал Бог? Ты же вели-
кий пророк! Что ты тут де-
лаешь? Давай вставай!» Но 
Господь поступает иначе. Он 
не упрекает Своего слугу, 
а вместо этого заботится о 
восстановлении его сил.

Когда кто-то из братьев 
или сестёр оказывается в 
подобной депрессии, нам не 
стоит набрасываться на них с 
духовным бичом. Порой нам 
не нужно вообще вмешивать-
ся в эту ситуацию, а просто 
сказать ободряющее слово, 
помолиться за страждущего, 
взять на себя часть его обя-
занностей, чтобы освободить 
его от физической работы. 
Если мы начнём учить его: 
«Тебе надо больше верить! 
Тебе надо больше читать Би-
блию!» — это вряд ли ему 
поможет. Нам нужно своего 
рода нежно взять такого че-
ловека за руку и повести к 
Господу, в Его присутствие. 
В случае с Илией Сам Бог 
позаботился о физическом 
и духовном восстановлении 
пророка, и он опять был спо-
собен к служению и связан-
ным с ним нагрузкам.

Духовные причиныДуховные причины
Помимо физических фак-
торов депрессию могут вы-
звать грехи в жизни челове-
ка. Поэтому в самом первом 
разговоре с заболевшим 
важно выяснить две вещи: 
обследовался ли он у врача 
и есть ли у него неиспове-
данные грехи.

Что касается второго во-
проса, он направлен на ана-
лиз духовной жизни оказав-
шегося в депрессии. Нужно 

постараться выяснить, нет 
ли у него того, что может 
разделять его с Господом.

Библия рассказывает нам 
о случае с Давидом, когда 
он впал в грех с Вирсавией 
и это нанесло сильный удар 
по его душевному состоя-
нию. В Псалме 31 об этом 
написано так: «Когда я мол-
чал, обветшали кости мои от 
вседневного стенания моего, 
ибо день и ночь тяготела на-
до мною рука Твоя; свежесть 
моя исчезла, как в летнюю 
засуху. Но я открыл Тебе 
грех мой и не скрыл безза-
кония моего; я сказал: „ис-
поведаю Господу преступле-
ния мои“, и Ты снял с меня 
вину греха моего» (ст. 3–5). 
Он на себе испытал глубо-
кую депрессию, причиной 
которой послужил грех.

В одной церкви после 
разбора Божьего Слова к 
служителям подошла сестра 
и сказала: «Дух Святой по-
буждает меня исповедовать 
грех. Мы с мужем ещё до 
нашего брака согрешили и 
потеряли целомудрие. Мы 
обманули служителей и цер-
ковь и до сих пор не ис-
поведовались в этом». Не-
сколько служителей поехали 
к ней домой. Эта супруже-
ская чета, у которой на тот 
момент уже были дети, со-
вершила покаяние перед Бо-
гом в нашем присутствии. 

Я знал, что эта сестра 
уже несколько лет находится 
в депрессивной фазе. Но она 
никогда ничего не говорила о 
своей духовной жизни, даже 
когда её спрашивали об этом. 
После исповедания она при-

зналась: «Всякий раз, когда 
я смотрела на нашу брачную 
фотографию, меня сверлила 
мысль: „Мы лжецы, мы обма-
нули!“ Теперь наконец-то мы 
освободились от этого бреме-
ни!» После исповедания ста-
ло заметно, что сестра пошла 
на поправку, её душевное со-
стояние улучшилось.

Однако не стоит впадать 
в крайность и докапываться 
в человеке до греха, кото-
рого у него, быть может, и 
нет. Иногда служитель мо-
жет подходить предвзято к 
тому, кто страдает депрес-
сией, и быть уверенным, что 
причиной происходящему 
служит конкретный грех, 
который непременно нужно 
найти. Мне известны слу-
чаи, когда во время беседы 
со служителями братья и сё-
стры повторно исповедовали 
грехи, потому что их почти 
шантажировали, заставля-
ли хоть в чём-то признать-
ся. Душепопечителям стоит 
осторожно и взвешенно под-
ходить к таким вопросам.

В молодости я считал, что 
если человек болен психиче-
ски, значит он в чём-то со-
грешил перед Богом. Сегод-
ня я думаю по-другому. При 
душепопечительской работе 
с верующими, страдающими 
психическим расстройством, 
важно проверить человека 
на вопрос греха, но если с 
этим всё в порядке, нужно 
искать другие причины этой 
болезни.

В одной из церквей бра-
та выдвинули кандидатом 
на служение. Он сообщил 
мне о серьёзной проблеме: 
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«Поведение одной из на-
ших дочерей стало каким-то 
странным. У неё появляют-
ся грязные мысли. Может, 
это связано с половым со-
зреванием или кризисом в 
её душе?» В разговоре мы 
также допустили мысль, что 
это могут быть нападки дья-
вола на эту семью, чтобы 
помешать брату стать слу-
жителем. Мы склонились 
на колени и помолились о 
Божьей защите и охране от 
козней лукавого. Через не-
делю этот брат поделился 
радостью: «Случилось чу-
до — всё, о чём мы моли-
лись, прошло!» Бог силён и 
может избавить нас от по-
добных искушений.

Существует ещё одно 
ошибочное мнение, что за 
духовными и физическими 
болезнями всегда кроются 
демонические силы. При та-
ком подходе из верующих, 
оказавшихся в депрессии, 
всегда пытаются изгнать 
бесов. Но здесь нужно быть 
осторожными. Когда мы 
имеем дело с душевными 
болезнями у верующих, нам 
не нужно пытаться изго-
нять демонов. В отношении 
неверующих — другой раз-
говор. Но духовно возрож-
дённый христианин не мо-
жет сделаться одержимым. 
Там, где присутствует Дух 
Божий, нет места тёмным 
силам, они убегают оттуда. 
Святое и нечистое так же 
несовместимы, как огонь и 
вода. Попытки изгнания бе-
сов из детей Божьих могут 
вызвать ещё большие ду-
шевные проблемы.

Иисус Христос пришёл на 
землю для того, чтобы раз-
рушить дела тьмы. Когда Он 
входит в нашу жизнь, дья-
вол теряет над нами власть. 
Конечно, тёмные силы могут 
нападать на нас извне, но 
нам дано право молиться и 
уповать на Божью помощь и 
защиту от бесовских атак.

Прочие причиныПрочие причины
Бывают случаи, когда во-
обще непонятно, откуда у 
человека появилась депрес-
сия. Существует некая связь 
между ростом благосостоя-
ния и количеством психиче-
ских заболеваний. Раньше, 
когда нужно было бороться 
за жизнь, у людей не было 
времени копаться в самих 
себе и своих проблемах. Но 
и тогда депрессии были. Это 
хорошо видно из биогра-
фии известных людей. Да-
же хорошо известный нам 
Ч. Г. Сперджен временами 
испытывал депрессивное со-
стояние. В Германии есть 
целый ряд братьев, которые 
хорошо трудились в церк-
ви, но также перенесли фа-
зы уныния и подавленности. 
Мы не можем всё объяснить. 
Иногда Господь допускает в 
нашей жизни те или иные 
испытания только с той це-
лью, чтобы больше просла-
виться через нас. Эта мысль 
красноречиво подтверждает-
ся евангельской историей об 
исцелении слепорождённого 
(Ин. гл. 9). В ответ на во-
прос, что послужило причи-
ной болезни несчастного — 
собственные грехи или грехи 
родителей, — Христос го-

ворит: «Не согрешил ни он, 
ни родители его, но это для 
того, чтобы на нём явились 
дела Божии» (ст. 3).

Помощь оказавшимся 
в депрессии
Необязательно самим пройти 
через депрессию или быть 
специалистами в психиатрии, 
чтобы оказывать помощь 
другим. Самое важное — 
быть чуткими по отношению 
к тем, кто нас окружает в 
церкви, правильно понимать 
симптомы депрессии и вер-
но на них реагировать, слу-
жа для ближних хорошими 
душепопечителями. Нам до-
статочно понимать основные 
вещи и быть открытыми для 
водительства Духа Святого, 
Который будет действовать 
через нас и помогать страж-
дущим. В Германии мы уже 
около 20-ти лет обсуждаем 
эту тему и в какой-то мере 
научились решать эти про-
блемы.

Особенности 
медикаментозного 
лечения
Когда в Германии наши ве-
рующие начали признавать 
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лекарства для лечения пси-
хических расстройств, мно-
гие впали в крайность и ста-
ли при малейшей проблеме 
принимать различные пре-
параты. Так делать нельзя. 
В каждом случае сначала 
нужно подвергнуть проблему 
тщательному анализу. Да, 
есть психические заболева-
ния, которые требуют ме-
дикаментозного вмешатель-
ства, но это не значит, что 
лекарства нужно принимать 
в любом случае. В первую 
очередь нужно уповать на 
Бога, а не на лекарства. Но 
и совсем отказываться от ле-
карств для лечения депрес-
сии и прочих расстройств 
тоже будет неправильно.

Сегодня по всему миру 
идёт рост количества психи-
ческих заболеваний и вме-
сте с тем разрабатываются 
препараты для того, чтобы 
им противостоять. Если под-
ходить к лечению разумно, 
этими препаратами пользо-
ваться можно. Но при этом 
нельзя полагаться на лекар-
ства, а пользоваться ими 
с молитвой, под водитель-
ством Святого Духа, с осто-
рожностью.

У психотропных меди-
каментов есть побочные 
действия. В первую оче-
редь они способствуют по-
явлению избыточного веса. 
Обычно мы заранее преду-
преждаем об этом тех, кто 
нуждается в лечении. Бра-
тья и сёстры понимают, что 
их ждёт, и обычно принима-
ют решение: «Пусть я буду 
на 20 килограммов тяжелее, 
чем меня будет мучить пси-
хическое расстройство». Как 
правило, эти препараты про-
изводят изменение в нерв-
ной системе, а не в крови. 
Они восполняют недостаток 
гормонов, и из-за этого че-
ловек становится немного 
другим. Некоторые братья 
и сёстры замечают, что по-
сле приёма лекарств они 
становятся равнодушнее к 
разным проблемам, не испы-
тывают такой глубокой ра-
дости, которая была у них 
раньше. Поэтому всякий раз 
приходится решать и взве-
шивать, что хуже: сама бо-
лезнь или последствия от 
лечения, — и делать выбор. 
Я бы предпочёл обходиться 
без таких медикаментов. Но 
встречаются случаи, когда 

одно лишь душепопечение 
не помогает и больному не-
обходимо начать приём ле-
карственных средств. В та-
ких крайних ситуациях ради 
выздоровления приходится 
смиряться с побочными дей-
ствиями.

Важно со временем пра-
вильно снижать лекарствен-
ную дозу. Некоторые веру-
ющие принимают препараты 
только несколько месяцев и, 
когда фаза обострения про-
ходит, могут полностью от-
казаться от лекарств. Кому-
то приходится принимать 
препараты несколько лет. 
Встречаются и те, кто вы-
нужден пользоваться лекар-
ствами всю жизнь. По этим 
вопросам необходимо кон-
сультироваться с опытными 
врачами. Медикаменты та-
кого класса в корне отли-
чаются, например, от боле-
утоляющих средств, которые 
можно принимать от случая 
к случаю по мере необхо-
димости. Как правило, до-
зу антидепрессантов нужно 
уменьшать постепенно. Если 
сделать это резко, пробле-
ма может вернуться и даже 
усилиться. Дело в том, что 
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наш организм привыкает к 
тому, что лекарство присут-
ствует в организме, и начи-
нает производить некоторые 
гормоны в меньшем количе-
стве, потому что получает 
их через медикаменты. Если 
резко бросить пить препара-
ты, уровень этих гормонов 
сразу упадёт. Снижать до-
зу иногда необходимо в те-
чение нескольких месяцев, 
чтобы организм мог пере-
строиться и начать самосто-
ятельно вырабатывать необ-
ходимые гормоны.

Что касается списков, ка-
кие лекарства можно реко-
мендовать страдающим де-
прессией, важно отметить, 
что это не входит в функции 
душепопечителей. Это задача 
врачей, которые специализи-
руются на лечении таких 
заболеваний, поскольку при 
назначении лекарств важно 
учитывать множество факто-
ров: у кого-то из пациентов 
проблемы с давлением, у 
кого-то — с печенью, кто-то 
страдает диабетом. Будучи 
врачом, я очень осторожно 
обхожусь с медикаментами 
этого класса, потому что 
в этой сфере недостаточно 
компетентен. Когда у меня 
просят помощи, я советуюсь 
с опытными специалистами и 
только тогда предлагаю чело-
веку лекарство.

Духовное попечение
Приём лекарств — это толь-
ко часть лечебного процес-
са. Ещё одна очень важная 
составляющая — это духов-
ная помощь, забота о страж-
дущих.

Если человек впал в де-
прессию, ему важно остано-
виться и задуматься о том, 
что необходимо в данный 
момент изменить в жизни. 
Когда я оказался в таком со-
стоянии, мне стало ясно: ес-
ли и дальше моя жизнь бу-
дет продолжаться под такой 
большой нагрузкой, болезнь 
ещё более усилится. Несо-
мненно, во всех ситуациях 
важно молиться за страда-
ющих и при необходимости 
делать это ещё усерднее. Но 
нужно понимать, что молит-
ва должна сопровождаться 
реальной помощью. Возмож-
но, изнемогающую душой 
жену стоит освободить на 
какое-то время от домашней 
работы. Если брат перегру-
жен служением и подверг-
ся душевному заболеванию, 
нужно разгрузить его, дать 
ему возможность больше от-
дыхать и проводить время с 
семьёй.

Несколько лет назад ме-
ня посетила одна верующая 
чета. Сестра два часа рас-
сказывала о своих нуждах и 
проблемах. Первый час она 
так сильно плакала, что я 
не мог разобрать ни слова. 
Ей было неимоверно тяже-
ло. Раз за разом она ис-
пытывала в жизни те или 
иные потрясения, которые 
по отдельности не выгляде-
ли чем-то особо трудным. 
Но в совокупности они на-
дорвали её душу. Если по 
чуть-чуть добавлять в стакан 
воды, ничего страшного не 
произойдёт. Но если стакан 
не опорожнять, а медленно 
лить и лить в него воду, 

однажды он переполнится, 
вода потечёт через край. 
Когда прошло два часа, в 
течение которых я выслуши-
вал сестру, я поделился с 
ней своим горьким опытом, 
после чего она произнесла: 
«Ну тогда мне не так пло-
хо, как было вам». У неё 
появилась надежда, она по-
иному посмотрела на свою 
ситуацию.

Затем целый час я разго-
варивал с мужем. Он очень 
много времени проводил вне 
дома и почти не обращал 
внимания на свою жену. Он 
даже не догадывался, как 
тяжко она страдает. Ей была 
нужна его поддержка, а он 
этого не понимал. Каждый 
из нас, братьев, находится 
в подобной опасности. Мы 
иногда занимаемся душепо-
печением в церкви, а как 
обстоит дело с душами на-
ших жён и детей, не знаем. 
До того как моя жена впала 
в глубокую депрессию, она 
мне несколько раз говорила: 
«Я хочу записаться к тебе 
на беседу». Я относился к 
её просьбам легкомысленно, 
не принимал их всерьёз — 
мы же общаемся, вместе мо-
лимся, у нас всё в порядке! 
Но потом мне стало ясно: 
в жизни бывают периоды, 
когда супругам нужно осо-
бое, откровенное общение. 
Успевать и в церкви, и в 
семье так же трудно, как 
сесть на шпагат. С одной 
стороны, мы служим Госпо-
ду, мы принадлежим церкви. 
Обязанность наших жён — 
всегда отпускать нас на ду-
ховный труд. Моя супруга 
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никогда не препятствовала 
мне в деле Божьем, никог-
да не удерживала дома на 
протяжении нашей почти 
30-летней совместной жиз-
ни. Но, с другой стороны, 
у жены могут быть трудные 
периоды, когда мужу нужно 
на время отложить свои де-
ла и по-особому уделить ей 
внимание, оказать духовную 
помощь. Я должен был свое-
временно отреагировать на 
просьбу супруги и помочь 
ей. У брата, с которым я те-
перь беседовал, была подоб-
ная проблема, и он срочно 
должен был исправиться.

При депрессиях искрен-
ний христианин порой на-
чинает считать, что Господь 
отверг его и он больше не 
является дитятей Божьим. 
Если мы начнём спорить с 
ним и доказывать, что это 
неправда, это ему не помо-
жет. Я знаю много подоб-
ных примеров. Обычно в бе-
седе с такими христианами 
я рассуждаю вместе с ними.

— Был ли в твоей жизни 
такой момент, когда ты по-
настоящему обратился к Го-
споду? — спрашиваю я.

— Да, я каялся, я так ра-
довался, что Бог простил мне 
грехи! — слышу я в ответ.

— А был ли у тебя мо-
мент, когда ты отвернулся 
от Бога?

Большинство собеседни-
ков при этом восклицают:

— Нет, что вы?! Такого 
никогда не было.

Тогда я убеждаюсь, что 
передо мной дитя Божье, и 
продолжаю разговор в нуж-
ном русле. Но даже если 

после этого человек остаёт-
ся в своих сомнениях, то са-
мое лучшее, что мы можем 
сделать в этой ситуации, — 
молиться. Часто такие люди 
сами не в состоянии молить-
ся за себя. Тогда я говорю:

— Я понимаю, что для 
тебя это сейчас важный во-
прос. Но мы не можем его 
решить в данный момент. 
Давай подождём, пока ты 
будешь чувствовать себя не-
много лучше.

Обычно, когда проходит 
пара месяцев, человек не-
много восстанавливается, 
его восприятия меняются и 
вопрос решается сам собой.

Не стоит впадать в край-
ность и думать, что, если 
кто-то из верующих сомне-
вается в своём спасении, 
это признак депрессии. Бы-
вают люди с боязливым ха-
рактером или сверхчувстви-
тельной совестью. Таковых 
нужно снова и снова духов-
но поддерживать в вере.

Иногда душевные пробле-
мы сказываются на физиче-
ском состоянии больного. 
Если оказать ему духов-
ную поддержку, боль может 
оставить его.

У одной пожилой сестры 
на протяжении многих лет 
сильно болела спина. Она 
принимала сильные лекар-
ства, а боли не проходили. 
По ночам ей приходилось 
по нескольку раз вставать, 
потому что она не могла 
долго находиться в лежачем 
положении.

Однажды её родственни-
ки пригласили нас с женой, 
чтобы посетить эту бабуш-

ку. Как душепопечитель я 
хотел мудро подойти к этой 
проблеме. Вначале я вни-
мательно выслушал её. Она 
рассказала, как сильно она 
страдает и какие принимает 
лекарства. Врачи обследова-
ли её и сделали заключение, 
что у неё сильно изношен 
позвоночник и они ничем 
не могут помочь. Я не знал, 
что сказать в этой ситуа-
ции. Немного подумав, я 
 произнёс:

— В вашем случае люди 
уже неспособны помочь. Но 
мы можем поднять взгляд 
веры на небо...

Она немного помолчала и 
грустно произнесла:

— Если бы я только была 
уверена, что попаду туда...

В тот момент я понял, 
что у этой пожилой сестры 
сильные сомнения. Она не 
была уверена в личном спа-
сении. Я знал её и считал 
её весьма богобоязненной. 
Она служила хорошей под-
держкой мужу, когда он 
ещё был в живых. В тот 
вечер мы с ней в течение 
полутора часов читали би-
блейские тексты, а потом 
вместе помолились о том, 
чтобы Господь ей помог и 
она опять обрела упование 
на Него. Напоследок я дал 
ей своего рода домашнее за-
дание — начинать каждый 
день с молитвы благодаре-
ния. А чтобы ей было легче 
его выполнить, я взял ли-
сток бумаги и вместе с ней 
написал пять причин для 
благодарности.

Дальше произошло то, че-
го я никак не ожидал. Мне 
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даже пришлось каяться в 
том, что я в это не верил. 
Примерно через месяц — 
полтора мне позвонили род-
ственники и с радостью 
сообщили, что эта стари-
ца обходится почти без ле-
карств.

— Как такое возмож-
но? — недоумевал я.

— Она нашла мир и успо-
коение для своей души, — 
объясняли они. — Теперь 
физически она чувствует се-
бя намного лучше и может 
хорошо спать ночью.

У неё ещё оставались бо-
ли, но они были намного 
слабее, чем раньше.

Всё это — типичные при-
знаки психосоматической бо-
лезни. В данном случае ду-
шевные проблемы сказались 
на физическом состоянии. 
Но это были вполне реаль-
ные боли.

Я тоже испытывал нечто 
подобное. Например, когда 
я проходил тяжёлую фазу 
болезни, я часто просыпал-
ся ночью и чувствовал, как 
сбивался сердечный ритм. 
Я это ощущал вполне ре-
ально, это не было чем-то 
надуманным. Я обратился к 
врачам и прошёл обследо-
вание. Кардиолог заключил:

— Вы совершенно здоро-
вы. Могу ли я вам ещё чем-
то помочь?

— Нет, я только хотел 
убедиться, что у моей про-
блемы не соматическое про-
исхождение, — пояснил я.

После того как я отдо-
хнул и восстановился духов-
но, проблемы с сердцем ис-
чезли.

Найти точку соприкосно-
вения тела и души очень 
сложно. В нашем естестве 
всё взаимосвязано, и об 
этом важно помнить.

Служители должны стать 
хорошими душепопечителя-
ми для тех, кто оказался 
в депрессии и нуждается 
в заботе и внимании. Нам 
следует уделять им необхо-
димое количество времени. 
Но при этом нельзя впадать 
в крайность и посвящать 
им всё своё время и силы. 
Когда у человека душевные 
проблемы, он испытывает 
потребность крепко вцепить-
ся в кого-то, прилипнуть, 
как магнит, чтобы постоянно 
быть под опекой. Возмож-
но, в какие-то моменты ему 
действительно понадобится 
такая интенсивная помощь. 
Но главной нашей задачей 
должно быть не привязать 
человека к себе, а напра-
вить его к Богу, чтобы он 
понял, что сила для исцеле-
ния и укрепления — только 
в Господе.

Иногда возникает вопрос: 
как реагировать на непра-
вильное поведение челове-
ка в церкви, если известно, 
что он находится в депрес-
сии? Нужно ли подвергать 
его церковному взысканию, 
если его действия заслужи-
вают того? В каком бы со-
стоянии ни находился член 
церкви, он несёт перед ней 
ответственность за свои по-
ступки. Вместе с тем нуж-
но учитывать и другую 
сторону, помня, что сейчас 
ему нелегко, и относиться 
к нему с пониманием. Воз-

можно, если он ведёт себя 
неправильно, не стоит реа-
гировать и принимать к не-
му дисциплинарные меры 
так же быстро, как бы мы 
поступили со здоровым чле-
ном церкви. В каждом кон-
кретном случае нужно ис-
кать Божьего водительства 
и просить у Него мудрости.

Психическое 
расстройство 
или одержимость?
Когда речь идёт о психиче-
ских расстройствах, нередко 
встаёт вопрос об одержимо-
сти. Здесь нужно быть весь-
ма осторожными. Не всег-
да можно до конца понять 
и объяснить, что при этом 
происходит. Случаи могут 
быть разные, и мы не всё 
понимаем. В этой сфере мы 
порой можем ошибаться и 
принимать за бесовские про-
явления психические рас-
стройства у верующих.

Я исследовал этот фе-
номен с позиции разных 
религий и очень удивил-
ся. Оказывается, экзорцизм 
(изгнание бесов) практику-
ется во многих религиях и 
конфессиях, в частности у 
православных, католиков, 
харизматов. Например, по-
следние поют песни, цити-
руют тексты из Писания, 
и при этом люди падают в 
обморок, у них начинается 
рвота. Считается, что в та-
кой момент из всех отвер-
стий человека — из ушей, 
глаз, ноздрей — выходят 
бесы. Особенно меня шоки-
ровало, что подобная прак-
тика есть и у мусульман. 
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Имам читает Коран, и тог-
да человек, который якобы 
одержим бесом, падает с 
дивана, у него начинается 
рвота, а затем он делает 
глубокие вздохи. И у них, 
и у нас люди при предпо-
лагаемом изгнании бесов 
ведут себя примерно одина-
ково. Неужели во всех этих 
религиях действует Дух 
Святой?

Что же нам делать, когда 
у нас возникает впечатле-
ние, будто кто-то из членов 
церкви стал одержимым? 
Среди неверующих такое 
вполне может случиться. Но 
мне кажется, что в наше 
время этот феномен распро-
странён меньше, чем во вре-
мена Христа. Написано, что 
Иисус пришёл разрушить 
дела дьявола.

В отношении верующих 
нужно быть весьма осторож-
ными. Однажды мне позво-
нил служитель и сказал:

— Наш внук — одержи-
мый.

— Откуда ты это зна-
ешь? — уточнил я.

— Мы были на одном об-
щении. Там находился брат, 
который хорошо разбирается 
в этой сфере. Он слышал, 
как наш внук кашлял, и сра-
зу определил, что в нём бес.

— Давай-ка я обследую 
твоего внука, — предложил я.

Этот мальчик пришёл ко 
мне. Мы с ним поговорили 
о Библии, вместе помоли-
лись. Реакция была совер-
шенно нормальная. Я об-
следовал ребёнка с точки 
зрения медицины и сообщил 
брату:

— Просто у вашего внука 
ослабленный организм, осо-
бенно бронхи.

Не нужно спешить с вы-
водами и надумывать то, че-
го в действительности нет. 
К вопросу одержимости сто-
ит подходить с благоговени-
ем перед Богом и правильно 
оценивать ситуацию.

Я считаю, что верующие 
могут испытывать напад-
ки дьявола извне. Но там, 
где живёт Дух Святой, не 
могут поселиться злые ду-
хи. И если в нашей церкви 
есть кто-то, о ком мы дума-
ем, что он одержим бесами, 
значит, он и не христианин. 
Или же мы ошибаемся в 
отношении одержимости и 
путаем её с психическими 
проблемами.

Профилактика 
депрессии
Когда заходит речь о профи-
лактике психических забо-
леваний, не нужно думать, 
что, действуя по некоему 
алгоритму, мы на сто про-
центов предупредим депрес-
сию. Тем не менее, если 
прислушиваться к приведён-
ным далее рекомендациям, 
можно значительно умень-
шить вероятность возникно-
вения этого заболевания.

В Первой книге Царств 
есть удивительная история 
об Анне и её переживани-
ях. У неё было множество 
причин, чтобы впасть в де-
прессию. Во-первых, она 
была бездетной. Тогда это 
представляло собой намного 
большую проблему и при-
чиняло несравненно больше 

страданий, чем в современ-
ном мире. Во-вторых, у неё 
была соперница, которая от-
равляла ей жизнь. Каждый 
год, когда семейство Елка-
ны посещало храм, Феннана 
провоцировала Анну на ро-
пот: «Соперница её сильно 
огорчала её, побуждая её к 
ропоту на то, что Господь 
заключил чрево её. Так 
бывало каждый год, когда 
ходила она в дом Госпо-
день; та огорчала её, а эта 
плакала и не ела» (1 Цар. 
1, 6–7). Здесь налицо де-
прессия в зачаточной форме.

Но в этой отчаянной си-
туации Анна приняла твёр-
дое решение — со своей 
нуждой она обратилась к 
Господу. Причём она моли-
лась не только о собствен-
ном благе, а о том, чтобы 
имя Господа прославилось. 
Её просьба — чтобы Бог по-
слал ей сына, которого она 
навсегда отдаст на служе-
ние Ему в скинии.

Священник Илий, кото-
рый поначалу счёл её пья-
ной, в конечном счёте бла-
гословляет женщину: «Иди 
с миром, и Бог Израилев 
исполнит прошение твоё, 
чего ты просила у Него» 
(ст. 17). И тут в состоянии 
и поведении Анны происхо-
дят удивительные перемены: 
«И пошла она в путь свой, 
и ела, и лицо её не было 
уже печально, как прежде» 
(ст. 18). Спустя некоторое 
время Анна родила сына и 
исполнила своё обещание. 
Из этого мы видим, что пра-
вильная внутренняя позиция 
может укрепить человека, 
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сделать его способным про-
тивостоять психическим рас-
стройствам. Каким образом 
мы можем развивать в себе 
и окружающих такой духов-
ный иммунитет?

Для нас как христиан 
крайне важно снова и сно-
ва проверять свою духовную 
позицию и отношение к ба-
зовым жизненным вопросам. 
Мы рассмотрим три сфе-
ры, в которых очень важ-
но иметь трезвые духовные 
взгляды: отношения с Госпо-
дом и ближними, отношение 
к обыденной жизни и отно-
шение к будущему.

Отношения с Богом 
и ближними
Прежде всего нам следует 
помнить, что по своей при-
роде мы слабые существа. 
Павел прекрасно это пони-
мал, что и помогало ему в 
особо трудные периоды жиз-
ни. В 12-й главе Второго по-
слания к Коринфянам мы 
читаем, как апостол встре-
тился со сложной пробле-
мой — его мучало жало во 
плоти. Он не раз молился, 
чтобы Господь решил этот 
вопрос, но Бог молчал. По-
сле третьей усиленной мо-
литвы Бог сказал Павлу:  
«Довольно для тебя благода-
ти Моей, ибо сила Моя со-
вершается в немощи» (ст. 9). 
Иными словами, в ответ на 
попытки апостола избавить-
ся от серьёзной проблемы 
Бог сказал «нет». И тогда 
Павел усвоил важный урок, 
который помогал ему на про-
тяжении всей жизни: Бог си-
лён в нас, когда мы немощ-

ны. Апостол был убеждён, 
что если Господь помогает 
ему переносить это испыта-
ние, то Он непременно на-
делит силой и в остальных 
непростых ситуациях. К та-
кому выводу мы приходим 
на основании стиха 10: «По-
сему я благодушествую в не-
мощах, в обидах, в нуждах, 
в гонениях, в притеснениях 
за Христа, ибо, когда я не-
мощен, тогда силён». Свой 
случай, связанный с жалом 
во плоти, он проецирует на 
другие жизненные проблемы. 
Именно в этих сложных об-
стоятельствах Бог будет мо-
гущественно действовать че-
рез него.

Помимо этого, важна на-
ша искренность и честность 
перед Богом. Наверняка нам 
встречались люди, которые 
духовно раздвоены. Напри-
мер, в одних ситуациях че-
ловек может молиться и 
быть твёрдым в вере, а в 
других обнаруживается, что 
он духовно слаб и мыслит 
по-плотски. Таким образом 
у него развивается двой-
ственная жизнь. Послание 
Иакова призывает бороть-
ся с этим: «Приблизьтесь к 
Богу, и приблизится к вам; 
очистите руки, грешники, ис-
правьте сердца, двоедушные» 
(4, 8). Русский перевод здесь 
очень удачный — в человеке 
словно уживаются две души. 
В немецком используется по-
нятие «неустойчивый», т. е. 
тот, кто качается из стороны 
в сторону. Иаков затрагива-
ет здесь две сферы бытия 
человека — внешнюю («очи-
стите руки») и внутреннюю 

(«исправьте сердца»). Обе 
они должны быть посвящены 
 Богу.

Сегодня становится всё 
больше верующих, которые 
ведут двойственную жизнь. 
Они заявляют, что их серд-
це наполнено страхом Бо-
жьим, но их поведение до-
ма, в семье говорит об 
обратном. Для таких людей 
риск психического заболева-
ния весьма высок.

Важно полностью посвя-
тить себя Богу. Рассмотрим 
эту мысль на примере 8-й 
главы Послания к Римлянам. 
В стихе 28 читаем: «Притом 
знаем, что любящим Бога, 
призванным по Его изво-
лению, всё содействует ко 
благу». Это  утверждение 
можно правильно понять 
только в контексте всей 
главы. Оно тесно связано с 
молитвенной жизнью верую-
щего. Чуть выше написано: 
«Также и Дух подкрепляет 
нас в немощах наших; ибо 
мы не знаем, о чём молить-
ся, как должно, но Сам Дух 
ходатайствует за нас воз-
дыханиями неизреченными. 
Испытующий же сердца зна-
ет, какая мысль у Духа, по-
тому что Он ходатайствует 
за святых по воле Божией» 
(ст. 26–27). Нам знакомы 
такие ситуации, когда мы 
не знаем, о чём молить-
ся. Но нас утешает то, что 
Святой Дух в этот момент 
подкрепляет нас. Эти сло-
ва очень помогли мне об-
рести в молитвенной жизни 
большую свободу. Иногда 
нам не хватает решимости 
просить у Бога о том, что 
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может оказаться неправиль-
ным. Но то, что Дух Святой 
является нашим ходатаем 
перед Богом, представля-
ет Ему наши молитвы (так 
звучит эта мысль в немец-
ком переводе), утешает нас. 
Если что-то в моей молитве 
окажется неправильным, это 
не будет представлено Богу. 
Дух Святой передаст её Не-
бесному Отцу в том виде, в 
каком это угодно Ему. Ко-
нечно, при этом важно, что-
бы нашей сердечной позици-
ей было исполнение Божьей 
воли, угождение Господу, а 
не себе.

После слов о ходатайстве 
Духа следует уже процити-
рованный стих 28. Получа-
ется, если я серьёзно мо-
люсь о каком-то вопросе, но 
Бог отвечает не так, как я 
это себе представлял, пото-
му что Ему угодно не всё, о 
чём я прошу, Его ответ слу-
жит для меня благом, и я 
должен с этим согласиться.

Скорби, страдания — не-
отъемлемая часть нашей 
жизни. Мы должны хорошо 
понимать это. «Много скор-
бей у праведного, и от всех 
их избавит его Господь» 
(Пс. 33, 20). Бог не обе-
щал нам лёгкой жизни без 
трудностей. Если мы приня-
ли эту истину и согласны с 
ней, то у нас верная пози-
ция по отношению к Богу и 
Его замыслу.

Во взаимоотношениях с 
людьми важно сохранять 
открытость и мир со все-
ми. Если человек посто-
янно конфликтует с окру-
жающими, есть опасность 

подвергнуться депрессии. 
Взаимоотношения с чле-
нами церкви должны быть 
проникнуты особой добро-
той. Очень важно, чтобы мы 
умели прощать, если кто-то 
поступает в отношении нас 
несправедливо.

Отношение 
к обыденной жизни
Однажды ко мне обратилась 
за помощью женщина и по-
делилась своей проблемой:

— Я сильно волнуюсь о 
том, как мне теперь кормить 
моего ребёнка. У меня мало 
грудного молока, а брать бу-
тылочку он никак не хочет.

Я немного подумал, вну-
тренне помолился. И мне 
пришёл на память стих из 
Евангелия от Матфея: «Не 
заботьтесь о завтрашнем 
дне, ибо завтрашний сам бу-
дет заботиться о своём: до-
вольно для каждого дня сво-
ей заботы» (6, 34). Я вслух 
процитировал его. Моя кли-
ентка удивилась:

— Странно. Именно эти 
слова сказала мне моя ба-
бушка пару дней назад.

Та женщина была неверу-
ющей, но, похоже, её бабуш-
ка являлась христианкой.

В этих библейских словах 
заложена очень важная жиз-
ненная позиция: Бог даёт 
нам силу прожить сегодня, 
а сил для завтрашнего дня 
Он даст завтра.

Когда мне было пример-
но 16 лет, я посетил конфе-
ренцию миссии «Фриденс-
штимме» в Бремене. На ней 
показывали слайд-фильм о 
гонениях в Советском Со-

юзе. По всей видимости, его 
составили из тайно снятых 
кадров и переправили на За-
пад. В одном из фрагментов 
было показано, как милиция 
разгоняет богослужение. На 
меня это произвело весьма 
угнетающее действие. По пу-
ти домой мне не давала по-
коя мысль: «Если бы я ока-
зался на месте тех христиан, 
я не смог бы устоять в ве-
ре». Я внутренне молился: 
«Господи! Как быть? Я же 
не выдержу таких испыта-
ний!» И вдруг мне пришла 
другая мысль: «Сегодня ты 
не испытываешь таких гоне-
ний, поэтому и не чувству-
ешь силы им противостоять». 
Это весьма ценный урок, ко-
торый должны усво ить мы 
сами и передать другим: Бог 
даёт нам силу на этот день, 
а завтра Он пошлёт нам то, 
в чём мы будем нуждаться 
на тот  момент.

Ещё для нас очень важ-
но, чтобы сердце не было 
привязано к земным благам. 
Однажды Христос рассказал 
притчу о безумном богаче 
(Лк. 12, 15–21). Этот чело-
век собрал огромный уро-
жай и начал ломать голову, 
куда его девать. Стих 18-й 
открывает его жизненную 
позицию: «И сказал: „вот 
что сделаю: сломаю житни-
цы мои и построю бо'льшие, 
и соберу туда весь хлеб 
мой и всё добро моё...“» 
Оказывается, он занимался 
стяжательством уже давно, 
а не стал таким в ту мину-
ту. Он уже давно построил 
себе житницы, но теперь 
они оказались недостаточно 
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 вместительными. Он и рань-
ше копил и берёг для себя 
урожай. А теперь он плани-
рует сломать старые склады, 
построить новые и перене-
сти туда и прошлогодние 
запасы, и новый урожай. 
Этот человек занимался стя-
жательством в течение всей 
жизни. Тот, у кого такое 
мировоззрение, находится в 
группе риска — у него вы-
ше, чем у других, шансы 
подвергнуться психическому 
расстройству.

Также нам надо научить-
ся планировать периоды по-
коя. Иисус Христос забо-
тился о том, чтобы ученики 
могли отдохнуть после на-
пряжённого служения. Так, 
в Евангелии от Марка Го-
сподь им говорит: «Пойдите 
вы одни в пустынное место 
и отдохните немного, — 
ибо много было приходящих 
и отходящих, так что и есть 
им было некогда» (6, 31). 
Ученики стояли под боль-
шой нагрузкой — Господь 
дал им достаточно сложное 
поручение. Им даже некогда 
было поесть.

В фразе «отдохните не-
много» можно по-разному 
расставить акценты. Неред-
ко в умах верующих уда-
рение смещается на глагол. 
Они могут планировать по 
нескольку продолжительных 
отпусков в год. В современ-
ном мире люди тратят всё 
больше времени и денег на 
путешествия и всякого ро-
да развлечения. Мне такая 
позиция чужда. Я склонен 
ставить ударение на слово 
«немного». Ученики мог-

ли отдохнуть в лодке, пока 
плыли до другого берега. 
Может, на это ушёл всего 
час, но для них этого было 
достаточно. А самое ценное, 
что они в тот момент нахо-
дились рядом с Иисусом и 
никто из народа их не бес-
покоил. Мы намного лучше 
отдыхаем в близости с Го-
сподом, чем без Него, даже 
если на первое у нас ухо-
дит меньше времени, чем на 
второе.

Если мы замечаем, что 
долгое время сильно пере-
гружены служением, воз-
можно, есть смысл на не-
сколько дней выбраться из 
города и отрешиться от всех 
дел и забот. Когда нашу се-
мью постигли испытания, 
связанные с депрессией, мы 
примерно на неделю уехали 
на море и сняли там домик. 
Но не для того, чтобы ку-
паться, а чтобы просто гу-
лять семьёй, отрешиться от 
рутинных дел, вместе чи-
тать Божье Слово и молить-
ся. Тогда для нас это было 
очень нужно.

Поэтому следует плани-
ровать не только трудовую 
деятельность, но и неболь-
шой отдых для восстанов-
ления сил.

Отношение 
к будущему
В наше время встречаются 
родители-христиане, которые 
всерьёз задумываются, стоит 
ли ещё рождать детей. Рас-
суждают они примерно так: 
«Мир становится всё хуже. 
Безбожие усиливается. Есть 
ли смысл в том, чтобы у 

нас ещё рождались дети и 
страдали в этом мире?»

Служители могут заме-
чать, как в поместных церк-
вах всё сильнее ощущается 
влияние мира и всё мень-
ше страха Божьего. А сил 
противостоять этому почти 
нет. И в какой-то мере мы 
начинаем сдаваться в этой 
духовной борьбе, не видя в 
будущем никакого просвета.

Сёстры из рядов стар-
шей молодёжи пережива-
ют о том, что уже никогда 
не выйдут замуж. Те, кто 
занят таким мыслями, по-
падают в группу риска по 
психическим заболеваниям. 
Мы с женой с раннего дет-
ства внушаем своим детям, 
что вопросы замужества не 
являются самыми главными. 
Важно, чтобы Сам Бог мог 
руководить их жизнью, а 
они во всём доверяли Ему.

Каждому следует пра-
вильно расставить акценты 
и занимать верную позицию 
касательно будущего, сосре-
дотачиваясь не на предпола-
гаемых проблемах завтраш-
него дня, а на Боге и Его 
воле. Нам не нужно только 
и думать о грядущих труд-
ностях. Мы призваны ожи-
дать Господа, Который скоро 
придёт за нами и освободит 
нас от всего, что нас может 
обременять и томить. Об 
этом важно проповедовать в 
церквах, чтобы укреплять в 
детях Божьих веру и упова-
ние на Господа. Это будет 
прекрасной профилактикой 
депрессий и придаст нам 
сил для служения нашему 
великому Богу. 
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ДДОМАШНИЕ ГРУППЫОМАШНИЕ ГРУППЫ

Ростов-на-Дону
Про первых христиан в Деяниях Апостолов 
написано: «И они постоянно пребывали в 
учении Апостолов, в общении и преломле-
нии хлеба и в молитвах»; «И каждый день 
единодушно пребывали в храме и, прелом-
ляя по домам хлеб, принимали пищу в ве-
селии и простоте сердца» (Деян. 2: 42, 46). 
Думаю, очень хорошо, когда служители не 
только в церкви, но и в небольших груп-
пах по домам преподают верующим учение 
и вместе с ними принимают пищу. Иисус 
Христос делал то же самое — Он прини-
мал грешников, учил их и ел вместе с ни-
ми (см. Лк. 15, 1–2). 

Домашняя группа — это один из до-
ступных методов создать простое обще-
ние, где люди могут рассуждать о Слове 
Божьем, принимать здравое учение, чув-
ствовать себя не прихожанами, а равными 
всем пришедшим, и также могут в просто-
те принять пищу.

В нашей церкви домашние группы, где 
мы разбираем Священное Писание, рассуж-
даем над духовными темами, существуют 
уже несколько лет. Такие группы созданы 
с целью привлечь в церковь тех, кто не 
хочет идти в Дом молитвы, — ушедших 
в мир детей верующих родителей, отлу-
чённых и так далее. Но так как приходят 
на домашние группы и члены церкви, при-
чём немало, то ставим цель помочь и им 

в духовном возрастании. Мы проводили по 
группам также назидательные общения для 
братьев, воспринялось очень хорошо. Вре-
мя от времени собираем группы молодых 
семей, одиноких братьев и сестёр, пожи-
лых и проводим совместное общение в до-
машних условиях.

Как проходят занятия домашних групп?
Мы собираемся постоянно, раз в не-

делю на полтора часа — в воскресенье 
с 20:00. На столах заранее раскладываем 
Библии и сборники песен, а также ста-
вим напитки, бутерброды, чтобы было чем 
перекусить. Перед началом поём духовные 
песни, потом совершаем молитву, знако-
мимся с новыми посетителями и переходим 
к изучению темы, которое длится пример-
но 30 минут. После небольшого перерыва 
продолжаем беседу по предложенной теме, 
в конце поём и молимся. Молится обычно 
немало людей — 8–12 человек.

Чем отличаются наши общие богослуже-
ния от домашних собраний за столом?

На общих богослужениях один про-
поведник говорит, а остальные слушают. 
Иногда, правда, и не слушают, не могут 
сосредоточиться и уловить мысль бра-
та или не понимают его, а если не по-
нимают, задать вопросы или переспро-
сить нет возможности. На собраниях 
домашней группы ведущего можно оста-
новить, переспросить, да он и сам должен 
 интересоваться, поняли ли его или нет, и 

В последнее время в некоторых больших церквах нашего братства, особенно 
в связи с коронавирусной пандемией, стали появляться домашние группы. Причём 
они создаются как для приобщения необращённых к церкви, так и для разбора 
Священного Писания среди верующих. Редакция попросила некоторых служителей 
поделиться тем, как проходит разбор Писания по домашним группам.
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формулировать  нужные вопросы для рас-
суждения по  теме.

На наших церковных разборах почему-
то сложилась традиция, что ведуще-
му помогают всего несколько человек, а 
остальные наблюдают. В церкви тяжело 
привлечь к участию всех, люди стесняют-
ся высказаться. Но человек больше полу-
чает назидания, когда отдаёт, а не при-
нимает. Собрания же домашних групп 
лишены этого недостатка — люди обыч-
но участвуют активнее, начинается живое 
общение друг с другом на библейские те-
мы. У нас в церкви несколько домашних 
групп, на которых проходят разборы Пи-
сания. А это значит, что нужен не один, 
а несколько ведущих братьев, которые бу-
дут готовиться к разбору и при этом сами 
будут духовно расти. И ещё. На разборах 
чаще всего последовательно изучаются 
стих за стихом. В домашних же группах 
изучается насущная тема.

Мы заметили, что после собрания до-
машней группы люди не торопятся рас-
ходиться, общаются между собою. Кто-то 
наводит порядок, некоторые поют, и при 
этом всегда есть желающие лично побе-
седовать со служителем. А после общих 
богослужений люди обычно торопятся до-
мой, служители заняты, к ним часто труд-
но пробиться.

Будет хорошо, если ведущих в группе 
будет несколько (хорошо бы иметь двух-
трёх сотрудников, пусть даже молодых). 
С ними надо заранее собраться, прорабо-
тать тему, составить вопросы, чтобы лю-
ди могли рассуждать, молиться о благо-
словении.

Бог поставил пастырей, пророков, учи-
телей и евангелистов, которые должны 
заботиться о духовном питании и росте 
верующих, и эту задачу можно хорошо вы-
полнить в домашних группах. Нужно толь-
ко заранее готовиться и направлять рассуж-
дения пришедших в русло учения Иисуса 
Христа, обосновывая свои мысли Священ-
ным  Писанием.

Александр Иванович Бублик

Санкт-Петербург
Впервые с разбором Писания в домашней 
группе я познакомился в 1994 году. Я был 
новообращённый из мира, недавно принял 
крещение, три года назад окончил институт. 
Активно участвуя в служении и пытаясь 
глубже разобраться в учении и различных 
традиционных взглядах поместной церкви, 
я задавал много вопросов и получал много 
ответов, иногда очень противоречивых. Воз-
можности постоянно расспрашивать служи-
телей не было. Вскоре я ближе познакомил-
ся с одним из братьев, который проводил 
домашние группы по курсу «Серия 2:7», и 
стал их активным участником. Впоследствии 
я сам несколько раз проводил занятия в до-
машних группах по этому курсу.

Название курса происходит из Посла-
ния Колоссянам 2, 7: «...будучи укоренены 
и утверждены в Нём и укреплены в вере, 
как вы научены, преуспевая в ней с бла-
годарением». Цель серии — утвердить но-
вообращённых из мира в основах учения. 
В пособиях есть план чтения Библии, сти-
хи для запоминания, руководство для про-
водящего занятия с краткими рекомендаци-
ями по каждому из уроков.

Собрание домашней группы состояло 
тогда из трёх частей: разбор одной из книг 
Нового Завета (рассуждения по вопросам и 
обмен назиданиями), работа с материалом 
курса и приём пищи в свободном обще-
нии. Те собрания напоминали вечери люб-
ви первоапостольской церкви, когда она 
собиралась по домам. Группы состояли из 
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10–15-ти человек, участники обычно посе-
щали занятия постоянно, каждое общение 
воспринималось как маленькое праздничное 
событие в жизни.

После окончания курса «Серия 2:7» 
часть участников, к которым присоедини-
лись ещё несколько членов церкви, стали 
собираться для разбора книг Нового Заве-
та. Целью этих общений было совместное 
обсуждение прочитанного, обмен знаниями, 
полученными из различных источников, 
усиленная молитва друг за друга и за слу-
жение в церкви. 

Сегодня в нашей церкви тоже существу-
ет несколько домашних групп по разбору 
Писания. Группа, в которой я принимаю 
участие, собирается один раз в неделю. 
Посещает её от 10-ти до 25-ти человек. За 
последние два года мы прошли Евангелие 
от Матфея и Послание к Римлянам.

Домашние группы хорошо подходят 
для нескольких категорий верующих. Во-
первых, они полезны для новообращён-
ных, которым нужно отдельное попечение 
и  утверждение в вере. Во-вторых, хорошо 
бы отдельно собирать братьев и сестёр, ис-
пытывающих недостаток общения или по-
нимания, — несемейных людей старшего 
возраста; пришедших из мира в церковь, 
состоящую в основном из детей верующих 
родителей; вдов и вдовцов, и так далее. 
В-третьих, домашние группы бывают по-
лезны для тех членов церкви, которые в 
больших городах живут далеко от Дома 
молитвы и не всегда могут попасть на цер-
ковные богослужения.

Ведущий группы должен хорошо знать 
текст Писания и готовить вопросы для 
рассуждения на разборе. Полезно читать 
историко-географические материалы, тол-
кования, другие переводы. Только не на-
до всю полученную информацию выливать 
на головы собравшихся. Перегруженность 
«великой учёностью», на мой взгляд, вре-
дит общению. Нужно всех приобщать к 
совместному рассуждению, побуждать от-
крыть сердца, поделиться чем-то драгоцен-
ным и важным.

Плюсов разборов по домашним группам 
немало: создаётся круг заинтересованных 
друг в друге людей, которые лучше пони-
мают друг друга; различные взгляды по 
одной теме расширяют кругозор и отта-
чивают знание вопроса; братья и сёстры 
молятся друг за друга от сердца, а не 
формально. Кроме того, в группе проис-
ходит воспитание будущих душепопечи-
телей в ходе практического общения с 
людьми.

Можно увидеть и минусы: опасность воз-
никновения особого налёта учёности или 
подвижничества по отношению к осталь-
ным членам церкви; опасность усвоения по 
какому-либо вопросу неправильного пони-
мания (зависит в основном от ведущего); 
отказ от какого-либо другого служения в 
церкви со ссылкой на участие в разборах 
домашних групп.

Было замечено, что братья и сёстры 
очень активно посещают занятия первый 
год, а потом посещаемость снижается. 
Приход новых участников зависит от мно-

Домашние группы
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гих факторов, в том числе и территориаль-
ного. Кстати, в нашей группе за последние 
три года на разборах побывало примерно 
сто членов церкви, но более постоянны 
около 15-ти человек.

На сегодняшний день в нашей церкви 
проходят разборы и общения в четырёх до-
машних группах, и мы планируем расши-
рять этот вид работы в церкви.   

Андрей Леонардович Калинин

Темиртау (Карагандинская 
область, Казахстан)
Как и во многих других местах, у нас в 
2020 году был очень строгий карантин, 
и мы вынуждены были разделить церковь 
на группы, для того чтобы по домам про-
водить богослужения. Разбор Писания по 
домашним группам нам понравился, и мы 
около года исследовали Библию именно та-
ким методом.

Группы, в которых проходил разбор, бы-
ли небольшими, в каждой было порядка 
20-ти человек. Всего групп было двенад-
цать. Мы делили верующих по террито-
риальному признаку — кому куда ближе 
прийти, а также учитывали ряд других 
факторов: например, чтобы в группе были 
зрелые братья, способные проводить разбор 
Писания и участвовать в нём.

Мы согласились, что во всех группах 
одновременно будем разбирать Послание 

Иакова. Мы не собирали ведущих, но 
обсуждали между собой некоторые труд-
ные вопросы, помогали друг другу. Таким 
образом все группы шли как бы парал-
лельно.

В чём плюсы и минусы такого разбора в 
домашних группах? Плюсов, на мой взгляд, 
очень много. Во-первых, это возможность 
каждому участвовать в разборе Священно-
го Писания. Как бы там ни было, в боль-
шом собрании не все готовы к этому. А в 
домашней обстановке люди более активны: 
задают вопросы, высказывают свои мысли. 
То есть участие членов церкви в разборе 
получается почти стопроцентным. Второй 
плюс — в конце разбора, на удивление, 
молились практически все: и время позво-
ляло, и обстоятельства располагали людей 
к молитве.

Минусы тоже, наверное, есть. Например, 
не в каждую группу можно найти зрелого 
брата, способного организовать хороший 
разбор Слова.

У нас и общецерковные разборы народ 
Божий любит. Во время таких богослу-
жений Дом молитвы практически полный. 
И при этом очень многие участвуют в раз-
боре. Думаю, немало зависит от подготовки 
ведущего и организации разбора  Писания.

В данное время у нас проходит только 
общецерковный разбор. Но есть желание 
чередовать разборы общие и по домашним 
группам.

Дмитрий Исакович Янцен

Домашние группы

30 ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 1, 2022



Вечером 13 января 2022 го-
да на 88-м году жизни после 
продолжительной болезни ото-
шёл к своему небесному От-
цу верный служитель Божий 
Пивнёв Давид Андреевич.

Родился Давид Андреевич 
27 февраля 1933 года в селе 
Григорьевка Ключевского рай-
она Алтайского края шестым 
ребёнком в семье христиан 
Нейфельд Генриха Францеви-
ча и Марии Гергардовны.

Богослужения в то время 
проходили по домам, и роди-
тели всегда брали на них сво-
их детей. Когда Давиду было 
четыре года, представители 
богоборческой власти аресто-
вали отца семейства, а через 
два месяца, в марте 1938 го-
да, расстреляли. Арест сопро-
вождался обыском в доме. Го-
нители изъяли всю духовную 
литературу, но Бог чудом со-
хранил Библию на немецком 
языке.

Мария Гергардовна черпа-
ла духовную силу и находи-
ла утешение в постигших её 
испытаниях в Слове Божьем. 

Богослужения к тому време-
ни уже не проходили, но она 
каждый день собирала детей 
на вечернюю молитву, читала 
им Библию и разъясняла про-
читанное.

В 1941 году началась вой-
на, двух старших братьев 
и сестру Давида забрали в 
труд армию. Мария Гергар-
довна часто тяжело болела, 
и Давид ухаживал за ней, 
нянчил младшую сестру с 
племянницей, топил печь в 
доме. Тогда ему было толь-
ко восемь лет. Под руко-
водством мамы он готовил 
еду, пёк хлеб, при этом ма-
ма много говорила о Боге и 
научила сына доверять Ему. 
Как бы себя ни чувствовала 
мама, она продолжала каж-
дый вечер читать Библию с 
младшими детьми, оставши-
мися дома. В 1949 году Ма-
рия Гергардовна умерла, Да-
виду в то время было 16 лет.

После окончания школы 
Давид устроился в автороту 
в Кулунде, чтобы получить 
профессию шофёра. В мае 
1951 го да он получил во-

дительское удостоверение и 
стал работать на грузовой 
машине. Жил он в это вре-
мя у своей тёти, которая 
была верующей. В Кулунде 
проводили богослужения, но 
детей и молодёжь на них не 
 пускали.

Давид считал себя верую-
щим, ведь он знал библейские 
истории, умел молиться. И он 
действительно молился, когда 
оказывался в острой нужде 
или сложной ситуации, одна-
ко в остальное время вёл се-
бя как неверующий. Совесть 
обличала, но ничего изменить 
в жизни не получалось.

Однажды осенью 1952 го-
да проповедник кулундинской 
общины Феоктист Иванович 
Субботин встретил Давида на 
улице и позвал к себе домой 
для беседы, а увидев его бо-
гоискание, пригласил на вос-
кресное богослужение. На том 
собрании Давид обратился к 
Богу с молитвой покаяния и 
желанием посвятить Ему всю 
свою жизнь.

С тех пор молодой христи-
анин начал говорить людям о 

Пивнёв Давид Андреевич
27. 02. 1933 – 13. 01. 2022

ДДОБРЫЙ ОБРЫЙ 
 И ВЕРНЫЙ И ВЕРНЫЙ
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Боге. Он подвозил  попутчиков 
на автомобиле и рассказывал 
им о Христе и о спасении че-
рез веру в Него. В июле 1953 
года он принял крещение. Од-
на сестра из молодёжи оста-
вила ему пожелание, которое 
он пронёс через всю свою 
жизнь: «Будешь смотреть на 
людей — погибнешь, будешь 
смотреть на Христа — выжи-
вешь».

Давид вместе с молодё-
жью посещал маленькие 
группки христиан в других 
городах и посёлках, но ни-
когда не проповедовал, так 
как не знал, где и как этому 
научиться. В одной из ко-
мандировок он попал на со-
брание к лютеранам, их было 
пять-семь человек пожилого 
возраста. Там его попросили 
прочитать что-нибудь из Би-
блии, и он впервые высказал 
вслух мысли о прочитанном. 
С тех пор он начал в той 
группе проводить собрания, 
читал из своего маленького 
Четвероевангелия и пояснял 
прочитанное. Там он учился 
проповедовать.

Осенью 1954 года Давида 
призвали в армию. Служил 
он недалеко от Владивосто-

ка, работал на бензовозе. 
В двух километрах от воин-
ской части, в селе Вольно-
Надеждинское, он встретился 
с верующими, побыл на со-
брании. Община насчитывала 
двенадцать членов церкви. 
Давид написал заявление на 
имя командира с просьбой 
жить в этом селе. Командир 
разрешил, и он стал жить в 
доме верующей сестры, ко-
торая, как оказалось позже, 
молилась о том, чтобы в их 
общине появился молодой 
проповедник.

По воскресеньям Давид с 
двумя молодыми сёстрами ез-
дил во Владивосток на утрен-
нее богослужение, а на ве-
чернем был в Надеждинском, 
там же проводили молодёж-
ные собрания.

После службы в армии Да-
вид вернулся в Кулунду. Спу-
стя некоторое время, 27 ян-
варя 1958 года, он заключил 
брак с сестрой по вере Ниной 
Николаевной Пивнёвой, ко-
торая стала для него верной 
женой и помощницей в жиз-
ни и служении. Зарегистриро-
вался он на фамилию жены и 
стал с тех пор Пивнёвым Да-
видом Андреевичем. Именно 

под этой фамилией его знали 
все братья и сёстры не толь-
ко в Сибири, но и во многих 
других общинах братства.

У Давида Андреевича и 
Нины Николаевны родилось 
восемь сыновей и три до-
чери. Все они примирились 
с Господом, шесть сыновей 
рукоположены на различные 
виды служения. Для Давида 
Андреевича и Нины Никола-
евны служение Богу и церкви 
всегда было на первом месте, 
об этом они договорились в 
самом начале супружеской 
жизни.

В 1962 году кулундин-
ская церковь присоединилась 
к гонимому братству. А в 
1963 году церковь решила из-
брать Давида Андреевича на 
пресвитерское служение. Ру-
кополагал его Андрей Исако-
вич Жиров, пресвитер славго-
родской общины. Для Давида 
Андреевича и Нины Никола-
евны началась новая веха в 
жизни.

В мае 1966 года Давид Ан-
дреевич участвовал в деле-
гации у здания ЦК КПСС в 
Москве. После этого его уво-
лили с работы с пометкой в 
трудовой книжке, из-за кото-

1955 г. 1958 г. Семья Пивнёва Давида Андреевича, 
1971 г.
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рой его никуда не принима-
ли. Братья предложили ему 
посещать общины и помогать 
прес витерам в их служении.

В том же году Дмитрий 
Васильевич Миняков, прес-
витер барнаульской церкви, 
член Совета церквей, в то 
время исполняющий обязан-
ности председателя, пригла-
сил Давида Андреевича в 
Москву на совещание Совета 
церквей. На том совещании 
его избрали благовестником 
Совета церквей. В обязанно-
сти Давида Андреевича вхо-
дило посещение церквей вос-
точной Сибири и Дальнего 
Востока.

В сентябре 1968 года после 
братского общения в Ново-
сибирске Давида Андреевича 
арестовали и вскоре осуди-
ли на три года исправитель-
но-трудовых лагерей общего 
режима. Отбывать срок на-
правили в Барнаул. В неволе 
Давид Андреевич беседовал с 
осуждёнными, рассказывал им 
о Христе, отвечал на насущ-
ные вопросы.

В сентябре 1971 года Давид 
Андреевич вышел на свобо-
ду и продолжил служение в 
церкви. Дома старался боль-

ше уделять внимание семье. 
Каждый вечер собирал детей 
для рассуждений о Библии. 
Он поручал сыновьям по оче-
реди проповедовать на таких 
семейных собраниях. Все вме-
сте читали бюллетени Совета 
родственников узников, сроч-
ные сообщения, молились за 
узников.

В сентябре 1980 года се-
мью Давида Андреевича и 
Нины Николаевны посетило 
горе — в 17-летнем возрасте 
умер третий сын, Виктор.

В 1983 году Давид Андрее-
вич ушёл на нелегальное по-
ложение, на котором пробыл 
вплоть до наступления отно-
сительной свободы. В начале 
1984 года на Давида Андрее-
вича возложили ответствен-
ность за Сибирское объедине-
ние, и вскоре он стал членом 
Совета церквей. Помощником 
в служении ему был Борис 
Яковлевич Шмидт, которому 
доверили решать вопросы ру-
коположения.

Во время своего служения 
на нелегальном положении 
Давид Андреевич очень ред-
ко бывал дома. Нагрузку по 
воспитанию детей несла на 
себе верная спутница Нина 

Николаевна. Встречи с женой 
и детьми были нечастыми, но 
очень желанными. Осенью 
1986 года Давид Андреевич 
с семьёй переехал в Новоси-
бирск, чтобы чаще видеться с 
родными, так как в Кулунде 
из-за слежки он практически 
не мог появляться.

Вскоре гонения на верую-
щих стали ослабевать, а за-
тем и вовсе прекратились. 
Давид Андреевич и Борис 
Яковлевич продолжили посе-
щение церквей и рукополо-
жение служителей. При со-
действии Давида Андреевича 
был основан Отдел благове-
стия в Сибири, ответствен-
ность за который возложили 
на Фота Валентина Яковлеви-
ча. Немало и других добрых 
начинаний в Сибирском объ-
единении находили поддерж-
ку у Давида Андреевича. Так, 
в объединении на постоянной 
основе проходили библей-
ские курсы, пресвитерские 
конференции, семинары для 
занимающихся с детьми, на-
чали издаваться «Сибирские 
нивы», заработала звуковая 
студия, стали проходить еже-
годные миссионерские кон-
ференции. Давид Андреевич 

Обыск в доме Пивнёвых, 
1987 г.

Д. А. Пивнёв и В. Я. Фот 
в Туруханске (Красноярский кр.), 1996 г.

Новосибирск, 1995 г. 

Добрый и верный
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Д. А. Пивнёв, Б. Я. Шмидт
на Сахалине, 1999 г.

Д. А. Пивнёв, А. И. Валл,  
Б. Я. Шмидт перед съездом, 1997 г.

старался  поддерживать ини-
циативы молодых братьев.

В новосибирской церкви 
братья и сёстры всегда ожи-
дали возвращения Давида Ан-
дреевича с дальних поездок, 
чтобы послушать его пропове-
ди, побеседовать с ним, полу-
чить добрый совет или молит-
венную поддержку. Молодёжь 
любила слушать его беседы 
на молодёжных общениях. 
А женихи и невесты просили 
принять участие в бракосоче-
тании. Члены церкви с боль-
шим уважением и любовью 
относились к своему дорогому 
пастырю. В решении многих 
сложных вопросов помогали 
мудрые советы служителя Бо-
жьего.

3 января 2002 года по 
братству разнеслась тревож-
ная весть: Давид Андреевич 
в тяжёлом состоянии после 
инсульта лежит в больни-
це. Многие братья и сёстры 
вознесли молитвы к Госпо-
ду о выздоровлении дорого-
го служителя и сотрудника. 
Господь ответил на молитву 
детей и церкви, Давид Ан-
дреевич восстановился. Но 
совершать служение с преж-
ней силой уже не мог. От-

ветственность за объединение 
перешла к Андрею Исакови-
чу Валлу.

К этому времени супруга 
Давида Андреевича Нина Ни-
колаевна уже сама находилась 
в болезни и нуждалась в ухо-
де. В связи с переживаниями 
за здоровье мужа у неё нача-
ла прогрессировать болезнь, и 
2 апреля 2003 года всесиль-
ный Бог избавил Нину Нико-
лаевну от страданий и забрал 
к Себе в вечные обители.

Давид Андреевич по мере 
своих сил и возможностей 
продолжал трудиться, посе-
щал общины, проповедовал, 
беседовал с нуждающимися в 
духовном попечении. Посещал 
семьи своих детей, а геогра-
фия таких поездок была весь-
ма обширной: Новосибирск, 
Кулунда, Нижневартовск, Же-
лезногорск.

В феврале 2011 года Давид 
Андреевич принял непростое 
для себя решение переехать 
в Германию. Причиной этому 
послужила необходимость по-
мочь одному из сыновей, у 
которого трое детей родились 
инвалидами, — нужно было 
улучшить для них условия 
жизни. Новосибирская цер-

ковь, сострадая и сопереживая 
им, благословила Давида Ан-
дреевича и двух его сыновей с 
семьями на этот переезд.

В 2013 году Бог усмотрел 
для Давида Андреевича уте-
шение в старости. Волосни-
кова Галина Ивановна согла-
силась разделить с ним все 
печали и радости последних 
лет жизни. Она делала всё, 
что могла, не жалея себя. 
Она понимала, что это Го-
сподь поручил ей заботиться 
о Его служителе. Давид Ан-
дреевич был окружён любо-
вью, всегда был сыт, опрят-
но одет и обеспечен уходом 
во время болезней, кото-
рых в последние годы было 
 немало.

Земной путь дорогого па-
пы, дедушки, мужа, наставни-
ка, соработника, служителя 
Божия Давида Андреевича за-
кончился. Его взял на небо 
Тот, Кому он вверил свою 
жизнь и Кому служил долгие 
годы. Верим, что Давид Ан-
дреевич услышал слова Госпо-
да «хорошо, добрый и верный 
раб! в малом ты был верен, 
над многим тебя поставлю; 
войди в радость господина 
твоего» (Мф. 25, 21). 

Добрый и верный
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ЗАРОЖДЕНИЕ 
БАПТИЗМА

Согласно Божьему обетованию, Его Церковь 
ничто не способно победить и уничтожить. Во 
все времена Бог спасал людей Кровью Иисуса 
Христа, созидая невидимую Церковь. Верую-
щие в разных местах объединялись в помест-
ные общины, которые нередко заблуждались и 
в силу различных обстоятельств теряли из виду 
те или иные важные библейские истины, каса-
ющиеся личного благочестия или церковного 
устройства. По Своей милости и любви Бог не 
отнимал благодати или являл её опять и опять, 
и евангельская истина вновь утверждалась в 
сердцах и общинах. Иногда это происходило 
ценой больших усилий, страданий и даже смер-
ти подвижников. Но результатом всегда были 
радость, внутреннее умиротворение и свиде-
тельство в духе, что такая жизнь угодна Богу.

В этой статье мы рассмотрим один из таких 
моментов в истории христианства, а именно — 
возникновение баптизма. Особенное внимание 
обратим на вероучительные и практические мо-
менты, отличающие баптизм от остальных ре-
форматских движений: осмысление церкви как 
собрания возрождённых людей, а крещения — 
как сознательного акта, подтверждающего воз-
рождение; отстаивание принципа невмешатель-
ства государства в церковную и духовную жизнь.

В общей истории христианства известны, ко-
нечно, и другие движения, утверждающие та-

кие же принципы, но именно от анабаптистов 
XVI века и первых баптистов в Англии мы мо-
жем провести отчётливую историческую связь 
с нашим братством.

Швейцарские анабаптисты
Начало протестантской реформации в Швейцарии 
положил Ульрих Цвингли (1484—1531). (Напом-
ним, что реформацию в Германии осуществлял 
Мартин Лютер (1483—1546), но в рамках данной 
статьи мы будем говорить только о реформации 
в Швейцарии.) Благодаря своему дяде, декану 
по естествознанию, он получил хорошее образо-
вание в университетах Базеля, Берна и Вьена. 
Под влиянием преподавателя теологии Фомы 
Виттенбаха заинтересовался сочинениями Джона 
Уиклифа и Яна Гуса, следил за публикациями 
Эразма Роттердамского, 
который подчёркивал 
важность изучения Би-
блии и возобновление 
простого новозаветного 
бого служения.

Когда Цвингли стал 
проповедником и свя-
щенником в цюрихском 
кафедральном соборе, он 
решил не ограничивать-
ся стандартным в като-
лическом  богослужении 

Сейчас все надеются получить спасение поверхностной верой, 
без плодов веры, без крещения испытаниями и страданиями, 
без любви или надежды и без истинно христианской жизни.

Конрад Гребель

Борис 
Варкентин,
г. Прокопьевск 
(Кемеровская обл.)

Ульрих Цвингли
(1484—1531)
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набором текстов, но стал отрывок за отрывком 
изъяснять Евангелие. В начале 1520-х годов в 
Цюрихе возникли кружки по изучению Библии. 
Известно, что участниками библейских часов 
были сам Ульрих Цвингли, а также Конрад Гре-
бель, Феликс Манц, Андреас Кастельберг, Си-
мон Штумпф, Людвиг Хецер и др.

Влияние и авторитет Цвингли всё возрастали. 
Он смело выступал против проведения небиблей-
ских ритуалов, продажи индульгенций, запрета 
духовенству вступать в брак, а прихожанам — 
читать Библию. К его мнению стал прислуши-
ваться городской совет Цюриха. Цвингли напи-
сал 67 тезисов, которые, по его мнению, были 
библейскими, но противоречили римско-католи-
ческой доктрине и традиции. 29 января 1523 го-
да состоялся диспут между Цвингли и послан-
ником католического епископа. Пламенной речи 
Цвингли никто не смел противостоять. Католиче-
ское священство молчало, не находя аргументов. 
Тогда городской совет Цюриха вынес постанов-
ление для священников — проповедовать только 
то, что можно доказать, основываясь на Библии. 
Это было большим достижением.

Изучая Писание и слу-
шая евангельские пропо-
веди, некоторые христи-
ане вскоре увидели, что 
очень многое в католи-
ческой церкви не соот-
ветствует истине, и по-
требовали радикальных 
реформ — отменить 
мессу, убрать изобра-
жения из церквей и так 
далее. По этим вопро-
сам совет провёл вторые 
доктринальные дебаты 
26–28 октября 1523 го-
да. Присутствовавший 
на них Конрад Гребель, 
сын члена городского 
совета Якоба Гребеля, 
предложил, чтобы, по-
ка все священники со-
браны вместе, решить, 
как правильно прово-
дить вечерю. В ответ на 
это Цвингли сказал, что 

здесь решаются только доктринальные вопросы, 
а как претворять их в жизнь, должен решить 
городской совет. Ему смело противостал Симон 
Штумпф: «Господин Ульрих! Вы не имеете пра-
ва перекладывать это решение на совет, потому 
что оно уже принято: решил Дух Божий. Та-
ким образом, если бы совет рассмотрел вопрос 
и принял решение, противоречащее Божьему 
установлению, то я бы просил Христа о води-
тельстве Духом Святым и учил бы и действовал 
вопреки решению совета»*. Эта мысль была на 
тот момент революционной. Казалось немысли-
мым полностью отказаться от поддержки госу-
дарственной власти, полагая упование всецело 
на Бога. Но Цвингли, прекрасно знающий Писа-
ние, одарённый проповедник, знаток еврейского 
и греческого языков, стал колебаться.

С этого момента небольшая группа христиан 
начинает замечать нерешительность Цвингли и 
его зависимость от решений совета. В декабре 
1523 года, после очередного отступления ре-
форматора вслед за решением городского сове-
та, Конрад Гребель отметил в письме: «...если 
же кто-нибудь думает, считает или заявляет, 
что Цвингли исполняет обязанности пастыря, 
он верит лжи». Разочарованные предводителем 
реформации, сторонники радикальной рефор-
мации возвращаются к Писанию и находят в 
истории первоапостольской церкви замечатель-
ный факт: церковь принципиально отличается 
от государства и общества в целом, эти поня-
тия никогда не были тождественными. Та не-
большая группа верующих утверждала: «Мы 
убедились, что всегда будут существовать про-
тивники Евангелия, даже среди тех, кто хва-
лится именем Иисуса Христа. Таким образом, 
нет смысла надеяться, что все люди когда-ни-
будь будут едины так, как подобает христиа-
нам. В Деяниях Апостолов сказано, что веру-
ющие отделились от остальных, а потом, когда 
поверили другие, они присоединились к тем, 
кто уже составлял новую церковь. Мы должны 
поступить так же»**.

* Акты второго диспута от 26–28 октября 1523 года // 
Цитирование по источнику: Мартин М.С. Чаша и крест: Об-
зор истории анабаптистов. К.: Типография «Благодать», 2014. 
С. 34–35.

** Ульрих Цвингли. В списках анабаптистов // Цитиро-
вание по источнику: Мартин М.С. Чаша и крест: Обзор исто-
рии анабаптистов. К.: Типография «Благодать», 2014. С. 39.

Феликс Манц
(1498 или 1500 — 1527)

Конрад Гребель
(1498—1526)
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1524 год был годом поисков и усердного 
 изучения Писаний. Вильгельм Реблин, священ-
ник в селе Уитикон, в своих проповедях призы-
вал отказаться от крещения младенцев. Об этом 
узнали в библейском кружке Цюриха и тоже 
приняли эту истину. Несколько родителей ре-
шили не крестить своих детей. Тогда городской 
совет вынес им предупреждение и потребовал, 

чтобы они предоставили свои аргументы Ульри-
ху Цвингли. Позицию выразил Феликс Манц в 
защитном письме совету города Цюриха.

17 января 1525 года совет Цюриха провёл 
публичные дебаты, на которых Гребель, Реблин 
и Манц защищали свою позицию перед Цвинг-
ли. А 21 января совет издал указ, требующий 
от Манца и Гребеля прекращения занятий по 
изучению Библии и обсуждения этой темы.

Большинство иссле-
дователей соглашаются 
с тем, что в эту же ночь 
состоялось собрание 
библейского кружка. 
На нём присутствовал 
Георг Блаурок. Собрав-
шиеся молились о том, 
чтобы в их жизни свер-
шалась воля Божья. 
И тогда Блаурок попро-
сил Гребеля во имя Го-

спода крестить его, и тот исполнил его просьбу. 
После этого он крестил и других желающих. 
Вскоре к ним примкнули многие священники и 
другие люди. Следует заметить, что крестили в 
той группе не погружением, а обливанием. Впо-
следствии, когда участники этого движения ста-
ли больше думать о соблюдении всей правды, 
крещение совершалось погружением.

Эту группу крещённых по вере 
стали называть анабаптистами, 
т. е. перекрещенцами. Сами себя 
они так не называли, так как счи-
тали, что приняли только одно ис-
тинное крещение.
С самых первых дней анабапти-
сты столкнулись с сильными го-
нениями как со стороны католи-
ков, так и протестантов. Через 
короткое время были арестованы 
Манц, Блаурок и ещё 25 человек. 
Гребель покинул Цюрих и трудил-
ся в Шафгаузене. Манцу удалось 
бежать, а Блаурока отпустили, 
так как он не был гражданином 
Цюриха. Но вскоре предводители 
анабаптистов — Гребель, Манц 
и Блаурок — снова оказались в 
тюрьме. Их осудили на пожиз-

ненное заключение без права получения меди-
цинской помощи. Впрочем, они вскоре бежали, 
распилив решётку окна, и продолжали трудить-
ся в общинах анабаптистов в окрестностях Цю-
риха. Манца и Блаурока скоро поймали. 5 ян-
варя 1527 года протестантский суд приговорил 
Феликса Манца к смертной казни. Его связали 
и бросили в холодные воды реки Лиммат. В по-
следний момент он успел выкрикнуть: «В руки 
Твои, Господи, предаю дух мой!» Первая жерт-
ва положила начало череде мучеников, готовых 
умереть за верность истине.

Критика со стороны католиков и протестан-
тов побуждала анабаптистов писать защитные 
послания, опровержения и разъяснительные 
тексты. Это содействовало духовному росту 
анабаптистов, конкретизации позиций, ясной 
и точной формулировке вероучения. В февра-
ле 1527 года состоялось братское совещание в 
Шлайтхайме, на котором анабаптисты приня-
ли «Братское согласие некоторых детей Божи-

Факсимиле составленного Манцем защитного 
письма совету Цюриха

Георг Блаурок
(1493—1529)

Зарождение баптизма
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их в семи статьях». О крещении они писали:  
«...крещение должно быть преподано всем тем, 
кто был научен о покаянии и изменении жиз-
ни и кто верует в истину, что их грехи проще-
ны Христом, и всем тем, кто желает ходить в 
воскресении Иисуса Христа и с Ним быть по-
гребённым в смерть, чтобы вместе с Ним быть 
воскрешённым...»*

Таким образом, швейцарские анабаптисты 
восстановили новозаветную практику сознатель-
ного крещения и апостольское учение о церкви 
как обществе возрождённых от Слова Божьего, 
независимом в сфере церковного устройства и 
в духовных вопросах от светской власти.

Анабаптисты Нидерландов
Католическая церковь Нидерландов была менее 
организованной и влиятельной, чем в других 
западноевропейских странах, поэтому и идеи 
Реформации не вызвали здесь серьёзного со-
противления. Неудовлетворённость состоянием 
церкви нашла выражение в виде «христианско-

* Шлайтхаймское вероисповедание // Цитирование по 
источнику: Санников С. В. Менно Симонс и анабаптисты: 
Сборник. Samenkorn, 2012. С. 443.

го гуманизма», ярким представителем которого 
стал Эразм Роттердамский. Обрядовой стороне 
придавалось всё меньше значения, проповедо-
валась интеллектуальная свобода и личная от-
ветственность христианина за свою духовную 
жизнь. Такая среда оказалась благоприятной 
для распространения анабаптизма.

Первые анабаптисты появились в Нидерлан-
дах после 1530 года. Одним из первых пропо-
ведников в этом регионе был Мельхиор Гофман. 
Он жил в Германии, ревностно изучал Библию, 
читал труды Лютера и, вероятно, в Страсбурге 
встречался с швейцарскими анабаптистами и 
присоединился к ним. Вскоре Гофман оказал-
ся в Нидерландах. Он учил крещению по ве-
ре, святой жизни, непротивлению и призывал 
отказаться от клятв. Но в его проповедях зву-
чали также фанатичные идеи о конце времён 
и пришествии Христа в город Страсбург, где 
Его встретят 144 тысячи святых. Численность 
анабаптистов быстро возрастала. Гофман умер 
в заключении в 1543 году, духовно сломленный 
и больной. Другие два проповедника — Ян 
Маттейс и Иоанн Лейденский, водимые со-
мнительными личными откровениями, в ожида-
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нии апокалиптических событий взялись за меч 
и спровоцировали так называемую мюнстер-
скую трагедию. В результате они были убиты 
и их кости на башне церкви святого Ламберта 
400 лет служат напоминанием христианскому 
миру, насколько опасны заблуждения.

Ещё до этих печальных событий от раз-
личных фанатичных анабаптистских движений 
отделилась группа под руководством братьев 
Оббе и Дирка Филипсов. Оббениты, как их на-
зывали, полностью отвергали новые откровения 
помимо Библии и ратовали за чистоту учения.

В это же время Бог работал с Менно Си-
монсом. Он был католическим священником 
в Витмарзуме. В 1531 году Менно услышал о 
смертной казни Сикке Фреркса, анабаптиста, 
и стал задумываться об истинности католиче-
ского учения. Несмотря на то что он нашёл в 
Библии ответы на вопросы о крещении, вечере 
Господней и так далее, он до 1535 года про-
должал нести службу в католическом приходе. 
В конце концов он покаялся и принял креще-
ние. В 1537 го ду Оббе Филипс рукоположил 
Менно на пресвитерское служение. Анабаптизм 
в Нидерландах к этому времени был представ-
лен пятью группами, имеющими доктринальные 
отличия. Одной из них руководил Оббе, а по-
том Менно. Эти анабаптисты стали называться 
меннистами, а позднее — меннонитами. Силь-
ные гонения вынудили анабаптистов искать 
убежища в Польше, Пруссии и Великобритании 
(где они повлияли на пуританское движение).

Вероисповедание меннонитов было написа-
но после смерти Менно и Дирка. Первое из 
них — Ватерлендерское исповедание, создан-
ное в 1577 го ду. Оно было неполным и каса-
лось только спорных в среде анабаптистов того 
времени вопросов. Позиции первых меннонитов 
по различным практическим и богословским во-
просам содержатся в многочисленных сочинени-
ях, таких как письмо Дирка Филипса Бернарду 
Ротманну (1534 г.) или «Фундамент христиан-
ского учения», написанный Менно Симонсом в 
1539 году. Из этих источников мы узнаём, что 
меннониты считали церковью собрание людей, 
готовых «...принять Христа и Его Слово, жить в 
страхе Господнем и в смирении пред Ним, слу-
жить ближним с любовью и нести свой крест. 
Они... готовы делать всё возможное для блага 

человечества, любить 
праведность и истину, 
ненавидеть несправед-
ливость и нечестие и 
т. п.»*; «Ожидать от 
человека доброго плода 
можно только после его 
возрождения...» Поэтому 
войти в церковь — при-
нять крещение могут 
лишь те, кто «...испове-
дуют свою веру и заяв-
ляют, что впредь будут 
жить не по собственной воле, а по воле Божией. 
За свидетельство Иисуса они готовы отречься от 
дома, имущества, земель и жизни; претерпеть 
голод, страдания, угнетения, гонения, крест и 
смерть. Более того, они желают погрести плоть 
с её похотями и воскреснуть со Христом к об-
новлённой жизни...»**

Крещение меннониты совершали обливанием.
Особое значение меннониты придавали во-

просу отношений с властью: «Мы не противим-
ся ни императору, ни царю, ни какой-либо дру-
гой власти в том, к чему они призваны Богом; 
напротив, мы готовы повиноваться им даже до 
смерти во всём, что не противно Богу и Слову 
Его. Мы прекрасно знаем, чему учат и что по-
велевают Писания в этом отношении... чтобы 
жить, учить, поступать и служить Господу по 
совести нашей... Всемогущий вечный Отец, че-
рез вечную Премудрость Свою, Христа Иисуса, 
по Божественной воле и премудрости Своей, 
учредил и заповедал всё относительно доктрин, 
таинств и жизнеустройства в Царстве Своём, 
то есть в Церкви Своей. Вы же... дали бесчело-
вечный, жестокий указ извратить, уничтожить 
и преследовать сие... Христос желает оставать-
ся Главой Церкви Своей, единым Учителем в 
школе Своей и единым Царём...»***

Анабаптисты Нидерландов на основании Би-
блии пришли к очень важному выводу: церковь 
должна состоять из возрождённых христиан, 

* Менно Симонс. Моё обращение // Цитирование по 
источнику: Санников С. В. Менно Симонс и анабаптисты: 
Сборник. Samenkorn, 2012. С. 199.

** Менно Симонс. Фундамент христианского учения // 
Цитирование по источнику: Санников С. В. Менно Симонс и 
анабаптисты: Сборник. Samenkorn, 2012. С. 222. 

*** Там же. С. 218.

Менно Симонс
(ок. 1496—1561)
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живущих по евангельскому учению; она не-
зависима от государства, Глава и Царь её — 
один Христос.

Баптисты Англии
Баптизм возник независимо от анабаптистов. 
Несмотря на то что он очень похож на ана-
баптизм и испытывал на определённых этапах 
истории влияние анабаптизма, всё же это само-
стоятельное течение.

После того как в 1563 году английский пар-
ламент принял доктрину англиканской церкви, 
состоящую из 39-ти статей, в её среде возник-
ло движение пуритан (англ. Puritans, от лат. 
puritas — чистота), недовольных глубиной цер-
ковной реформы. Около 1600 года среди пури-
тан появляются сепаратисты-индепенденты (от 
англ. independent — «независимый»), которые 
настаивали на немедленном и полном отделении 
церкви от государства и на её общинном (кон-
грегациональном) устройстве. То есть поместная 

община, по их мнению, 
обладает всей полнотой 
власти, и никто из лю-
дей или систем извне не 
может ею руководить ни 
в каких вопросах.
Одним из сепаратистов 
был бывший англикан-
ский священник Джон 
Смит, который напи-
сал самое ранее из из-
вестных исторической 
науке исповеданий ве-
ры, соответствующих 

взглядам современных баптистов.
Смит получил богословское образование в 

Кембридже, в «Колледже Христа». В 1594 году 
он был рукоположён в священники англикан-
ской церкви и позже, в 1600 году, стал город-
ским лектором-проповедником в Линкольне.

Городские власти Линкольна симпатизирова-
ли пуританству, но уже через два года Смита 
лишили жалованья за его резкие проповеди, 
направленные не только против официальной 
иерархии, но и против нехристианского поведе-
ния. Он переезжает в свой родной город Гейнс-
боро. Там он стал пастором в общине крайних 
пуритан-сепаратистов и подружился с юристом 

Томасом Хелвисом, который стал ему помощни-
ком в духовных вопросах. Община насчитыва-
ла 70 человек и собиралась в «Гейнсборо Олд 
Холл». Они придерживались полной автономии 
церкви, независимости от епископа и светской 
власти, полной приверженности библейскому 
тексту. О крещении они пока не задумывались.

Когда король Яков I принял новый свод ка-
нонов для англиканской церкви, стало ясно, что 
над церковью будет ещё более жёсткий контроль. 
Гонения начались с притеснений сепаратистов- 
индепендентов. Король Яков заявил: «Либо пу-
ритане станут конформистами, либо исчезнут с 
этой земли». Начались гонения, штрафы, аресты. 
Многие протестанты стали покидать Англию.

Община из Гейнсборо в количестве около 
150-ти человек во главе со Смитом в конце 
1607 го да покинула Англию и в начале 1608 го-
да прибыла в Амстердам. Голандия была един-
ственной страной в Европе, которая принимала 
религиозных беженцев. Гонимым за веру ока-
зал гостеприимство владелец хлебопекарни Ян 
Мюнтер, член меннонитской общины.

Поддерживая связь с меннонитской общиной, 
Джон Смит под их влиянием осознал необходи-
мость взрослого крещения. Он пришёл к убеж-
дению, что «младенцев не следует крестить, 
потому что в Новом Завете не существует ни 
указаний, ни примеров того, что Иоанн или уче-
ники Христа крестили младенцев, а также Хри-
стос повелел вначале учить, а затем крестить»*. 
Таким образом Смит пришёл к анабаптистскому 
убеждению, что крещение должно основываться 
на покаянии и вере. Только возрождённые хри-
стиане могут составлять церковь.

Не принимая некоторые богословские пози-
ции меннонитов и не желая присоединяться к 
их общине, Смит в начале 1609 года крестил 
себя сам, мотивируя это тем, что «в Ветхом За-
вете священник перед священнодействием омы-
вался сам», а затем крестил Хелвиса и других 
членов общины, которые этого пожелали, — 
около сорока человек. Под влиянием меннони-
тов крещение совершалось обливанием.

В 1611 году часть общины под руководством 
Томаса Хелвиса решила вернуться в Англию. 

* Джон Смит. Число зверя: Трактат о крещении младен-
цев // Цитирование по источнику: Роберт Торбет. История 
баптизма. Одесса: Богословская семинария, 1996. С. 58.

Джон Смит
(1554—1612)
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Это была небольшая группка из десяти чело-
век — в том числе Томас Хелвис, Вильям Пиг-
гот и Джон Мэртон. Оставшаяся часть общины 
и Джон Смит решили примкнуть к меннонит-
ской общине Амстердама.

Не дождавшись принятия в меннонитскую 
общину, Джон Смит умер от туберкулёза в 
1612 году и был погребён в Амстердаме в од-
ной из центральных церквей города.

Группа Томаса Хелвиса вернулась в Англию 
и, хотя гонения не утихали, в 1612 году посели-
лась в Лондоне, в районе Спиталфильд, где и 
организовала первую баптистскую церковь.

Томас Хелвис был поборником свободы со-
вести. Он отстаивал не только права своей 
собственной группы, но свободы вообще. Свою 
самую известную книгу «Краткая декларация о 
тайне беззакония» он отправил королю, сопро-
водив её запиской: «Король является смертным 
человеком, а не Богом. Он не имеет власти над 
бессмертными душами своих подданных, чтобы 
издавать для них законы, распоряжения и на-
значать над ними духовных князей». За эту сме-
лую записку и книгу король отправил Хелвиса 
в Ньюгеймскую тюрьму, где он и умер в 1616 
году. Но дело его продолжалось, и в 1626 году 
баптистские общины были в Лондоне, Линколь-
не, Саруме, Ковентри и Тивертоне и насчитыва-
ли до 150-ти человек.

В это же время, в 1630-х годах, из сепарати-
стов-пуритан выделяется другая церковь, также 
эмигрировавшая (в Лейден) и потом вернувша-
яся, практикующая сознательное крещение по-
гружением, но с кальвинистским богословием. 
Её первым пастором стал Джон Спилсбери.

Так в Англии образовались независимо друг 
от друга две ветви — генеральные (общие, 
придерживающиеся арминианских взглядов на 
спасение) и партикулярные (частные, придер-
живающие кальвинистского богословия) бапти-
сты. Когда они нашли друг друга, общие пере-

няли от частных практику крещения полным 
погружением.

К 1644 году в Англии действовало уже 46 
церквей общих баптистов и семь частных.

Из «Исповедания веры», написанного Джоном 
Смитом, мы узнаём, как верили первые баптисты. 
На основании Библии Смит пришёл к выводу, 
что «Церковь Христа — это собрание верных, 
крещённых после исповедания грехов и веры, на-
делённых силой Христа»* и что «крещение явля-
ется внешним знаком очищения грехов, смерти и 
воскресения и поэтому не может быть совершено 
над младенцем»**. Государство отделено от церк-
ви: «Ему, как единому Царю, Священнику и Про-
року церкви, дана всякая власть»***.

В церковной практике анабаптистских и бап-
тистских церквей были сделаны большие преоб-
разования. Христиане услышали голос Писания. 
Получив научающую благодать Духа Святого, 
отвергнув человеческие предания, они смело от-
вергли право государственной власти влиять на 
жизнь общины и повиновались Главе Церкви. 
Они покаялись в грехах, осознанно приняли кре-
щение, твёрдо намереваясь жить новой жизнью 
Воскресшего, и объединились в активные неза-
висимые церкви, подкрепляя друг друга на пути 
освящения и благовествуя Евангелие.

Удерживать эти аспекты новозаветного уче-
ния важно и сегодня. Нужно бороться с тен-
денцией «детокрещения», когда дети верующих 
родителей принимают крещение автоматически, 
в силу происхождения. Церковь должна состо-
ять из возрождённых христиан. Наши общины 
также должны быть свободны от влияния госу-
дарства и политических программ, несмотря на 
пору народных волнений и конфликтов. 

* Джон Смит. Исповедание веры // Цитирование по 
SLAVIC BAPTISTS (Электронный ресурс). URL:  https://
slavicbaptists.com/2012/02/09/firstwrittenbaptistconfession/

** Там же.
*** Там же.
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Игорь Анатольевич
Полянцев,
служитель церкви 
г. Комсомольск-на-Амуре (Хабаровский кр.)

Приведённый текст раскры-
вает важные истины — что 
значит прилепиться к Го-
споду, как это сделать и 
какие благословенные ре-
зультаты это действие при-
носит для нас.

Что значит 
прилепиться 
к Господу
Прилепиться — это привя-
заться, соединиться, срод-
ниться. Данный глагол под-
разумевает особую близость 
между человеком и Гос-
подом.

Важно понимать, что од-
ной только веры в Бога для 
христианина недостаточно. 
Иногда наблюдается такое 
явление — молодой чело-
век покаялся, принял во-
дное крещение, стал членом 
церкви. Но, глядя на его 
жизнь, трудно сказать, что 
он прилепился к Господу.

В приведённом библей-
ском тексте заметна не-
кая прогрессия: бойся, 
служи, прилепись. Первая 

ступень — страх Божий, 
с которого начинаются от-
ношения с Господом. Затем 
мы двигаемся дальше. Страх 
Господень побуждает нас 
служить Богу. А потом идёт 
третья ступень — приле-
пись, то есть сблизься, сдру-
жись, сроднись, соединись с 
Господом, проникнись Его 
мыслями и чувствами.

Прилепиться — не зна-
чит замереть и жить за 
счёт другого. Пока корабль 
бороздит океан, к нему при-
лепляется множество мор-
ских организмов. Его дно 
покрывается наростом тол-
щиной до семи сантиме-
тров. В результате масса 
судна может увеличиться до 
ста тонн, возрастает расход 
топлива, заметно снижает-
ся скорость. Зато моллюски 
плавают зайцем из одного 
моря в другое. В библей-
ском понимании прилепить-
ся — не значит вести па-
разитический образ жизни, 
а наоборот, выйти на более 
высокий уровень отношений, 
служить Богу в ином каче-

ППРИЛЕПИТЕСЬ РИЛЕПИТЕСЬ 
 К  К ГГОСПОДУОСПОДУВот, у Господа, Бога 

твоего, небо и небеса 
небес, земля и всё, что 
на ней; но только 
отцов твоих принял 
Господь, и возлюбил их, и 
избрал вас, семя их после 
них, из всех народов, 
как ныне видишь. Итак, 
обрежьте крайнюю 
плоть сердца вашего 
и не будьте впредь 
жестоковыйны; ибо 
Господь, Бог ваш, есть 
Бог богов и Владыка 
владык, Бог великий, 
сильный и страшный, 
Который не смотрит 
на лица и не берёт 
даров… 
Господа, Бога твоего, 
бойся, и Ему одному 
служи, и к Нему 
прилепись, и Его именем 
клянись: Он хвала 
твоя и Он Бог твой, 
Который сделал с 
тобою те великие и 
страшные дела, какие 
видели глаза твои; 
в семидесяти душах 
пришли отцы твои в 
Египет, а ныне Господь, 
Бог твой, сделал тебя 
многочисленным, как 
звёзды небесные. 

Втор. 10: 14–17, 20–22
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стве — более эффективно, 
благодатно.

Однажды Христа при-
гласил в гости фарисей по 
имени Симон. По всей ви-
димости, у этого человека 
было расположение к Госпо-
ду, он решил Его угостить, 
сделать Ему что-то прият-
ное. Во время обеда в дом 
пришла женщина, которая, 
плача, стала отирать ноги 
Иисуса своими волосами и 
мазать драгоценным миром. 
Два человека делали добро 
для Христа, но совершен-
но по-разному! Симон на-
кормил гостя, но в сердце 
осуждал. У него не было 
той сердечности отношений, 
той искренности, которая 
наполняла душу кающейся 
женщины.

Ангела ефесской церкви 
Господь похвалил за жерт-
венный труд и непримири-
мость ко греху. Однако при 
этом Христос с печалью за-
метил: «Но имею против те-
бя то, что ты оставил пер-
вую любовь твою» (Откр. 
2, 4). Где-то в отношениях 

произошёл разрыв, практиче-
ски незаметный для верую-
щих, но очевидный для Бога. 
Нет прежней сердечности, 
глубины, что-то потеряно.

Быть настоящим христи-
анином — значит занимать 
активную позицию и всем 
сердцем стремиться к Богу 
и общению с Ним.

Нелёгкий путь
Чтобы понять, каким обра-
зом можно прилепиться к 
Господу, важно рассмотреть 
контекст приведённого в на-
чале статьи библейского от-
рывка. Прежде чем призы-
вать человека к чему-либо, 
что-то требовать от него, Бог 
всегда вначале делает для 
него нечто важное. В сло-
вах Моисея подчёркивается, 
что совершил для Израиля 
Господь: принял, возлюбил, 
избрал, сделал народ много-
численным. Всевышний на 
деле многократно являл 
Свою милость, и понимание 
этого должно было вызвать 
в израильтянах ответную лю-
бовь и привязанность к Бо-

гу. Господь дарует нам Свою 
благодать, а мы, видя это, 
отвечаем тем, что прилепля-
емся к Нему.

«Вы видели Божьи де-
ла», — подчёркивает Мо-
исей. Иоанн вторит этому: 
«Смотрите, какую любовь 
дал нам Отец, чтобы нам 
называться и быть деть-
ми Божиими» (1 Ин. 3, 1). 
«Смотрите» — то есть об-
ратите особое внимание, се-
рьёзно задумайтесь о том, 
какие вложения сделал ра-
ди вас Бог, и отвечайте 
Ему взаимностью. Далее в 
Первом послании Иоанна 
читаем: «И мы познали лю-
бовь, которую имеет к нам 
Бог, и уверовали в неё. Бог 
есть любовь, и пребываю-
щий в любви пребывает в 
Боге, и Бог в нём» (4, 16). 
Господь обязательно будет 
показывать нам Свою лю-
бовь самыми различными 
способами, и для нас важно 
замечать это.

Я рос в неверующей семье. 
Только бабушка по маминой 
линии была  христианкой. 

Прилепитесь к Господу
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Помню, как в детском са-
ду я слышал такой стих: 
«Я маленькая девочка, играю 
и пою, я Ленина не видела, 
но я его люблю». А когда я 
пришёл в церковь в 14 лет, 
то услышал почти то же са-
мое, но с другим именем: 
«...Я Господа не видела, но 
я Его люблю». Но как воз-
можно любить кого-то, ни-
когда не видев его вживую? 
По отношению к невидимо-
му Богу любовь возгорается, 
когда мы слышим Его слово 
и видим в своей жизни Его 
чудные дела.

Будучи ребёнком, я ис-
пытал немало трудностей. 
Сегодня понимаю, что это 
были Божьи пути, ведущие 
меня к покаянию. У меня 
была сестра на восемь лет 
старше меня. Она заболела 
и умерла в 17 лет. Это про-
изошло прямо в новогоднюю 
ночь. Тяжелее всего горе 
переносила мать. С того мо-
мента в нашем доме многое 
изменилось: появился алко-
голь, воцарилось отчаяние и 
безысходность, стали вспы-
хивать раздоры. Я, девяти-
летний ребёнок, смотрел на 
всё это и сильно страдал. 
Эту горечь и боль пришлось 
испытывать на протяжении 
четырёх лет. И вдруг про-
изошло чудо. По совету ба-
бушки мама пошла на бого-
служение и там обратилась 
к Богу. Жизнь нашей семьи 
в корне изменилась. Больше 
мама не принимала ни грам-
ма алкоголя, раздоры бес-
следно исчезли. Для меня 
это было чем-то удивитель-
ным: «Вот это да! Какие чу-
деса может совершать Бог!» 

Когда я всё это увидел, я 
начал прилепляться к Госпо-
ду: читать Библию, молить-
ся, ходить на богослужения. 
Я не видел Бога физически, 
но я замечал, как Его рука 
могущественно действует се-
годня и как Он в наши дни 
говорит через Писание.

На одном из общений 
для сестёр присутствующие 
рассказывали о своих ма-
терях. Одна девушка 17-ти 
лет рассказывала со слеза-
ми: «Вы знаете, я свою ма-
му никогда не видела, но 
я её очень сильно люблю». 
Все удивились, как такое 
может быть, и стали ещё 
внимательнее слушать её. 
Когда мама этой девушки 
носила её под сердцем, на 
медицинской консультации 
врачи ей сообщили: «У вас 
критическая ситуация. Вы-
бирайте: либо отказывае-
тесь от ребёнка, прерываете 
беременность и остаётесь 
живы, либо умираете вы, а 
ребёнок, возможно, выжи-
вет». Она вышла из кабине-
та вся в слезах. В коридоре 
её ждал муж. Всю дорогу 
он утешал её как мог, уго-
варивал: «Я хочу, чтобы ты 
осталась в живых, ты мне 
очень нужна». Но жена не 
соглашалась на детоубий-
ство: «Я выбрала это ди-
тя. Я хочу дать ему жизнь. 
Пусть я умру, но ребёнок 
будет жив». Так и случи-
лось: девочка появилась на 
свет, а мама умерла.

Будучи малышкой, девоч-
ка не понимала, почему у 
неё нет мамы. А когда вы-
росла, папа поведал ей эту 
историю. «Твоя мама тебя 

сильно любила! Она хотела 
дать тебе жизнь. Она по-
жертвовала собой, чтобы ты 
жила», — свидетельствовал 
дочери отец. Как сильно де-
вушка полюбила свою маму, 
которая ради неё пожертво-
вала своей жизнью!

На страницах Нового За-
вета мы читаем о жертвен-
ной любви Бога к миру и 
к каждому из нас. Христос 
умер за нас. Мы верим в 
это, мы сознаём, как много 
для нас сделал Господь, и в 
нас рождается ответная лю-
бовь к Нему.

Но ещё крайне важно 
понимать, что любовь Бо-
га вечная, неизменная, пре-
данная, чистая, и подобной 
любви Он ждёт от нас. Не-
возможно прилепиться и к 
Господу, и к чему-то ещё. 
Наглядной иллюстрацией 
этой истины служит важное 
условие брака: «Оставит че-
ловек отца своего и мать 
свою и прилепится к жене 
своей...» (Быт. 2, 24). Одно 
нужно оставить, а к друго-
му прилепиться. Если при 
создании семьи такого не 
произойдёт, неминуемо при-
дут скандалы — каждый из 
родителей будет бороться за 
права своего ребёнка. Что-
бы к чему-то прилепиться, 
нужно отделиться от оста-
льного.

Молодёжь часто слышит 
на общениях такие слова: 
«Не любите мира, ни того, 
что в мире: кто любит мир, 
в том нет любви Отчей» 
(1 Ин. 2, 15). Как правиль-
но понять фразу «в том нет 
любви Отчей»? Означает ли 
она, что если я люблю мир, 
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то Бог меня не любит? На 
сегодня я понимаю её так: 
если я люблю мир, значит, 
я не люблю Небесного От-
ца, не прилепился к Нему.

Сегодня всё чаще прихо-
дится сталкиваться с двули-
чием в среде молодёжи. На 
богослужениях все одеты 
прилично, ведут себя скром-
но, а в обыденной жизни 
(в учебном заведении, на 
работе) многие люди — со-
вершенно другие, потому 
что не хочется отличаться 
от мира внешним видом и 
поведением.

Современные телефоны 
для одних служат полезным 
средством связи, а для дру-
гих становятся идолом. Бес-
конечные пустые переписки, 
бесчисленные фотографии в 
профиль и в анфас, масса 
убитого времени... Когда я 
смотрю на это, сердце сжи-
мается. Мы не прилепляем-
ся к Господу, хотя ходим 
на собрания, участвуем в 
вечере Господней, делаем 
вид, что любим Бога. В на-
шей жизни есть что-то по-
стороннее, за что мы ещё 
держимся, можно сказать, 
на разрыв: и духовное тя-
нет, и мирское. Нужно что-
то одно отпустить — конеч-
но же, мир с его похотями. 
Без этого всем сердцем при-
лепиться к Господу не полу-
чится.

В 32-й главе Книги Бы-
тие рассказывается, как Иа-
ков испытал серьёзнейший 
перелом. До этого он пред-
принимал много лукавых 
действий, ходил хитрыми 
путями, но теперь оказался 
в тупике. Завтра он дол-

жен встретиться с Исавом. 
Ночью происходит борьба 
Иакова с Богом. В Бытие 
о ней сообщается совсем 
мало. Пророк Осия допол-
няет картину: Иаков плакал 
и умолял Бога (Ос. 12, 4). 
И здесь происходит ради-
кальная перемена в жизни 
Иакова. Отныне он — Из-
раиль. Из Пенуэла выходит 
совершенно другой человек. 
Но потом снова наступают 
будни: встреча с Исавом, 
жизнь близ Сихема, непри-
ятности с Диной. Глава 35 
начинается словами: «Бог 
сказал Иакову: встань, пой-
ди в Вефиль и живи там, и 
устрой там жертвенник Бо-
гу, явившемуся тебе, когда 
ты бежал от лица Исава, 
брата твоего» (Быт. 35, 1). 
Иаков тут же собирает всё 
родство и призывает бро-
сить богов, очиститься, пе-
ременить одежды. Идолов 
и украшения он закапыва-
ет под дубом, только тогда 
семейство отправляется в 
Вефиль. И теперь, что уди-
вительно, Господь снова на-
зывает Иакова Израилем: 
«Имя твоё Иаков; отныне 
ты не будешь называться 
Иаковом, но будет имя те-
бе: Израиль. И нарёк ему 
имя: Израиль» (Быт. 35, 10). 
Утверждение нового име-
ни происходит тогда, ког-
да Иаков освобождается от 
того, что разобщает его и 
близких с Богом. Эта исто-
рия — точная иллюстрация 
нашей христианской жизни. 
Вроде бы мы покаялись, по-
святили себя Господу, но 
порой пытаемся держаться 
за что-то мирское. Чтобы 

прилепиться к Богу, от все-
го чуждого истине нужно 
освобождаться.

Вильгельм Буш расска-
зывал случай, связанный со 
служением его друга, мис-
сионера среди идолопоклон-
ников. Благодаря служению 
благовестника многие жи-
тели племени обратились 
к Иисусу Христу. Завтра 
должно состояться креще-
ние. А сегодня каждый дол-
жен принести своих идолов 
и бросить их в большой ко-
стёр. Многие так и делали. 
И вдруг миссионер заметил 
одну женщину, которая при-
несла свои святыни и стала 
у костра. Держит в руках 
идолов, которым её предки 
служили веками, и не мо-
жет бросить в огонь. Ухо-
дит, потом опять возвра-
щается. Останавливается, о 
чём-то думает, снова борьба 
с собой. И так много раз. 
Наконец, она резко повора-
чивается, бежит к костру, 
бросает идолов в огонь — и 
падает, теряя сознание. Как 
это трудно — расстаться со 
своими богами! Но это жиз-
ненно важно сделать.

Судьба Соломона слу-
жит для каждого серьёзным 
предостережением. В 3 Цар. 
3, 3 читаем: «И возлюбил 
Соломон Господа, ходя по 
уставу Давида, отца свое-
го...» Но глава 11-я сообщает 
нам печальный факт — Со-
ломон прилепился любовью 
к чужестранным женщинам. 
И с этого времени произо-
шёл разрыв в его отношени-
ях с Богом. Он стал похож 
на отломившуюся увядаю-
щую ветвь.

Прилепитесь к Господу
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На нас постоянно дей-
ствуют две противополож-
ные силы: Господь влечёт 
нас к Себе, а дьявол пыта-
ется помешать этому едине-
нию, увлечь чем-то своим. 
Кто хочет служить Госпо-
ду, обязан порвать с миром, 
сжечь все мосты в грехов-
ное прошлое и жить посвя-
щённой Богу жизнью.

Чудесные плоды
Что нам даёт крепкое еди-
нение с Господом? Моисей 
приводит следующий ана-
лиз жизни Израиля: «Глаза 
ваши видели, что сделал 
Господь с Ваал-Фегором: 
всякого человека, последо-
вавшего Ваал-Фегору, ис-
требил Господь, Бог твой, 
из среды тебя; а вы, при-
лепившиеся к Господу, Богу 
вашему, живы все доныне» 
(Втор. 4, 3–4). Здесь нали-
цо контраст: прилепившиеся 
к Господу живут в полном 
смысле этого слова, не бо-
ясь никаких превратностей 
судьбы, искушений и со-
блазнов; а последовавшие 
идолам погибли. Единение 
с Богом наполняет нас Его 
жизнью, спасает от бед и 
пагубного влияния мира.

У моей бабушки была 
нелёгкая судьба. В жесто-
кие 1930-е годы её мужа, 
проповедника, осудили за 
веру в Бога, и домой он 
больше не вернулся. Одно-
го ребёнка она похоронила, 
осталось четверо. Ей при-
шлось их растить и вос-
питывать самой. На семье 
висел ярлык врагов народа, 
поэтому все вокруг отвер-
нулись, помощи ждать бы-

ло не от кого. С церковью 
происходило что-то неве-
роятное. Когда мужей-хри-
стиан бросили в застенки, 
многие жёны отреклись от 
Бога. Одна из них кричала 
на весь посёлок: «Наконец-
то свобода! Можно делать 
всё: и на танцы сходить, и 
выпить». Впоследствии её 
нашли мёртвой под забо-
ром. Бабушка десятилети-
ями хранила веру в Бога, 
можно сказать в одиночку. 
В воскресенье у неё был 
святой день — она никог-
да не работала. Бывало, 
наденет выходную одежду 
(платье, косынку), Библию 
по слогам читает (она за-
кончила всего два класса), 
поёт. И целый день в таком 
общении с Богом. Что по-
могло ей перенести гоне-
ния, голод, напряжённый 
труд, одиночество? То, что 
она прилепилась к Госпо-
ду! А когда я подрос, то 
воочию увидел духовную 
стабильность и твёрдость в 
жизни бабушки. Это сильно 
помогло мне в моём форми-
ровании.

Один брат рассказывал о 
жизни Геннадия Константи-
новича Крючкова. Во время 
службы в армии он принял 
твёрдое решение посвятить 
жизнь Господу. Вернувшись 
со службы, он поселился в 
Узловой, нашёл там верую-
щих, покаялся, решил при-
нять крещение. А церковь 
тогда была в плачевном 
состоянии. Вот лишь один 
пример. Прошла вечеря Го-
сподня, осталось лишнее ви-
но. Пресвитер с дьяконом 
в братскую комнату захо-

дят и залпом всё допивают. 
А потом, обнявшись, идут 
навеселе по улице. И так 
каждый раз после вечери. 
Однажды завалились в ка-
наву, их там увидели, кто-
то сфотографировал, а по-
том в газете их высмеяли. 
Какой позор для общины! 
И кажется: что тебе, Генна-
дий Константинович, делать 
в такой церкви? А он при-
лепился к Господу и потому 
понимал, что церковь такой 
быть не должна. Дальше по-
следовал призыв ко всему 
Божьему народу об очище-
нии и освящении и началось 
пробуждение, наследниками 
которого стали мы. Жаль, 
что понемногу мы начинаем 
забывать эту историю.

Наши отцы в страшные 
годы атеизма прошли через 
сталинские, брежневские и 
андроповские тюрьмы и ла-
геря, не сломившись в ве-
ре, потому что прилепились 
к Господу, полюбили Его 
всем сердцем, жили для Не-
го, созидали для Его славы 
церковь.

Прилепиться — это не 
только разовое действие, но 
и процесс всей жизни. Не 
случайно в Писании встре-
чается форма «прилепляй-
ся», то есть постоянно сра-
стайся, сближайся, углубляй 
отношения со Спасителем. 
Наше призвание — возрас-
тать в познании Бога, быть 
ближе к Нему с каждым 
днём, шествовать в небо пу-
тём очищения от всего, что 
может разобщать с Ним. Да 
поможет нам в этом Го-
сподь! 

Прилепитесь к Господу
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ППЯТЬ ПРИНЦИПОВ ЯТЬ ПРИНЦИПОВ 
ВОСПИТАНИЯ ДЕТЕЙВОСПИТАНИЯ ДЕТЕЙ
Однажды на семейном общении я получил за-
писку с вопросом: «Нужно ли наказывать воз-
рождённых детей?» Думаю, у автора этой за-
писки (и не только у него) не совсем верное 
понимание: иногда мы как родители ожидаем, 
что возрождение исправит недостатки воспи-
тания. Бывает, что дети, которые не научи-
лись слушаться, каются где-то в лагерях или 
на общениях, приезжают домой, а с послуша-
нием всё равно не ладится. И родители гово-
рят: «Значит, ты не покаялся по-настоящему». 
А причина часто заключается в том, что са-
ми родители не научили детей слушаться. Да, 
возрождение меняет человека, направленность 
его жизни, но всех проблем в жизни оно не 
решает. Бог предусмотрел, чтобы многие недо-
статки устранялись воспитанием.

Христос говорил Своим ученикам: «Итак, 
идите, научите все народы, крестя их во имя 
Отца и Сына и Святого Духа, уча их со-
блюдать всё, что Я повелел вам...» (Мф. 28, 
19–20). Даже тех, кто покаялся и крестился, 
нужно учить, потому что возрождение все 
проблемы не снимает. Возрождённым нужна 
церковь, нужны служители, нужны богослу-
жения. В своё время против «братских до-

мов» высказывались такие аргументы: «Зачем 
это надо? Покаялся бомж — всё, он должен 
духовно расти, должен оставить грех, дол-
жен работать, должен исполнять Писание...» 
А что он должен, если он молотка в руках 
держать не умеет, если он привык попрошай-
ничать или воровать? И оттого что он по-
кается в воскресенье, в понедельник он не 
сможет работать молотком — надо его ещё 
научить. То есть ему нужно воспитание.

В вопросе воспитания Бог не оставляет 
нас одних. В заботе о детях, в воспитании 
есть Божья сторона и человеческая. Безус-
ловно, Бог будет производить Свою работу 
над каждым нашим ребёнком. Когда мы вос-
питываем детей, Бог делает то, что мы не-
способны сделать. Но должно быть и наше 
деятельное участие в устройстве семьи, в 
воспитании детей.

Воспитание детей происходит ежедневно, 
с самого рождения ребёнка. Если мы дума-
ем, что в десять лет посадим его на стул, 
преподадим своё родительское наставление 
и он нас послушает, то мы сильно ошиба-
емся. В Книге Притчей написано: «Слушай, 
сын мой, наставление отца твоего и не от-
вергай завета матери твоей» (1, 8). С  одной 

Эдуард Иванович 
Дридгер,
служитель церкви 
г. Давлеканово (Башкирия),
сотрудник 
Международного 
совета церквей ЕХБ
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 стороны, этот стих предназначен для детей, 
но с другой стороны, он касается и родите-
лей. Что делать детям, у которых нет настав-
ления отца и завета матери? Это касается 
не только тех детей, которые воспитываются 
на улице. Нечто подобное бывает и в нашей 
среде: человеку 18 лет, а он не понимает 
элементарных вещей, потому что дома его 
не научили. Да, чему-то доучат на детских 
занятиях, в церкви. Но большая часть вос-
питания должна осуществляться нами, ро-
дителями. Мы должны, подобно Анне, так 
направить своих детей, чтобы они потом, 
подобно Самуилу, стали благословением для 
народа Божьего.

Первый принцип: 
настраивать детей 
на страдания
Сегодня страдания и скорби — очень непо-
пулярная тема. Например, в медицине всё де-
лается так, чтобы человек как можно меньше 
испытывал боли. Когда болит зуб, мы можем 
просто выпить анальгин, чтобы дождаться 
приёма у врача. В целом это нормально. Но 
среди многих родителей утверждается мысль 
о том, что нужно оградить ребёнка от любых 
страданий. На браках молодёжь поёт: «Же-
лаем счастья, лишь только счастья». А при-
пев апостола Павла — «таковые будут иметь 
скорби по плоти; а мне вас жаль» — почему-
то вспоминается редко.

Готовность к страданиям — это не зна-
чит постоянно жить в какой-то депрессии. 
Бог нас не учит смотреть вперёд и ждать 
каких-то несчастий. Но страдания в нашей 
жизни просто неизбежны. Причём страдания 
не всегда связаны с грехами, Сам Христос 
испытывал скорбь, когда был в мире, и мы 
тоже будем страдать, и далеко не всегда — 
из-за своих грехов.

Христос Своим ученикам не обещал: «Кто 
пойдёт за Мною, у того всё будет хорошо 
и благословенно». Нет, Христос говорит: 
«В мире будете иметь скорбь...» (Ин. 16, 33). 
Апостол Павел тоже увещал учеников, что 
«многими скорбями надлежит нам войти в 
Царствие Божие» (Деян. 14, 22). Кажется, 
что сегодня мы мало об этом проповедуем. 
Иногда даже говорим, что не будет скорбей, 

если будем искренно служить Богу. А Би-
блия утверждает, что скорби будут и это 
нужно воспринимать как вполне нормальное 
явление: «Возлюбленные! огненного иску-
шения, для испытания вам посылаемого, не 
чуждайтесь, как приключения для вас стран-
ного» (1 Петр. 4, 12).

Однажды мне попалась брошюрка извест-
ного харизматического пастора. В ней он как 
бы между прочим раскрывает секрет своего 
успеха — он пишет о Евангелии благососто-
яния и о Евангелии здоровья. Думаю, если 
бы наше братство исповедовало такую док-
трину, нас бы тоже было не 75 тысяч. Но 
наше братство родилось на таком материале, 
как «Об очищении и освящении». А с ним 
трудно ожидать такого бурного роста, из де-
сяти пришедших девять могут сказать: «Нам 
это не подходит». Поэтому, если кто-то ду-
мает, что наши церкви должны бурно расти, 
это неправильно. Когда Христос начал гово-
рить о том, что Ему нужно страдать, некото-
рые ученики даже оставили Его.

Скорби нас ожидают в любом возрасте, в 
том числе и в юности. Мне отец часто напо-
минал стих: «Благо человеку, когда он несёт 
иго в юности своей» (Пл. Иер. 3, 27). Когда 
я цитирую этот стих молодёжи, некоторые 
смотрят на меня непонимающими глазами: 
откуда эти слова? Как жаль! Нам надо детям 
постоянно напоминать эту истину.

Отец мне часто говорил: «Когда ты боле-
ешь, посмотри на тех, кто болеет сильнее 
тебя». Такая позиция мне до сих пор помо-
гает. Когда-то я заболею хуже окружающих, 
но это будет и последняя болезнь. Когда мы 
ощущаем какую-то нужду, надо смотреть не 
на небоскрёбы в Америке или на особняки по 
Рублёвскому шоссе, а на тех, кому хуже нас. 
Однажды в газете «Веришь ли ты?» была 
опубликована фотография, как в Африке де-
ти стоят с различными посудинами в очереди 
за чистой водой. Что мы с вами сделали для 
того, чтобы не стоять в этой очереди? Да 
ничего! Родились бы мы там — и стояли бы 
в этой очереди и благодарили Бога за банку 
из-под краски, в которую нам налили чистой 
воды. Но мы живём в гораздо лучших усло-
виях — у нас есть различная посуда, доступ 
к родниковой воде, и мы почти ничего для 
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этого не сделали. Поэтому надо больше бла-
годарить Бога за то, что у нас есть.

Часто родители рассуждают так: «Я тяже-
ло работал. Пусть мои дети такого не испы-
тают». В чём-то мы, действительно, должны 
облегчить жизнь наших детей, но когда це-
лью нашего воспитания становится устроение 
лучшей жизни для детей, это не всегда при-
водит к добру.

Хорошо бы молодых при вступлении в брак 
настраивать, что у них будут скорби. Да, бу-
дут и хорошие моменты в жизни. Но будут 
и скорби, переживания. И это нормально. 
Не надо думать: «Пришла скорбь, — навер-
ное, у нас что-то неправильно». Всё нормаль-
но. В одну молодую, но уже многодетную 
семью приехал пожилой брат, и когда отец 
пожаловался на то, что у него болеют дети, 
тот сказал: «Дети болеют? Это нормальное 
состояние многодетной семьи». Конечно, нуж-
но избегать негативного влияния на здоровье, 
нужно разум но питаться, но болезней в семье 
мы всё равно не избежим. И больные дети 
будут рождаться в наших семьях. Поэтому на-
до настраиваться, что в семье будут скорби.

В целом страдания есть на всей земле, 
везде. Страдания Бог пообещал ещё Адаму и 
Еве («в поте лица твоего будешь есть хлеб», 
«в болезни будешь рождать детей»). Дьявол 
иногда обманывает, внушая нам, что скор-
би у нас из-за служения Богу. Да, какие-то 
страдания к нам приходят из-за того, что мы 
служим Богу, но и неверующие люди стра-
дают не меньше нас, а иногда и больше. 
И к тому же у них нет никакой надежды. 
Каких-то болезней они, может быть, и избе-
гают (например, наши сёстры иногда страда-
ют из-за того, что принимают всех детей), но 
у них есть другие страдания, от которых мы 
избавлены. Вспомним слова из Книги Прит-
чей: «У кого вой? у кого стон? у кого ссо-
ры? у кого горе? у кого раны без причины? 
у кого багровые глаза? У тех, которые долго 
сидят за вином, которые приходят отыски-
вать вина приправленного» (23, 29–30). Нас 
Бог от этого вида скорбей избавил.

Мне было лет сорок, я работал на заводе, 
и как-то раз меня зовут на проходную — ко 
мне пришёл поговорить одноклассник. Мы 
уже давно не виделись, он военный, служил 

в Афганистане, в Германии. При встрече он 
сказал: «Поздравь меня, я выхожу на пен-
сию!» И у меня в сердце немножко заще-
мило: «Господи, я Тебе служу. Дом молитвы 
строим, у меня дети, своё хозяйство... А он 
служил этому миру — и в сорок лет на 
пенсию. И молодой, здоровый, довольный». 
Но прошло короткое время — жена у одно-
классника ушла, детей забрала, потом он за-
пил, попал в тюрьму. А потом умер. Тогда я 
подумал, что в мире люди страдают больше 
нас. И к тому же без надежды.

Екклесиаст говорит о старости как о тя-
жёлых днях, «о которых ты будешь говорить: 
„нет мне удовольствия в них!“» (12, 1). Стра-
дания в старости неизбежны, но часть таких 
страданий иногда связана с тем, что человек 
с молодости настроен был на удовольствие. 
А потом настаёт время, когда удовольствий 
нет, и человек просто теряется. А если он 
настроен на перенесение страданий, тогда и 
в старости ему будет легче, тогда трудности, 
связанные с возрастом, не будут чем-то не-
ожиданным.

Страдания не надо искать искусственно, 
они сами к нам придут. Но есть один вид 
трудностей, который мы должны сами при-
нять на себя, — это пост. Если сравнить 
страдания от поста с другими страданиями, 
то они будут выглядеть совсем небольшими, 
но почему-то нам бывает трудно практиковать 
пост. Один человек сказал: «Христианин без 
поста что сухое дерево». У нас не получится 
хорошо воспитать детей и привлечь их к Бо-
гу, если мы не будем поститься. Мы в сво-
ей церкви учим, что в каждой семье хорошо 
бы назначить свой день поста о детях или о 
внуках, если они уже есть. Это угодное Бо-
гу дело. В посте есть какие-то страдания, но 
через них в нашу жизнь приходят благосло-
вения. Иначе мы в свои 60 или 70 лет бу-
дем оглядываться назад и говорить: как сухо 
было в моей жизни!

Второй принцип: 
учить трудиться
С рождения человек естественно воспринимает 
себя как некоего царя. Малыш думает только 
о себе, и это естественно. Но плохо, когда 
такое восприятие переходит потом  дальше и 
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 человек считает, что всё создано исключитель-
но для него: родители для него, школа для 
него, государство для него, церковь для не-
го — всё для него, всё ему. От этого про-
исходят одни проблемы. Сам Христос пришёл 
не для того, чтобы Ему служили, но чтобы 
послужить. Будем служить ближним — жизнь 
наша наполнится смыслом и радостью.

Апостол Павел пишет: «...я более всех их 
потрудился...» (1 Кор. 15, 10), то есть он был 
настроен на труд. Что интересно, при своей 
первой встрече со Христом на пути в Да-
маск он задал вопрос: «Что повелишь мне де-
лать?» Он не спросил: «Господи, что Ты дашь 
мне?» — хотя такой вопрос тоже уместен. Но 
когда мы прежде всего хотим что-то получить, 
это ненормально. Прежде всего надо желать 
исполнить Божьи повеления. Тогда наша жизнь 
будет полноценной и доброй. Когда в церкви 
подавляющее большинство членов настрое-
но служить — это очень красивая община!

Одному художнику дали задание нарисо-
вать здоровую и больную церковь. Он нари-
совал две картины — на первой пресвитер 
тянет повозку, на которой сидит вся церковь; 
на второй вся церковь тянет одного больного 
человека, сидящего на повозке. Вторая карти-
на — это как раз здоровая церковь. Больные 
члены церкви, которые нуждаются в особом 
уходе, в наших общинах всегда будут, иначе 
бы церковь не была нужна. Но плохо, когда 
таких больных 90 процентов, а оставшиеся 
десять процентов делают всё за всех.

Когда наши дети подрастают, мы долж-
ны переживать о том, что они будут делать 
в церкви. В молодости человек может и не 
знать конкретно своё служение, но это и не 
обязательно. Важно, чтобы он умел работать 
в церкви. Когда он вырастет, то какое-то слу-
жение он оставит и посвятит себя целиком 
одному виду деятельности. А когда человек 
вырос и ничего не умел? Даже если к 30-ти 
годам он захочет служить Богу, ему будет 
трудновато.

В Притчах сказано: «Проходил я мимо по-
ля человека ленивого и мимо виноградника 
человека скудоумного: и вот, всё это заросло 
тёрном, поверхность его покрылась крапивою, 
и каменная ограда его обрушилась» (Притч. 
24, 30–31). Картина — как после атомной 

войны. Почему так случилось? Человек про-
сто ничего не делал. Не нужна война или 
землетрясение, чтобы разрушилась ограда. 
Тем более что раньше ограды делали из кам-
ней, из нержавейки ещё не умели ставить 
заборы. И в духовных вещах всё обстоит 
точно так же: Библию не читаю, в церкви 
для Бога ничего не делаю — и всё, ограда 
разрушится. Плохо, когда родители говорят: 
«Тебе что, больше всех нужно в церкви?» 
Да, может быть, чьи-то дети и не участвуют 
в служении, не работают в церкви. И пусть. 
Главное — своих детей настраивать на труд.

Фридрих Энгельс, известная личность в 
своё время, как-то сказал такую фразу: «Труд 
создал человека». Этим он как бы подтверж-
дал теорию эволюции. Но в целом эта мысль 
имеет под собой основание. Труд созидает 
человека. Если человек — бездельник, это 
накладывает отпечаток на всю его жизнь. 
И у трудолюбивого, желающего послужить, 
по-особому сложится жизнь — в неё при-
дут благословения. У такого человека будут 
друзья. Иногда жалуются, что в церкви нет 
друзей. В девяноста процентах случаев это 
происходит потому, что мы сами не участву-
ем ни в каком труде. Отправьтесь на благо-
вестие, на стройку молитвенного дома, зай-
митесь музыкальным служением — и у вас 
появятся друзья. А если вы будете только 
ждать, кто же вам протянет руку общения, 
то друзей вы можете и не найти.

Один брат взял замуж сестру из другой 
церкви, и вот они в первый раз пришли на 
богослужение в его Дом молитвы. Брат пере-
живал: как примут его молодую жену? Быва-
ет, что незамужние сёстры, которые, возмож-
но, рассчитывали на молодого брата, не могут 
наладить отношения с его женой. Конец со-
брания, и брат думает: «Кто подойдёт к ней 
поприветствоваться?» А его молодая жена 
оказалась разумной. Собрание кончилось, она 
обошла всех бабушек, всех молодых сестёр, 
со всеми пообщалась, и лёд растаял. А если 
бы она ждала, кто к ней подойдёт, а кто нет, 
и составляла списки? Обид было бы столько, 
что и детям нашлось бы что передать.

В Книге Неемии сказано об одном челове-
ке, который строил стену вместе со своими 
дочерьми. Когда папа или мама приходят в 
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Дом молитвы поработать, а с ними дети — 
это очень хорошо и красиво. И дома надо 
приобщать детей к труду, чтобы не мама всё 
делала и не папа. Труд делает человека до-
стойным, поможет ему устроить в будущем 
хорошую жизнь.

Один брат из нашей церкви попал в ар-
мию, отказался от присяги, и на него немно-
го давили. Но потом поняли, что он умеет 
работать, может класть плитку, и перевели 
его в каптёрку. Вскоре он стал делать в шта-
бе ремонт. Своим трудом он отвоевал себе 
хорошее место, и теперь на него никто не 
давит, если он нужный человек. Кажется, 
что ситуация слишком приземлённая, но так 
бывает с теми, кого с детства родители на-
учили работать.

Третий принцип: 
прежде всего — Божье
В Нагорной проповеди Иисус Христос при-
зывал: «Ищите же прежде Царства Божия и 
правды Его...» (Мф. 6, 33). Нам нужно вну-
шать своим детям, причём не только слова-
ми, но и жизнью, что на первое место не-
обходимо ставить Божье. Кстати, Христос не 
говорил: «ищите только Царства Божьего», 
но «ищите прежде». То есть о себе мы тоже 
должны заботиться, но Божье нужно делать 
в первую очередь. Благодаря этому в нашу 
жизнь придут благословения. По-человечески 
кажется, что никто не позаботится о нас, 
если мы сами будем делать Божье. Но мы 
знаем множество примеров того, что когда 
человек делает Божье дело в первую очередь 
(естественно, разумно), то Бог благословляет 
его в заботе о своей семье. И даже наше не-
многое может благословить так, чтобы мы ни 
в чём не нуждались.

Господь учит нас обходиться тем, что у нас 
есть. В мире существуют свои стандарты бла-
гополучной жизни, и у нас может по явиться 
искушение думать так, как хочет мир. Один 
богатый человек захотел неделю пожить в 
монастыре. Настоятель ему рассказал, где 
что брать, как жить. А потом говорит: «Ес-
ли вам понадобится что-то ещё, спросите у 
наших монахов. Они вам объяснят, как без 
этого можно обойтись». Реклама сильно вну-
шает нам, что есть слишком много того, без 

чего обойтись нельзя. В целом отказываться 
от того или иного комфорта необязательно, 
если есть возможность им пользоваться. Но 
если нет возможности — не нужно прила-
гать все силы к тому, чтобы жить лучше. Не 
надо думать так: я сначала всё устрою, ку-
плю хорошую машину, дострою дом, а потом 
буду Богу служить. Потом может не быть 
такой возможности. А чаще всего бывает 
так: машину надо менять, дом перестраивать. 
И жизнь проходит (в идеальном варианте это 
всего 70 лет), а для Бога мы почти ничего 
не успели сделать.

Про Моисея написано, что он взирал на 
воздаяние (Евр. 11, 26). В труде для Госпо-
да нам надо помнить о награде, ведь где мы 
ещё можем черпать силу? Но воздаяние не 
всегда легко увидеть. Асаф посмотрел вокруг 
себя и сказал: «Я позавидовал безумным, ви-
дя благоденствие нечестивых» (Пс. 72, 3). 
Когда мы ходим по улице, смотрим, как жи-
вут окружающие нас люди, наш взгляд не 
всегда правильный. Мы иногда с нотками за-
висти восхищаемся: «Какие дома! Какие ма-
шины!» А вы попробуйте походить по домам, 
посмотреть, как живут люди внутри. Думаю, 
кто из дома в дом ходил раздавать Еван-
гелие, видел всякое. Нам надо смотреть на 
вечное воздаяние.

Анне нелегко было отдать Самуила Госпо-
ду. Но она это сделала. Пожалела ли она об 
этом? Материнская жалость, думаю, была. 
Когда она шила одежду, чтобы отнести её в 
храм, у неё на ткань не раз капали слёзы. 
Кстати, мы часто говорим о том, как надо де-
тей принимать, но ещё настаёт момент, когда 
надо детей и отдать. Анна Самуила не толь-
ко приняла, но и отдала. И это было тоже 
не без слёз. Но всё-таки прошло много лет и 
весь Израиль обратился к Богу. Думаю, что 
Анна от сердца радовалась этому, если она 
дожила до того времени. Отдать наших де-
тей на служение бывает нелегко. Но в то же 
время это благословенно.

Бог говорил Своему народу через проро-
ка Малахию: «Можно ли человеку обкрады-
вать Бога? А вы обкрадываете Меня. Скаже-
те: „чем обкрадываем мы Тебя?” Десятиною 
и приношениями» (Мал. 3, 8). Помню, как 
один брат в нашей церкви, который за  веру 
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в Бога отсидел четыре срока, наставлял нас, 
тогда ещё молодых: «Нужно жертвовать де-
сятину и приношение: десятину — в цер-
ковь, приношение — ближним». Сейчас я 
уже на пенсии и, оглядываясь назад, думаю: 
как хорошо, что я старался держаться этого 
наставления! Бог устраивал и материальные 
вопросы, и многое другое. Если кто-то дума-
ет, что семья молодая, деньги очень нужны и 
можно сэкономить на том, что нужно отдать 
Богу, — может быть, временная экономия и 
получится. Но в будущем исполнятся слова 
Писания: «...зарабатывающий плату зараба-
тывает для дырявого кошелька» (Агг. 1, 6). 
Пожара или каких-то других бедствий может 
и не быть, но дырочка в кошельке появится, 
откуда постоянно будут высыпаться деньги: 
то сына от тюрьмы откупить, то дочке доро-
гую шубу надо. Там, где Богу отдают Божье, 
всё выглядит по-другому. Хотя, может быть, 
вначале кажется, что смысла в этом нет.

Четвёртый принцип: 
святость всегда 
предпочтительнее греха
Перед нами нередко встаёт искушение: можно 
согрешить (украсть, обмануть) — и проблема 
будет решена. Даниил решил в своём сердце 
не оскверняться едой с царского стола. Ка-
залось, от этого решения ему и его друзьям 
одни проблемы. Но это так, если смотреть 
только на ближайшую перспективу. А когда 
Даниилу было 80 лет и он сидел рядом с 
царём Дарием, уже вытащенный из львиного 
рва, жалел ли он о своём решении в юно-
сти? Не жалел. А Иосиф, когда жил в Египте 
уже рядом со своим отцом и братьями, жа-
лел ли о том, что не согласился оскверниться 
с женой Потифара? Конечно нет. Нам надо 
настраивать наших детей, что поступить свя-
то — всегда лучше, чем согрешить. Иногда 
говорят, что святость нас угнетает. Но это не 
так, угнетают нас грехи.

Иов о себе говорит: «Завет положил я с 
глазами моими, чтобы не помышлять мне о де-
вице» (Иов. 31, 1). Думаю, об этом он ничуть 
не пожалел. Именно поэтому Бог дал ему ещё 
десять детей, и его дочери были самые кра-
сивые — папа был целомудренный. А иногда 
отец допускает нецеломудренный поступок — 

потом дети несут последствия, повторяют гре-
хи, и думаешь: кто бы остановил этот процесс? 
А когда родители целомудренные, тогда детям 
легче, у них будет больше благословений.

Давайте сравним жизнь Иосифа и Самсона. 
Иосиф был с молодости настроен на целому-
дрие, и к 30-ти годам его позвал к себе фа-
раон для того, чтобы послушать, что скажет 
через него Бог. А Самсон, к большому сожа-
лению, не был настроен на целомудрие, и из-
за этого он причинял горе и другим людям. 
Например, своей первой невесте он принёс 
много боли, потому что бросил её. И в итоге 
её вообще сожгли. Да, он сам в той ситуации 
вышел целым, но всегда так не будет. Иногда 
наши дети тоже выходят целыми по молит-
вам родителей, но Бог не будет так поступать 
всегда с теми, кто грешит, хотя и из нашей 
среды. А примерно к 30-ти годам, может быть 
чуть раньше, Самсона позвали, опять же, к 
вельможам, но не для того, чтобы послушать 
слова от Бога, а чтобы он позабавлял собрав-
шихся. Иосифа позвали не для забавы, а для 
серьёзного разговора. Та встреча с владете-
лями филистимскими закончилась у Самсона 
плохо — погибли не только они, но и он сам. 
А началось всё с направленности в жизни: у 
одного юноши — к целомудрию, у другого — 
в обратную сторону.

Отсюда можно сделать вывод: святость 
ведёт к счастью. Если мы будем настраи-
вать детей только на счастье, они не станут 
счастливыми. Надо настраивать детей на свя-
тость, и тогда счастье к ним придёт само. 
Может быть, не сразу и не в той форме, как 
мы ожидаем, но придёт, и его хватит и на 
окружающих людей.

Нам нужно воспитывать в детях добрую 
совесть. Совесть — это отчасти врождённое 
качество, но она ещё и формируется в чело-
веке, особенно родителями. Если мы думаем, 
что руководитель молодёжи научит наших до-
черей стыдливости, мы глубоко ошибаемся. 
Самый золотой руководитель ничего уже не 
сделает. Дочь будет говорить: «А где написа-
но?» Но когда родители научат детей стыд-
ливости, воспитают правильно совесть, научат 
не обманывать, хранить чистоту, тогда и к 
крещению дети подойдут естественно, потому 
что крещение — это обещание Богу доброй 

52 ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 1, 2022

ХРИСТИАНСКАЯ СЕМЬЯХРИСТИАНСКАЯ СЕМЬЯ



совести. Кто хранит совесть в чистоте, тот и 
кается легче, и от больших грехов Бог его 
сбережёт. Да, без грехов никто не вырастает. 
Но есть разница: или человек попал в тюрьму 
и там покаялся, или он признаётся в том, что 
у соседей велосипед сломал и не сказал им 
об этом. Дело с велосипедом легко уладить. 
А если за плечами срок или впереди тюрьма?

Церковь очень мало может посодейство-
вать в том, чтобы научить детей хранить 
совесть в чистоте, потому что эти ценности 
прививаются в раннем детстве. Если у че-
ловека чистая совесть, на него и в церкви 
можно положиться. Сто лет назад в Америке 
считалось, что если у кандидата в президен-
ты есть какая-то любовная история, то он не 
пройдёт на выборах. Сейчас от этих стандар-
тов уже ушли, но данный принцип говорит 
о том, что целомудренный человек надёжен. 
Если человек верен своей жене, ему можно 
доверять и большее. Так обстоит и в церкви.

Пятый принцип: 
учить прощать 
и искать прощения
Последний принцип воспитания: мы долж-
ны учить своих детей прощать. Бывает, что 
мы настроены на справедливость. Человек 
из мира приходит в церковь, и ему кажет-
ся, что он наконец нашёл общество, где всё 
будет справедливо. Но в наших церквах не 
всё справедливо, я это знаю как пресвитер. 
На земле никогда не будет всё справедливо. 
У нас разные материальные доходы, разное 
здоровье и многое другое. Поэтому Библия 
нас и не призывает искать справедливости, 
но самим действовать справедливо (Мих. 
6, 8). Будем искать справедливости — будем 
всю жизнь обиженными. Будем поступать 
справедливо — Бог позаботится о том, чтобы 
и с нами в тех или иных случаях поступили 
справедливо.

Христос учит нас прощать Своей жизнью 
и в Своих проповедях. Даже со креста Он 
просил Отца простить тех, кто Его распинал. 
Мы этому должны учить и своих детей, что-
бы они умели прощать. Это будет большое 
богатство. Обошлись несправедливо, поступи-
ли неправильно — прости. Да, есть ситуа-
ции, когда над детьми совершается какое-то 

насилие, тогда надо вступиться или разо-
браться. Но есть много вопросов, где надо 
просто простить. И тогда жизнь наша будет 
более благословенной.

Иосиф замечателен тем, что он смог про-
стить своих братьев. Иногда говорят: «Если 
я всем буду всё прощать, они ничему не на-
учатся!» И муж учит жену, жена — мужа. 
Вместе учат соседей. А в итоге ничего хоро-
шего. Иосиф не стал учить отца: «Зачем ты 
меня послал? Ты же знал отношение братьев 
ко мне!» Иосиф не стал учить братьев: «За-
чем вы меня продали?» Он им всем всё про-
стил. И этим прощением он научил братьев. 
И мы сегодня учимся прощать, смотря на его 
жизнь.

Важно также учить детей вмещать стар-
ших. Дети, когда подрастают, начинают за-
мечать недостатки в церкви, недостатки своих 
бабушек и дедушек. С детства надо учить, 
что, даже если ребёнок не понимает бабушку, 
которая живёт в его доме, надо её почитать 
и вмещать. Я нередко даю взрослым детям 
совет: постарайтесь донести ваших родителей 
достойно — прикрывать какие-то недостатки, 
о которых не надо говорить всем. Тогда вы не 
будете потом жалеть. Такие экзамены сдавать 
приходится нам всем. Родители в старости 
разные бывают. И нужно достойно довести их 
до вечности. Это надо говорить и своим детям, 
чтобы они не критиковали стариков, а наобо-
рот, помогали им, прикрывали их недостатки.

Когда мы просим прощения, у нас есть 
будущность. Разбойник на кресте попросил 
прощения, и у него появилась будущность, 
Христос сказал: «Ныне же будешь со Мною 
в раю». «Если бы мы судили сами себя...» 
(1 Кор. 11, 31) — с некоторым сожалением 
говорит апостол Павел. По всей видимости, 
и в то время осознание собственной вины 
было редкостью. Очень ценно, когда мы сами 
можем прощать и просим прощения там, где 
виноваты. Это великое богатство важно пере-
дать детям, учить их творить справедливость, 
а не искать её, и тогда будет хорошо и нам, 
и детям нашим, и окружающим людям.

Пусть Господь нас благословит идти Его 
верным путём и учить наших детей тем до-
брым наставлениям, которые Он оставил в 
Своём Слове. 

Пять принципов воспитания детей
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— Приплыли... — про-
тянул Сергей, остановив-
шись на пригорке, и за-
думчиво почесал затылок.

— Что стряслось? — 
обеспокоенно спросил 
Николай, поднявшийся 
вслед за другом.

— Да, кажется, нам 
штраф грозит. Видишь — 
метров за пятьдесят до 
нашей машины патруль 
припарковался. И я толь-
ко сейчас увидел, что мы 
остановились в неполо-
женном месте. Как это я 
знак не заметил? — разо-
чарованно произнёс Сер-
гей и задумчиво сунул 
руку в карман. Больших 
денег там явно не наблю-
далось.

Солнце палило нещад-
но. В траве надрывались 
цикады, а на небе не 

было ни одного спаси-
тельного облачка. Утом-
лённые долгой дорогой, 
четверо друзей, проезжая 
мимо речки, решили пе-
редохнуть и искупаться. 
Времени было достаточ-
но: выехали заранее, а в 
посёлке их ждали только 
к вечеру. Искупались... 
Радость от предстоящей 
встречи с дорогими бра-
тьями и сёстрами по вере 
омрачилась неприятным 
предчувствием.

А поначалу всё шло так 
гладко! И день свободный 
появился, и друзья от-
кликнулись, когда Сергей 
их на благое дело позвал. 
Это же великое счастье, 
когда небольшую группу 
христиан, живущих в от-
далённой местности, по-
сещают друзья! Им так 
необходимо ободрение. 

И погоду Бог чудесную 
послал. И тут — на те-
бе: откуда ни возьмись 
милиция. Теперь придётся 
оправдываться, что случай-
но тут машину бросили, 
знак не заметили... Жар-
ко очень, купаться захоте-
лось... Кому его объясне-
ния теперь нужны?

Сергей вспомнил о же-
не, которую оставил до-
ма присматривать за ре-
бятами. Средств в семье 
и так водилось немного, 
и он оставил супруге по-
следние. Теперь придёт-
ся уплатить штраф, а в 
перспективе одного-двух 
месяцев финансовое по-
ложение семьи вряд ли 
улучшится. Ещё и перед 
друзьями стыдно: не про-
сить же у них потом 
деньги, чтобы оплатить 
нарушение! Сам ведь, го-

Наталья Дунчик,
Санкт-Петербург

РассказРассказ

...Ибо каждый слышал их говорящих его наречием.
Деян. 2, 6

ССЛУЧАЙНОСТЕЙ ЛУЧАЙНОСТЕЙ 
  НЕ БЫВАЕТ  НЕ БЫВАЕТ
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ре-водитель, машину тут 
бросил — сам и виноват.

Из невесёлых мыслей 
Сергея вывел Толик. Он, 
как уже не раз показы-
вала практика, в стрессо-
вых ситуациях соображал 
быстрее всех.

— Серёг, давай так: 
мы просто делаем вид, 
что не поняли, зачем па-
труль остановился возле 
нашей машины. Сейчас 
мы тихо и спокойно про-
ходим, садимся в авто и 
едем дальше. Глядишь, 
не заметят.

— Точно! — поддер-
жали его Игорь и Ни-
колай. — Мы ж не со 
зла тут припарковались. 
Просто знак не заметили. 
С кем не бывает?

Сергей промолчал. 
Умом он понимал, что 
это действительно выход 

из неприятной ситуации. 
Но где-то в глубине ду-
ши его беспокоила мысль 
о том, что ехать на Бо-
жье дело, нарушив закон 
и попытавшись уйти от 
ответственности за про-
ступок, нельзя: пользы от 
этого никому не будет. 
Однако друзья торопили 
его, и Сергей, заглушив 
голос совести, пошёл с 
остальными в машину.

Пассажиры, стараясь 
сохранять невозмути-
мость, закрыли дверцы 
автомобиля. В стоящей 
неподалёку патрульной 
машине никакого движе-
ния не наблюдалось.

— Серёга, гони! Кажись, 
не заметили! — потора-
пливал водителя Толик.

— Чего ты там вози-
шься? — раздражённо 
поддакнул Игорь.

Сергей медлил. Он 
чувствовал, что эта си-
туация произошла не 
просто так. И не просто 
так патруль остановился 
именно рядом с их авто-
мобилем. В конце концов, 
он сам всегда молился, 
чтобы Бог посылал ему 
навстречу людей для бла-
говестия. А вдруг эти 
милиционеры тоже нуж-
даются в слове Божьем? 
У Бога ведь не бывает 
случайностей!

— Игорь, дай-ка мне 
одну коробку с литера-
турой для благовестия, я 
пойду патрульным пода-
рю, — вдруг решительно 
сказал Сергей, обернув-
шись в салон.

Игорь ошарашенно по-
смотрел на друга:

— Ты чего? — недоу-
мённо спросил он. — Так 

РассказРассказ

ССЛУЧАЙНОСТЕЙ ЛУЧАЙНОСТЕЙ 
  НЕ БЫВАЕТ  НЕ БЫВАЕТ
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мы точно на штраф на-
рвёмся. Ну или придётся 
на месте договариваться...

— Сейчас у меня точ-
но денег нет... — протя-
нул Николай.

— А у меня стойкое 
чувство, что мы должны 
использовать эту возмож-
ность. Взятку я пред-
лагать не буду. Придёт 
штраф — оплачу как-
нибудь. Ещё неизвест-
но, что в ближайший 
месяц произойдёт. Но я 
не хочу потом жалеть, 
что Бог мне дал такой 
шанс засвидетельствовать 
милиционерам, а я его 
 потерял.

С этими словами Сер-
гей надорвал верхнюю 
коробку, вытащил из неё 
брошюрку и решительно 
вышел из машины.

— Стой! — крикнул 
вдруг Толик. — Я с то-
бой, подожди!

Мужчины направились 
к патрульному автомоби-
лю. Сердце Сергея тре-
вожно стучало, но он про 
себя молился, чтобы не 
испытывать страха и ска-
зать нужные слова.

Подойдя к машине 
вплотную, Толик посту-
чал в окно. Спустя ми-
нуту, которая показалась 
друзьям вечностью, про-
тивоположная дверь рас-
пахнулась, и из неё вы-
шел милиционер.

— Вам чего? — хмуро 
спросил он. Видно было, 
что его только что разбу-
дили.

— Мы вот хотели вам 
подарить... — робко на-
чал Сергей, доставая бро-
шюрку, которую держал 
за спиной.

Окно патрульной ма-
шины медленно опусти-
лось. На нежданных го-
стей с любопытством 
взирал второй патруль-
ный. Он явно получал 
удовольствие от необыч-
ности происходящего.

Сергей уже хотел пода-
рить книжечку, но вдруг 
Толик резко толкнул его в 
бок и выразительно посмо-
трел на брошюру. Взгляд 
Сергея скользнул по об-
ложке... и стон разочаро-
вания чуть было не вы-
рвался из его груди. Как 
же так? На обложке кра-
совались иностранные бук-
вы. Язык был Сергею со-
вершенно незнаком. «Вот 
тебе и благовестие», — 
с разочарованием поду-
мал он. Краска залила 
его смуглое лицо, и он 
уже хотел было начать 
извиняться за ошибку...

— Да ладно! У вас 
и на татарском книги 
есть?! — вдруг весело 
спросил патрульный, си-
дящий в машине. — Вот 
это подарок! Давай, с 
удовольствием почитаю.

Сергей с Толиком 
остолбенели. От удивле-
ния они едва слышно по-
прощались с милиционе-
рами и пошли обратно к 
своей машине.

Хлопнули дверцы. Игорь 
с Николаем выжидательно 

смотрели на друзей, но те 
молчали. И только прово-
див взглядом отъезжаю-
щий патрульный автомо-
биль, Сергей с Толиком, 
захлёбываясь от эмоций, 
пересказали всё, что с ни-
ми только что произошло.

Друзья бурно обрадо-
вались, когда узнали, что 
до штрафа дело так и не 
дошло. А Николай вдруг 
задумчиво проговорил:

— Удивительное де-
ло! И надо же было нам 
проехать семьсот кило-
метров, припарковать ма-
шину в неположенном 
месте, чтобы благовество-
вать патрульному татари-
ну на его родном языке! 
Вот это я понимаю — 
Божий промысел.

— Так, стоп, — вдруг 
развеял общую радость 
Толик, — то есть у нас 
вся литература на татар-
ском?!

Мужчины судорожно 
начали пересматривать 
содержимое коробок. Рус-
ский, русский, русский... 
Дойдя до последней, они 
молча переглянулись. 
Они поняли друг друга 
без слов. 

Даже спустя много лет 
никто из них не мог объ-
яснить себе, как в одной 
из десятка запечатанных 
коробок с литературой 
для благовестия оказа-
лась одна-единственная 
брошюра на татарском 
языке, предназначенная 
для того, кто его пони-
мал. 

Случайностей не бывает
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Благая весть 
Среди переживаний и скорбей
У нас причина радоваться есть:
Нет ничего дороже и милей,
Чем знать, что Иисус Христос воскрес!

Он понимает нас в любой беде,
Ведь лично испытал голгофский крест, 
И не оставит никогда, нигде! 
Какое счастье, что Христос воскрес! 

Мой друг, не унывай, а ободрись.
И для тебя звучит благая весть:
Христос есть путь, и истина, и жизнь,
И Он воскрес! Воистину воскрес!

И. Широбокова

Верить — это знать, что Бог
Обещанья сдержит,
Это знать, что Он — с тобой,
Неизменно верный.

Верить — это знать, что Бог
В милости безмерен.
Это знать: где ты не смог —
Он откроет двери.

Верить — это знать, что Бог
Управляет миром.
Это знать, что даже боль —
Это тоже милость.

Верить — это знать, что Бог —
Всё во всём, а значит,
Будет праздничным итог.
И никак иначе.

А. Римашевская

Твоё воскресение
Каждый день к нам приходят тревожные новости,
Оттого в нас растут опасения.
Иисус! Покрывает собою все горести
Только весть о Твоём воскресении.

Вместо сада цветущего — ужасы смертные,
Мрак затмил собой краски весенние.
Иисус! Пусть же будет пред взором начертана
Красота Твоего воскресения.

Нет для многих — увы! — возвращения к прошлому,
И для тела не будет спасения.
Иисус! Превозмочь и принять это сможем мы,
Только веря в Твоё воскресение.

Что ждёт завтра? Не знаю. Прогнозы пугающи.
Лишь на небе покой и веселие.
Иисус! Я молю, помоги всем страдающим
Помышлять о Твоём воскресении.

Е. Татарчукова

Что такое верить? 

СТИХИ, СТИХИ, СТИХИСТИХИ, СТИХИ, СТИХИ



Что мы будем делать на небесах в течение всей вечности? 
Конечно, мы будем славить Господа, но мы также будем служить 
Ему. «И рабы Его будут служить Ему» (Отк. 22, 3) — великое обо-
дрение для нас, потому что на небесах наше служение будет со-
вершенным. Когда мы пытаемся служить Господу здесь, на земле, 
мы то и дело терпим неудачи из-за греха и слабости, но все пре-
пятствия будут удалены, когда мы обретём славу. Совершенное 
служение в совершенном окружении!

Каким будет это служение? Нам не сказано, и нам нет нужды 
знать это сейчас. Достаточно, чтобы мы знали, чего Бог хочет 
от нас сегодня. Наша верность в земной жизни готовит нас к 
высшему служению на небесах. Некоторые богословы думают, что 
у нас появится доступ ко всей обширной Вселенной и, возможно, 
нас будут посылать с особыми поручениями в другие места. Но 
строить такие домыслы нет никакой нужды, потому что Бог не 
сообщил нам деталей.

Мы не только будем служителями на небесах, но мы будем 
также царями. Мы будем править во веки веков! Это говорит о 
том, что мы разделим власть Христа в славе. Как верующие, мы 
сегодня восседаем во Христе на небесах (Еф. 2, 1–10), а в вечном со-
стоянии мы будем править, как цари, новыми небесами и землёй. 
Какая честь! Какая благодать!

Конечно, можно задать много вопросов о нашем будущем пребы-
вании на небесах, но большинство из них останется без ответа, 
пока мы не достигнем нашего славного дома. Фактически, Иоанн 
завершил свою книгу напоминанием о том, что у нас есть обязан-
ности сегодня именно потому, что мы идём на небеса.

Уоррен Уирсби
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